
В Госдуму внесен законопроект, который по-
зволит судебным приставам задерживать и при-
нудительно доставлять к себе алиментщиков. 

Сразу возникает вопрос: какая разница, име-
ют приставы право на задержание данной малопо-
чтенной категории граждан или не имеют?

Оказывается, большая: авторы законопроек-
та, депутаты-единороссы Павел Крашенинников и 
Зариф Байгускаров, утверждают, что без внесения 
в Кодекс об административных правонарушениях 
этих вроде бы малозначительных изменений не-
возможно в полной мере обеспечить неотврати-
мость наказания для тех, кто без уважительных 
причин отказывается содержать несовершенно-
летних детей или престарелых родителей. 

Проблема возникла после того, как всту-
пивший в силу в июле прошлого года Закон «О 
декриминализации» ряда статей Уголовного ко-
декса ввел новую, двухступенчатую систему от-
ветственности для алиментщиков. 

Раньше статья для них была одна: уголовная, 
каравшая за «злостное» неисполнение обязан-
ностей. По данным Судебного департамента 
Верховного суда, в 2015 году по ней осудили 

64 969 человек. 3552 из них лишились свободы, 
подавляющее большинство приговорили к ис-
правительным работам. Теперь же, если в на-
рушение решения суда или нотариально удо-
стоверенного соглашения гражданин не платит, 
дело дошло до судебных приставов, но гражданин 
упорствует и в течение двух месяцев после воз-
буждения исполнительного производства так и не 
заплатил, сначала задействуются возможности 
КоАП. Появившаяся там новая статья обещает 
обязательные работы на срок до 150 часов либо 
административный арест на срок от 10 до 15 суток. 

Для инвалидов, беременных, военнослужащих 
арест или работы заменяются штрафом в 20 тысяч 
рублей. По данным ФССП России, говорится в 
пояснительной записке к законопроекту, с июля 
2016 года приставы возбудили более 10 тысяч 
административных дел против алиментщиков, 
что позволило взыскать в пользу детей и стариков 
около 34 млн рублей. 
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Что еще не изъяли у арестованного губернатора

НЕСМЕТНЫЕ БОГАТСТВА 
ХОЗЯИНА САХАЛИНА
Квартир — четыре штуки. Общая стоимость 

— больше 240 млн рублей. Автомобилей — шесть 
штук. В том числе — «Мерседес», два «Бентли» 
и два «Лексуса». Общая стоимость — 42 млн ру-
блей. Часов — 195 штук. Стоимость коллекции 
— 602 млн рублей...

Вам все еще кажется, что это начало статьи 
про шейха-холостяка из Саудовской Аравии? 
Вы ошибаетесь. Это лишь небольшая часть 
имущества, что принадлежало бывшему гу-
бернатору Сахалинской области Александру 
Хорошавину.

Самое громкое в современной России кор-
рупционное дело. Образцовый процесс, который 

призван показать всем, как именно нужно по-
ступать с коррупционерами. Южно-Сахалинский 
суд в ближайшее время рассмотрит обвинения 
против Александра Хорошавина.

Обвиняемый времени не теряет. Бывший 
губернатор пишет и пишет жалобы. Мол, отобра-
ли все нажитое непосильным трудом! А главное 
— выгоняют на улицу семью!

«МК» узнал, что на самом деле происходит 
с имуществом экс-губернатора. Результат на-
шего расследования оказался действительно 
шокирующим.
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РЕВОЛЮЦИЯ ЛЮБВИ 
НЕ ЗА ГОРАМИ...

Арсений 
СОБОЛЕВСКИЙ, 

публицист и писатель

ОТКРЫТА РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА 
НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!

Указ Владимира Путина «О призна-
нии документов, выданных гражданам 
Украины и лицам без гражданства, про-
живающим на территориях отдельных 
районов Донецкой и Луганской областей 
Украины» вызвал всплеск эмоций как в 
ДНР и ЛНР, так и в Киеве. Граждане са-
мопровозглашенных республик ликуют, 
власти Украины бурно негодуют. Мировая 
общественность пока молчит, посколь-
ку не в состоянии разобраться, что же 
произошло. 
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Эксперт: «Украина 
привыкла кровью 
заливать пожары»

ПРИЗНАТЬ, ЧТОБЫ СПАСТИ

Алексей Волков, Максим Цветков, Антон Бабиков и Антон 
Шипулин умыли Россию слезами счастья. Не всю, конечно, но 
спортивную ее часть — точно. И, как бы странно ни прозвучало, 
спасибо большое, что организаторы церемонии награждения 
в Австрии перепутали наш гимн. Парни, ведомые дирижером 
Губерниевым, буквально силой отнявшим у ведущего микро-
фон, спели гимн сами. Мечта сценаристов, романтиков и всех 
болельщиков. Такой гимн врывается в сердца. Такие победы 
входят в историю. «Золото» эстафетной четверки на чемпио-
нате мира в Хохфильцене! 

Это «золото» осталось для нас единственным, два за-
ключительных масс-старта наград России не принесли. Еще в 
Хохфильцене была у нас «бронза» в смешанной эстафете.
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ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       обозреватель 
отдела политики

ВТОРОЕ СЧАСТЬЕ 
АЛИМЕНТЩИКОВ

ПУТЕВОДИТЕЛЬ «МК»:  
«КАК НА МАСЛЕНИЧНОЙ 
НЕДЕЛЕ…»
В Подмосковье самый светлый  
народный праздник —  
в шаговой доступности

МАРШРУТ 
ПАМЯТИ 
ДОКТОРА 
ЛИЗЫ

Сегодня 
Елизавете 

Глинке 
исполнилось 

бы 55 лет
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БОЛЬШЕ ВСЕГО В СТОЛИЦЕ 
ЗАРАБАТЫВАЮТ НЕФТЯНИКИ,  

А МЕНЬШЕ ВСЕГО — МЕБЕЛЬЩИКИ
Доход москвичей в 2016-м 

уменьшился на 8% по сравне-
нию с 2015 годом и составил 
59 тысяч рублей на челове-
ка. Несмотря на увеличение 
средней заработной платы 
до 69 тысяч, из-за роста цен 
на товары и услуги жители 
столицы все же ощутили 
ухудшение материального 
положения. Такие данные 
приводит в своем ежегодном 
отчете Мосгорстат.

Как рассказала «МК» ру-
ководитель отдела изуче-
ния доходов и потребления 
одного из московских ана-
литических центров Марина 
Красильникова, снижение 
дохода можно объяснить на-
растающей инфляцией.

— Это одно из проявлений 
кризиса в экономике. На-
строение у населения край-
не пессимистичное, так как 
если в 2015 году кто-то еще 
верил в быстрый и безболез-
ненный проход через кризис, 
то сейчас все уже привыкли 
к постоянно ухудшающейся 
ситуации. Вообще, в XXI веке 
Россия впервые находится в 
ситуации, когда третий год 
подряд доходы населения 

только сильно падают. Конеч-
но, это в полной мере касает-
ся и жителей столицы. 

В некоторых сферах работ-
ники, скорее всего, кризиса 
почувствовать еще не успе-
ли. Так, сотрудники пред-
приятий по производству не-
фтепродуктов зарабатывали 
в прошлом году в среднем по 
395 тысяч рублей в месяц. 
Отлично обеспечивают себя 
и те, кто занимается добычей 
сырой нефти и газа, — они 
получали 294 тысячи. На 
третьем месте рекламщики 
и сотрудники компаний по 
производству техники, их 
зарплата составила 166 ты-
сяч рублей. Программисты 
и топ-состав предприятий 
табачных изделий получали 
около 150 тысяч ежемесячно, 
а финансисты — 135 тысяч 
рублей. 

Тяжелее всего в 2016 году 
пришлось сотрудникам 
мебельной, текстильной и 
обувной промышленности, 
а также работникам гостиниц 
и ресторанов. Их заработные 
платы не дотягивают даже 
до среднего уровня по Мо-
скве. ПЕРЕД МОСКВИЧАМИ РАСПАХНУЛИ ДВЕРЬ В НИКУДА 

Необычный способ зама-
нивания клиентов изобрели 
столичные предпринимате-
ли. Чтобы привлечь новых 
покупателей, со-
трудники одного 
из магазинов вы-
ставляют на ули-
цы Москвы две-
ри в комплекте с 
коробкой.

Как стало из-
вестно «МК», не-
которое время 
назад жители 
столицы обра-
тили внимание, 
что посреди тро-
туаров начали 
устанавливать 
обычные квар-
тирные двери. 
Само полотно 
вместе с ко-
робкой надежно 

закреплено на асфальте и 
выглядит весьма странно. 
Рядом с товаром всегда на-
ходится продавец, который 

настойчиво при-
влекает внима-
ние прохожих, 
предлагая ку-
пить «обновку» 
для жилища. 
Потенциаль-
ному клиенту 
разрешается 
не только по-
трогать дверь, 
но так же по-
стучать по ней, 
подергать руч-
ку и даже пере-
шагнуть порог, 
чтобы получить 
полное пред-
с тав ление о 
товаре. Как рас-
сказал один из 

продавцов, руководство ма-
газина по продаже дверей 
решило, что демонстрация 
лота лицом — наиболее дей-
ственный способ завлечь 
клиента. Поэтому москви-
чам предлагают нырнуть в 
проем прямо на выходе из 
подземных переходов, ма-
газинов, аптек и др. Един-
ственное, что не получится 
сделать, — попытаться дверь 
закрыть, потому что тогда 
экспонат потеряет равно-
весие и упадет. Конструк-
ция дверей весьма массив-
на, поэтому владельцы не 
беспокоятся за сохранность 
на время отлучек — украсть 
ее проблематично. Именно 
поэтому в течение восьми-
часового рабочего дня про-
давец может даже уйти на 
обед, что он и делает, не 
боясь пропажи.  

ВО ВРЕМЯ АТАК ХУЛИГАНОВ ПУЛИ 
ВЫБИРАЛИ СЛУЧАЙНЫХ ЖЕРТВ

Дважды за минувшие сутки 
неадекватные граждане от-
крывали огонь на московских 
улицах. 18 февраля палить по 
стражам порядка начал жи-
тель района Печатники, а 19 
февраля посетитель одного 
из ночных клубов Зеленогра-
да ранил 31-летнюю местную 
жительницу.

Как стало известно «МК», 
около 20.00 в субботу на 
пульт дежурного ОМВД «Пе-
чатники» позвонил один из 
местных жителей. Мужчина 
поведал, что около дома 13 
по Батюнинскому проезду 
бродит нетрезвый мужчина 
с ружьем «Сайга» в руках и 
беспричинно стреляет из 
него в воздух. На место не-
замедлительно выехал на-
ряд полиции. Первым нару-
шителя заметил 33-летний 
сержант. Он потребовал от 
дебошира опустить оружие 
и сдаться, но тот направил 
«Сайгу» прямо на стража по-
рядка. Полицейский успел 
выбить ружье из его рук и по-
валил преступника на землю. 
Однако стрелок и не думал 
сдаваться: он уцепился за 
сержанта, а когда тот упал, 
умудрился выхватить из 
кобуры табельное оружие. 
Страж порядка пытался по-
мешать негодяю, схватив 
его за руку, но тут раздался 
выстрел. Шальная пуля из 
табельного пистолета уго-
дила в бедро бежавшему на 

помощь коллеге полицейско-
го — 29-летнему младшему 
лейтенанту. После этого 
сержанту удалось скрутить 
нарушителя. Выяснилось, 
что 59-летний задержанный 
проживает неподалеку от ме-
ста ЧП — в одном из домов 
на 3-й Курьяновской улице. 
Мужчина уже не раз попадал 
в поле зрения стражей по-
рядка, поскольку частенько 
злоупотреблял спиртными 
напитками, после чего на-
чинал терроризировать со-
седей и жильцов окрестных 
домов. Окончания следствия 
он будет дожидаться под 
стражей. Раненый лейте-
нант доставлен в больницу, 
его состояние оценивается 
врачами как удовлетвори-
тельное.

А вчера в 5.30 в Зелено-
граде «отличился» 36-летний 
уроженец Рыбинска, кото-
рый устроил пальбу перед 
входом в ночной клуб «Джан-
го». До этого гражданин (он 
был ранее судим за разбой) 
вместе с компанией друзей 
отдыхал в клубе. Около 3 ча-
сов ночи между ним и одним 
из посетителей возник кон-
фликт, едва не переросший 
в драку — в ситуацию успе-
ли вмешаться секьюрити. 
Взбешенный молодчик по-
кинул ночной клуб, но через 
два часа вернулся снова. В 
руках он держал обрез, с 
которым попытался пройти 

внутрь. Охранники пускать 
агрессора не стали, в ответ 
он направил на них оружие. А 
пока секьюрити соображали, 
что делать дальше, негодяй 
выстрелил в сторону двери, 
откуда на свою беду выходи-
ла 31-летняя посетительни-
ца. Пуля угодила женщине в 
плечо. В этот момент охра-
на скрутила преступника и 
передала того подоспевше-
му наряду полиции. Стражи 
порядка препроводили за-
держанного на медицинское 
освидетельствование, где 
оказалось, что он находится 
в состоянии наркотического 
опьянения. После чего мо-
лодчик был заключен под 
стражу. Пострадавшую де-
вушку доставили в больницу, 
сейчас ее жизни ничего не 
угрожает, но, по словам са-
мой бедолаги, она чувствует 
себя неважно. 

ГРЕНЛАНДСКИХ КИТОВ ПОПРОСЯТ 
ВЫПЛЫТЬ ИЗ КРАСНОЙ КНИГИ

Гималайские медведи, 
каспийские тюлени, плото-
ядные косатки и целая группа 
копытных животных включе-
ны в списки объектов, кото-
рые будут добавлены в новую 
Красную книгу России. Окон-
чательно утвердить реестр 
должны в ближайшее время 
в Министерстве природных 
ресурсов и экологии РФ.

Как пояснили «МК» в Ин-
ституте экологии и эволю-
ции им. А.Н.Северцова РАН, 
у специалистов есть веские 
основания считать, что с ги-
малайским медведем, оби-
тающим в Приморье, Хаба-
ровском крае и Еврейской 
автономной области, не все 
благополучно. Обычно этот 
медведь зимовал в дуплах 
деревьев. Но в последнее 
время из-за частых лесных 
пожаров в регионе, из-за ак-
тивного вырубания деревьев 
гималайским мишкам прихо-
дится обходиться без дупел. 
Они стали сидунами — всю 
зиму спят, сидя под деревья-
ми, нередко становясь легкой 
добычей для тигра, бурого 
медведя и охотников. 

Из копытных в «охранный» 
список внесли северного 
оленя, благородного оленя, 
сайгака, серну, сибирского 
козерога, снежного барана. 
Из всего списка только по 
сайгаку не возникло серьез-
ных споров с охотниками — 
всем очевидно, что вид этот 
сокращается стремительно: 
если раньше их поголовье со-
ставляло 200 тысяч, сейчас 
насчитывается только 6 ты-
сяч. Но что касается других 
видов, то тут для охотников 

пришлось привести допол-
нительные аргументы в их 
защиту. В частности, горные 
козероги — одна из основ пи-
тания охраняемого снежного 
барса. Если нет возможно-
сти сохранять его «меню», 
нет смысла сохранять и его 
самого.

Что касается плотоядной 
косатки, которая питается 
тюленями, ее отлавливают 
в основном для океанариу-
мов. Она очень редкая, а если 
в сеть поймают самку в де-
тородном возрасте, то это 
может вообще разрушить все 
стадо. В принципе, охотники 
протестуют против включе-
ния ее в Красную книгу только 
потому, что косатку плотояд-
ную очень трудно отличить от 
рыбоядной (которую также 
отлавливают для выступле-
ний в дельфинариях), для 
этого требуется генетиче-
ский анализ. 

А вот малую косатку (она 
отличается от обычной мень-
шим размером и сплошной 
черной окраской) вообще 
лишили охранного статуса. 
Косатка живет в южных мо-
рях, к нам заплывает редко 
и не считается исчезающим 
видом. Потеряют непри-
косновенность и несколько 
видов дельфинов, морская 
свинья, высоколобый бу-
тылконос, горбатый кит, а 
также перевязка (млеко-
питающее из семейства 
куньих). Есть предложение 
лишить статуса краснокниж-
ных серого и гренландского 
китов, численность которых 
превысила нормальное со-
стояние.  

СТРИТРЕЙСЕР ЗАДАВИЛ 
ПЕШЕХОДА ПО ДОРОГЕ К ХРАМУ

Смертельное ДТП с участи-
ем 26-летнего стритрейсера, 
унесшее жизнь невинного пе-
шехода, произошло в столи-
це ранним утром 19 февраля. 
Автомобиль марки «Порше» 
сбил москвича в момент, ког-
да тот переходил дорогу по 
«зебре», и, протащив его на 
капоте несколько десятков 
метров, врезался в припар-
кованные на стоянке у обо-
чины автомобили.

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла около 
6.30 утра около дома 22 по 
улице Мосфильмовская. В 
это время 58-летний Андрей 
Шестаков (москвич с семьей 
проживал в одном из домов 
на улице Довженко) направ-
лялся на службу в Троицкую 
церковь: мужчина старал-
ся посещать храм каждое 
воскресенье. Он вышел на 
автобусной остановке и на 
зеленый сигнал светофора 
начал переходить дорогу. 
Андрей не заметил, что к 
нему на огромной скорости 
(порядка 145 км/ч) прибли-
зился автомобиль «Порше», 
за рулем которого сидел 26-
летний сотрудник одной из 
банковских структур Вартан 
Саркисов. Иномарка принад-
лежала матери молодого че-
ловека — женщина занима-
ется предпринимательской 
деятельностью, но на ней 
часто катался сын, любитель 
дорогих машин и быстрой 
езды. По данным, получен-
ным из неофициальных ис-
точников, Вартан был стри-
трейсером (в его друзьях в 
соцсети числится печально 
известная Мара Багдасарян) 
и в момент инцидента как раз 
занимался излюбленным 
делом. Предположительно 
парень ехал со смотровой 
площадки Воробьевых гор. 

Нашлись свидетели, которые 
видели, как за несколько со-
тен метров до места аварии 
«Порше» притормозил, во-
дитель вышел из салона и о 
чем-то несколько минут бе-
седовал с шофером другой 
шикарной иномарки. Воз-
можно, они договаривались 
о новом мини-соревновании. 
Но в итоге смертельный за-
езд на скорость совершил 
только автомобиль Сарки-
сова.

В одну секунду автомо-
биль сбил Андрея: удар был 
такой силы, что тело мо-
сквича буквально вдавило в 
треснувшее лобовое стекло. 
Водитель «Порше» ударил 
по тормозам, и иномарка, 
тормозной путь которой со-
ставил чуть больше 300 ме-
тров, потеряв управление, 
врезалась в припаркованные 
рядом с домом 34 автомоби-
ли. Тело погибшего москви-
ча так и осталось лежать на 
капоте. Из-за столкновения 
началось возгорание мотор-
ного отсека джипа, в салон 
пошел дым. Вартан вместе 
со своим другом, который 
в момент аварии сидел ря-
дом, выскочили из салона 
и бросились бежать от за-
дымившегося автомобиля, 
предполагая, что он может 
взорваться. Но взрыва не 
произошло — выгорела лишь 
вся передняя панель управ-
ления и передние пассажир-
ские сидения.

Подъехавшие к месту ЧП 
полицейские доставили 
Вартана в отдел полиции. А 
прибывшим врачам остава-
лось лишь констатировать 
смерть пострадавшего в ДТП 
Андрея. По словам близких 
мужчины, он проживал вдво-
ем с супругой, с которой они 
вырастили двух детей. 

 

С такой инициативой высту-
пило Минобороны. Ведом-
ство планирует в ближайшее 
время представить поправки 
в КоАП и закон «О воинской 
обязанности и военной служ-
бе». Новые правила обяжут 
граждан бережно хранить 
персональную электронную 
карту и справку, выданную 
взамен военного билета. 
Также будет установлена ад-
министративная ответствен-
ность за порчу, уничтожение 
либо небрежное хранение 

личных документов военно-
го. Правда, наказание пла-
нируется применять только 
к тем, кто порвал, сжег или 
потерял карточку умышленно 
либо потерял ее по разгиль-
дяйству. Если документ у ар-
мейца похитят, штрафовать 
его за это не станут. Сейчас 
аналогичные правила дей-
ствуют только в отношении 
небрежного обращения с во-
енным билетом. Наказание — 
предупреждение или штраф 
от 100 до 500 рублей. 

— столько может стоить 
призывникам потеря 
электронной карточки 
военнослужащего.500 РУБ.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ
МАТЬ И СЫНА СГУБИЛ ОДИН 

ПРИСТУП НА ДВОИХ
Почти одновременно умер-

ли в своей квартире на юге 
столицы пожилая женщина 
и ее сын-инвалид. 

Как стало известно «МК», 
80-летняя москвичка после 
смерти мужа проживала 
вдвоем с 45-летним сыном 
(мужчина был инвалидом-
колясочником) на улице 
Сумской. В силу возраста 
пенсионерке было сложно 
выходить на улицу, и она 
обратилась в социальную 
службу, которая направила 
в помощь женщине своего 
работника. Мужчина раз 
в неделю забегал к своим 

подопечным и приносил про-
дукты питания. 18 февраля 
москвич как обычно пришел 
к пенсионерке, но дверь ему 
никто не открыл. Соцработ-
ник позвонил в полицию. В 
квартире стражи порядка 
нашли два трупа — самой 
женщины и ее сына. Оказа-
лось, что москвичка сконча-
лась около семи суток назад 
от сердечного приступа. Ее 
сын, который не смог позвать 
на помощь, умер спустя двое 
суток после смерти матери. 
По роковому стечению об-
стоятельств, у него тоже не 
выдержало сердце. 

Мужчина, устроивший паль-
бу у ночного клуба, любил 
козырять татуировками
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Новую технику для Арктики 
испытывают в реальных 
условиях
В Арктике стартовала полярная экспе-
диция, в которой участвуют как совре-
менные образцы военной техники, так 
и перспективные армейские машины, 
которые в ближайшем будущем могут 
пополнить ряды «северного» автопарка. 
Провожал экспедицию в заполярном 
Тикси и корреспондент «МК».

В ходе экспедиции военным необходимо в 
кратчайшие сроки пройти сложнейший маршрут 
от поселка Тикси до острова Котельный и об-
ратно по льду моря Лаптевых, проливам между 
островами и прибрежной зоне на современных 

образцах снегоболотоходной техники. Участвуют 
в пробеге как уже зарекомендовавшие себя в 
арктических условиях армейский снегоход А1, 
двухзвенные транспортеры семейства «Везде-
сущий» ДТ-10ПМ и ДТ-30ПМ, так и эксперимен-
тальные образцы — двухзвенный гусеничный 
транспортер-тягач легкой категории ГАЗ-3344-20 
и колесные вездеходы «Трэкол». Также опро-
буют перспективные кузова-контейнеры в ар-
ктическом исполнении, каркасно-надувные 
быстровозводимые палатки для обеспечения 
проживания и проведения обслуживания во-
енной гусеничной техники. В ходе марша про-
верят и арктическую форму, разработанную 
специально для водителей. По заявлениям раз-
работчиков, она может выдержать температуру 
до –70 градусов. А значит, водитель, надев такой 
комплект, может спокойно провести вне кабины 
на морозе больше трех часов.

И вот машины, заправленные морозоу-
стойчивым арктическим топливом и загру-
женные необходимыми запасами продоволь-
ствия, выезжают на светло-зеленый лед моря 
Лаптевых.

Один из представителей Минобороны Рос-
сии, начальник НИИ военной техники полковник 
Андрей Колтуков рассказывает:

— До Котельного пойдет смешанная ко-
лонна из пяти грузовиков — как колесная, так 
и гусеничная техника. Задача — в автономном 
марше, в отрыве от баз, проверить машины. На 
испытаниях присутствуют специалисты, которым 
поставлена задача провести комплексную про-
верку. Также будут присутствовать представители 
подразделений, для которых эта техника в первую 
очередь и предназначена.

На улице между тем около минус 35, дует 
арктический ветер, который пронизывает до 
костей, несмотря на все попытки утеплиться. 
Зато в армейских машинах — настоящий Ташкент. 
Поэтому представители СМИ быстро попрыгали 
в вездеходы, чтобы хоть чуть-чуть согреться, 
а заодно поближе познакомиться с техникой и 
управляющими ею людьми.

Александр Хомяков, водитель одного из 
двухзвенных транспортеров ДТ-30, рассказывает, 
что это очень мощная машина с великолепной 
проходимостью.

— Очень мощный двигатель, около 700 л.с., 
позволяет преодолевать реки, крутые склоны, 
болота, — поясняет Александр. — А экспедиция 
нужна, чтобы проверить характеристики техники 
в суровых условиях, а также проложить маршрут 
до острова Котельный.

Машины уже выстраиваются в походный 
порядок, как вдруг перед ними появляются и 
начинают танцевать несколько молодых людей 
и девушек в национальных чукотских одеждах. 
Как выясняется, перед каждым сложным вы-
ездом на Тикси местные проводят для военных 
так называемый обряд кормления природы — 
задабривание духов, чтобы экспедиция прошла 
успешно и благополучно вернулась домой. После 
танцев на лед моря Лаптевых кладут приношение 
— оладьи и другую выпечку, а также поливают 
лед молоком. А затем — совместное фотогра-
фирование на память, пожелания доброго пути 
и команда: «По машинам!»

Александр СТЕПАНОВ.

ТРАМП УЙДЕТ, 
НАТО ОСТАНЕТСЯ
Эксперт: в ЕС надеются, 
что лидер США не сможет 
предпринять резкие шаги  
в отношении альянса
Очередная Мюнхенская конференция 
по безопасности не принесла прорывов, 
однако была отмечена рядом резо-
нансных заявлений. Противоречивые 
заявления американского президента 
Трампа относительно сотрудничества 
с Евросоюзом и в рамках НАТО, как 
известно, обеспокоили европейских 
лидеров. Но в ходе встречи в Мюнхене 
американцы и европейцы старались 
сосредоточиться не на противоречиях, а 
на точках соприкосновения. 

«Представители США использовали дипло-
матическую тактику, чтобы обойти острые углы, 
не вступая в конфликт со своим президентом, 
но и не подписываясь под его резкими заявле-
ниями», — отметил в беседе с «МК» завсектором 
политических проблем европейской интеграции 
ИМЭМО РАН Сергей УТКИН. 

Среди таких заявлений — требование 
Трампа к партнерам по НАТО увеличить воен-
ные расходы. В противном же случае Вашингтон 
снизит свой вклад в работу альянса. По мнению 
министра обороны ФРГ Урсулы фон дер Ляйен, 
главное в деятельности НАТО — вопрос взаимной 
поддержки. «Он исключает односторонние дей-
ствия, демарши и уклонение от выполнения своих 
обязанностей», — отметила она, заявив, однако, 
что ее страна разделяет призыв к увеличению 
оборонных расходов. «Очевидно, у многих участ-
ников есть уверенность в том, что им удастся 
сохранить прежний характер трансатлантических 
отношений, — считает Сергей Уткин. — То есть 
Трамп приходит и уходит, а отношения между 
Европой и США, как и их значимость, остаются. 
Также очевидно, что европейцы рассчитывают 
на американскую систему сдержек и противо-
весов, из-за которой возможности Трампа де-
лать резкие шаги в отношении НАТО окажутся 
ограниченными». 

Другим резонансным заявлением отмечено 
выступление главы МИД РФ Сергея Лаврова. 
Дипломат напомнил о Минских договоренностях 
по урегулированию ситуации на востоке Украины, 

подчеркнув, что Москва не отменит введенные в 
отношении стран ЕС санкции, пока эти соглаше-
ния не будут выполнены. «Эта позиция не стала 
чем-то новым, — считает Сергей Уткин. — Лавров 
пытался показать бессмысленность логики ЕС 
и США, согласно которой санкции в отношении 
России могут быть сняты лишь после выполне-
ния Минских соглашений. В Москве считают, 
что реализация договоренностей — дело Киева, 
Донецка и Луганска. И Лавров дал понять, что 
если Минские соглашения должна выполнять 
Россия (оказывая давление на представителей 
Донецкой и Луганской областей), то Москва мо-
жет требовать от ЕС давления на Киев. И пока 
это давление не будет оказано, контрсанкции 
сохранятся». 

Ренат АБДУЛЛИН.

ВТОРОЕ СЧАСТЬЕ 
АЛИМЕНТЩИКОВ 
c 1-й стр.

Но чтобы возбудить админи-
стративное дело, надо, чтобы 
гражданин-неплательщик явил-
ся к приставу. Более 10 тысяч, 

получается, явились. Но «нередко», объясняют 
депутаты, то есть, надо понимать, часто, долж-
ники игнорируют приглашение пристава и 
уходят от административной ответственности. 
А принудительно доставить их к себе права у 
приставов нет! 

Когда принимали закон о декриминализа-
ции, забыли  прописать. Недосмотрели.

В итоге ФССП приходится обращаться 
за помощью в полицию, у полиции своих дел 
по горло, да и в любом случае переписка двух 
ведомств требует времени... 

«Процедурные задержки» такого рода, 
делает вывод пояснительная записка, «созда-
ют дополнительные препятствия» к переходу 
на второй, более суровый уровень государ-
ственного принуждения — на уровень Уго-
ловного кодекса. Статья 157 УК сейчас грозит 
за «неоднократный» отказ платить алименты 
исправительными или принудительными рабо-
тами на срок до 1 года, либо арестом на срок 
до 3 месяцев, а то и лишением свободы на срок 
до 1 года. Но уголовное дело можно возбудить 
лишь против того алиментщика, который был 
уже наказан административно, но не распла-
тился  в течение года после этого!

Полная получается и безоговорочная 
декриминализация. Для самых наглых.

Кстати, совсем недавно тот самый закон о 
декриминализации уже переписывали: летом 
прошлого года власти не стали переводить в 
разряд административных правонарушений 
совершенные впервые побои в отношении 
членов семьи и других близких лиц, а потом 
без убедительных объяснений и долгих об-
суждений вдруг передумали и перевели! А 
ведь тот закон декриминализировал еще и 
совершенные впервые мелкие кражи на сумму 
не более 2500 рублей... 

Как скажутся все эти нововведения на 
борьбе с кражами, алиментщиками и семей-
ным насилием,  пока неизвестно. Приведет ли 
она к сокращению числа обитателей СИЗО и 
колоний — тоже неизвестно. Статистики еще 
нет. Выводы делать рано.

Но почему-то кажется, что этот «недо-
чет» — не последний.

Марина ОЗЕРОВА.

ЕВРОПА 
ДЕРЖИТ 
СТРОЙ 

После того как в июне 2016 г. Британия 
на референдуме проголосовала за выход из 
Евросоюза, многие комментаторы поспешили 
предсказать дальнейшее разбегание стран-
участниц и распад сообщества. 

Верным оказался, однако, другой про-
гноз: освободившись от вечного британского 
«диссидентства», континентальная Европа 
стремится сплотиться в трудные времена, 
чему немало способствует политика новой 
администрации США. 

Политические и «эстетические» разно-
гласия между официальным Евросоюзом и 
Вашингтоном усугубляются тем, что евро-
пейцам не по душе радикальное увеличение 
военных расходов, на котором довольно грубо 
настаивает команда из Белого дома. 

Министр обороны США Джеймс Маттис 
на днях в штаб-квартире НАТО предъявил сво-
им коллегам из стран альянса фактически уль-
тиматум. Америка требует, чтобы остальные 
члены НАТО выполнили финансовую норму: 
каждый год тратить на коллективную оборону 
не менее 2% ВВП. Если все союзники (вклю-
чая Европу и Канаду) норму выполнят, то на 
подготовку к большой войне странам НАТО 
придется выкладывать дополнительно — по-
чувствуйте масштаб — по $100 миллиардов 
ежегодно! 

Зачем эта эпохальная растрата? Вот же 
прямо под носом иные нужды. Если завтра, 
к примеру, прекратится война на Востоке 
Украины, то на половину этих денег за не-
сколько лет можно было бы превратить весь 
Донбасс в цветущий высокотехнологичный 
оазис. А на остальное еще и модернизировать 
инфраструктуру беднейших стран ЕС. 

Ответ европейской административно-
политической элиты оказался ожидаемым. 
Глава Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер на по-
лях Мюнхенской конференции по безопасно-
сти заявил, что ЕС не поддастся давлению, 
не перебросит средства с программ развития 
и помощи на оборону и не даст втянуть себя 
в гонку вооружений. Одновременно стало 
известно, что в Брюсселе начинается экс-
пертная и правовая подготовка к созданию 
общей европейской армии. 

В развитие тренда к суверенности Евро-
парламент принял резолюцию об усилении 
централизации Европейского союза. В част-
ности, в Брюсселе создается пост министра 
финансов ЕС, что позволит избегать долговых 
кризисов по типу кипрского и греческого. 

Почуяв попутный ветер, заметно акти-
визировались европейские федералисты, со 
стороны которых звучат предложения огра-
ничить или даже упразднить право стран — 
членов Европейского союза отказываться от 
выполнения коллективных решений. Впрочем, 
маловероятно, что подобные идеи будут при-
няты Польшей, Венгрией и другими странами, 
во главе которых остаются евроскептики. 

Напомним, что 25 марта 2017 года главы 
государств ЕС соберутся в столице Италии, 
чтобы отметить юбилейную, 60-ю годовщину 
Римского договора, с которого начиналась 
евроинтеграция. Юбилей, похоже, будет 
грустным, но оптимистическим. 

Великобритания начнет практически 
двигаться к выходу из ЕС. 

Остающиеся попытаются сплотиться. 

ПРИЗНАТЬ, 
ЧТОБЫ СПАСТИ
c 1-й стр.

А произошло то, что неофициально 
практикуется уже не один месяц: 
жители Донецкой и Луганской ре-
спублик пересекают границу РФ 

по своим местным паспортам и с местными, 
республиканскими номерами автомобилей. В 
свое время появление этих «самопровозглашен-
ных» документов было мерой не столько демон-
стративной, сколько вынужденной. Ведь жителям 
республик, потерявшим свои документы в раз-
бомбленных домах, или же тем, у кого украинские 
паспорта стали недействительными в силу того, 
что срок их действия истек, просто негде было 
получить новые. Ведь ни в Донецк, ни в Луганск 
Украина бланки документов уже года три как не 
отправляет. Киев уже давно исключил территории 
ДНР и ЛНР из общеукраинского документообо-
рота. А дети там как рождались, так и рождаются, 
оканчивают школы, поступают в вузы, молодые 
выходят замуж, покупают автомобили. Не оста-
ваться же им всем призраками, не имеющими 
официальных документов. Так и появилось более 
40 тысяч обладателей паспортов самопровоз-
глашенных республик и чуть меньше владельцев 
ДНРовских и ЛНРовских номеров автомобилей. 
До сей поры с этими документами тихо, без пом-
пы, разрешался проезд на территорию 
России. 

Но указ Путина мало того что узаконивает 
эту практику, он дает ряд других, более значимых 
возможностей. По этим документам не только 
можно будет свободно передвигаться по Рос-
сии. По ним можно будет селиться в гостиницах, 
покупать билеты на самолеты и поезда, устраи-
ваться на работу. А с аттестатами школ ДНР и 
ЛНР можно будет поступать в российские вузы. 
Глава ДНР Александр Захарченко уже оценил 

этот шаг, заявив, что это еще одно свидетель-
ство того, что Россия поддерживала и будет 
поддерживать право своих соотечественников 
бороться за свою жизнь, свою культуру, свой язык 
и, в конце концов, за свои честь и достоинство. А 
вот в украинских властных структурах этот указ 
вызвал настоящую истерику. МИД Незалежной 
заявил, что российская сторона в очередной раз 
нарушает государственный суверенитет и терри-
ториальную целостность Украины, свои междуна-
родные обязательства, а также фундаментально 
нарушает Минские договоренности. Президент 
Порошенко в Мюнхене успел нажаловаться на 
Россию вице-президенту США Майку Пенсу. 
По его словам, признание Россией паспортов 
ДНР/ЛНР является очередным доказательством 
оккупации Донбасса.

Между тем в указе Путина есть важная 
строка, в которой говорится, что документы 
самопровозглашенных республик признаются 
на временной основе, «на период до полити-
ческого урегулирования ситуации в отдельных 
районах Донецкой и Луганской областей Украины 
на основании Минских соглашений». То есть, по 
сути, правила будут действовать до тех пор, пока 
все условия соглашений не будут выполнены. 
Это скорее пинок, который должен подтолкнуть 
украинские власти к решению проблем в минском 

формате. Но, увы, Киев этого в упор не хочет 
замечать. В Верховной раде с завидной регу-
лярностью появляются законопроекты, пред-
лагающие вообще лишить жителей ДНР и ЛНР 
каких-либо социальных и политических прав. 
А радикалы, перекрывшие дороги между ДНР, 
ЛНР и остальной украинской территорией, хо-
тят видеть республики лишь в виде неких гетто. 
Россия же в данном случае всего лишь защищает 
минимальные права жителей этих республик. 
«МК» обратился к экспертам с вопросом, почему 
именно сейчас Президент РФ решил открыто 
защитить права жителей самопровозглашенных 
республик. 

Константин ЗАТУЛИН, директор Инсти-
тута стран СНГ:

— Это долгожданное решение для несчаст-
ных жителей ДНР и ЛНР, которые попали в черную 
дыру с точки зрения своих гражданских возмож-
ностей после начала войны на востоке Украины. 
То, что этот документ президент подписал именно 
сейчас, является следствием глубокого разо-
чарования в политике Украины. Россия теряет 
надежду на то, что Киев готов предпринимать 
шаги по реальному мирному урегулированию в 
рамках Минского процесса. Указ вышел в момент, 
когда с украинской стороны осуществляется 
блокада железнодорожных и прочих путей из 

ДНР и ЛНР в сторону Украины. Мы хорошо зна-
ем, что люди, живущие на территориях само-
провозглашенных республик, преследуются и 
похищаются на Украине, становятся предметом 
торга. И, конечно, из гуманных соображений 
дальше невозможно было это терпеть. У нас в 
Государственной думе зарегистрировано не-
сколько инициатив по признанию гражданства 
ЛНР и ДНР, они были внесены еще в 2015–2016 
годах. До поры до времени руководство России 
сдерживало эти попытки, поскольку надеялось на 
то, что, как и было обещано украинским руковод-
ством, подписанные ими Минские соглашения 
будут выполняться. Но украинское руководство 
сегодня не заинтересовано в ином варианте 
возвращения Донбасса, кроме как в результате 
военной операции, зачистки или капитуляции 
Донецка и Луганска. Совершенно очевидно, что 
украинское руководство поставило перед собой 
нечеловеческие цели в отношении Донбасса, и 
дальше способствовать ему в этом, не признавая 
реальности, просто невозможно. 

Олег ЦАРЕВ, украинский политик, пред-
седатель парламента Новороссии:

— Жители ДНР и ЛНР восприняли указ Вла-
димира Путина с большим энтузиазмом. Многие 
понимают это как первый шаг к признанию респу-
блик в том случае, если Киев не будет выполнять 
Минские соглашения. Но есть и другой аспект. 
Киев сейчас собрал на границах республик 100-
тысячную группировку войск. Это многократно 
превышает силы ополчения ДНР и ЛНР. И до сих 
пор никто не знает, даст ли Порошенко команду на 
наступление. У него очень сложная внутриполи-
тическая ситуация. К тому же резко ухудшается 
восприятие Украины в мире. Последние встречи 
в Мюнхене показали, что интерес к Киеву пада-
ет. Порошенко, конечно, хочет вернуть страну 
в мировую повестку. Это может подтолкнуть 
его к началу новых военных действий. Киевская 
власть привыкла кровью заливать пожары. И мне 
кажется, то давление, которое сейчас оказыва-
ется на Украину в виде признания документов 
ДНР и ЛНР, — попытка удержать Порошенко от 
очередного опрометчивого шага. Чтобы он не 
дал приказ на наступление. 

Елена ГАМАЮН.

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Сергей СТАНКЕВИЧ, политолог, 
эксперт Фонда  

Анатолия Собчака 

ВОЕННЫЕ ОТПРАВИЛИСЬ 
В ЛЕДОВЫЙ ПОХОД
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Министр обороны  
США Джеймс Маттис.

Вице-президент США Пенс и канцлер 
ФРГ Меркель на встрече в Мюнхене.

Глава ДНР Захарченко  
получил паспорт республики 
одним из первых.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Более ста тонн томатов было использовано в ходе «помидорной битвы» в 
Чили. Увеселительное мероприятие состоялось в городе Кильон почти в 500 км от 

Сантьяго, столицы страны. Для участия в «сражении» зарегистрировалось почти 15 тысяч че-
ловек, которые забрасывали друг друга помидорами на протяжении трех часов. 

ЦИТАТА

КАДР

Президент России Влади-
мир Путин посетил в Сочи 
спектакль «Не покидай 
свою планету», созданный 
по мотивам повести-сказки 
Антуана де Сент-Экзюпери 
«Маленький принц». Этот 
моноспектакль, который 
Константин Хабенский играет 
в сопровождении музыкантов 
камерного коллектива «Со-
листы Москвы», неофициально 
открыл юбилейный X Зимний 
международный фестиваль ис-
кусств под руководством Юрия 
Башмета. Постановка Виктора 
Крамера, которую создатели 
определяют как визуальную 

и музыкальную фантазию на 
тему всемирно известного 
произведения, осуществлена 
совместно с театром «Совре-
менник». Как стало известно, 
после спектакля Владимир 
Путин кратко пообщался с 
Константином Хабенским и 
Юрием Башметом и поделил-
ся своими впечатлениями от 
увиденного. Он рассказал о 
прекрасной атмосфере спек-
такля и среди прочего отметил, 
как важно донести до зрителя 
произведение Экзюпери. По 
словам президента, «простые 
вещи были озвучены в кра-
сивой форме, и это берет за 

душу». Кроме этого, президент 
заявил, что сам фестиваль 
входит в двадцатку лучших в 
мире, и пожелал организато-
рам удачи.

Кошмарной выдалась ночь 
на 19 февраля для жителей 
14-этажного многоквар-
тирного дома №13 по ул. 
Маршала Жукова в Наро-
Фоминске. Около 10 часов 
вечера в субботу на доме 
загорелась крыша на площади 
около 400 квадратных метров. 
Пока приехали пожарные (как 
утверждают жильцы, кареты 
«скорой помощи» опередили 
брандмейстеров!), огонь уже 
успел перекинуться на два 
верхних этажа. Люди кричали 
из окон, просили о помощи 
— в общем, это был пожар 
одной из последних категорий 
сложности. Более 100 жите-
лей дома (здесь же находится 
налоговая служба и еще около 
30 городских организаций) 
были в спешном порядке 
эвакуированы, им временно 
предоставлено жилье в гости-

нице. Очевидцы утверждают, 
что зарево от огня было видно 
со всех сторон города, ведь 
горела настоящая жилая 
башня. В частности, по этой 
причине пожарным долго 
не удавалось справиться с 
огнем — в их арсенале нет 
техники для работы на вы-
сотных зданиях. По некоторым 

сведениям, на помощь под-
московным пожарным пришли 
их столичные коллеги. Огонь 
удалось локализовать только в 
третьем часу ночи 19 февраля. 
К счастью, никто серьезно не 
пострадал. А вот несколько 
квартир выгорело, но местные 
власти обещают оказать по-
мощь.

ДТП произошло вчера, 
средь бела дня, прямо под 
окнами редакции «МК». 
Казалось бы, что может 
маленькая «Шкода» про-
тив микроавтобуса «скорой 
помощи»? А вот может — и 
даже опрокинуть медицин-
ский автомобиль набок! Ино-
марка следовала на зеленый 
сигнал светофора по улице 
1905 года в сторону Красно-
пресненской набережной. 
«Скорая» с включенным 
спецсигналом аккуратно 
пересекала перекресток 

на красный — по Звениго-
родскому шоссе в сторону 
области. После мощного 
удара в бок машина с врачом 

и фельдшером переверну-
лась. Хорошо хоть пациента 
в салоне не было! Медики 
отделались ушибами.

КУЛЬТУРА

ЧП ДНЯ

ПРЕЗИДЕНТ ОЦЕНИЛ ЭКЗЮПЕРИ

НАРО-ФОмИНСКуЮ БАшНЮ ТушИЛИ НЕСКОЛьКО ЧАСОВ

«шКОДА» ПРОТАРАНИЛА «СКОРуЮ»

Юлий ГУСМАН, режиссер:

«Я не знаком с этой милой девочкой, госпожой Поклонской, но 
поднимать лапу на, может, плохую, может, хорошую картину, 
которую никто не видел, — это на грани шизофрении. мало 
того что этот человек, очевидно, я не скажу дурочка, потому 

что в эфире так не говорят, но совсем неумная девочка».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так в эфире радиостанции «Говорит Москва» известный режиссер оценил 
нападки депутата Поклонской на фильм Алексея Учителя «Матильда».
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ЗАО
1.  Парк Победы на Поклонной горе, у 
музея Великой Отечественной войны
2.  Парк Победы на Поклонной горе, 
на холме у входной площади
3.  ул. Федосьино, д. 18, на берегу 
пруда
ЦАО
4.  Лужнецкая набережная, на 
территории олимпийского комплекса, 
напротив Большой спортивной арены
СВАО
 5. ВДНХ, на площади между 
северными воротами и ул. Сельскохо-
зяйственная
6.  Новгородская ул., д. 38, на берегу 
Алтуфьевского пруда
ВАО
7.  Измайловский ПКиО, площадка на 
берегу Серебряно-Виноградного 
пруда, у д. 3
ЮВАО
8.  Парк «Кузьминки», ул. Заречье, д. 
3а, строение 1, площадка РОСТО
ЮЗАО
9.  Обручевский район, на территории 
спортивной площадки у главного 
корпуса РУДН
10. ул. Академика Понтрягина, д. 11, 
к. 3, на берегу Черневского пруда
СЗАО
11. ул. Рословка, д. 5, на территории 
парка за ФОК «Аквамарин»
12. Покровское-Стрешнево, на 
территории  аэродрома Тушино у 
Волоколамского шоссе

МЕСТА ЗАПУСКА САЛЮТА В МОСКВЕ В ДЕНЬ 
ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА

САО
13. ул. Фестивальная, д. 26, в парке 
«Дружба» у скульптурной компози-
ции «Дружба континентов»
ЗелАО
14. Зеленоград, Озерная аллея, д. 8, 
в парке Победы на берегу пруда
ТиНАО
15. Троицк, ул. Физическая, 
рядом с вл. 11
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Столичная программа сноса пятиэтажек близка 
к своему завершению. Однако в городе есть 
немало хрущевок, в эту программу не попав-
ших. Когда-то эти ветхие, неудобные, мало 
приспособленные для жизни здания появились 
в городе для временного решения жилищ-
ного вопроса рабочих. Но, как известно, нет 
ничего более постоянного, чем временное. 
Рассчитанные на 25 лет жизни дома стоят уже 
больше полувека. 
И сами жители, и эксперты считают, что от-
ремонтировать их невозможно. Члены Обще-
ственной палаты Москвы, обсудив эту про-
блему на расширенном заседании, приняли 
обращение к мэру, правительству столицы и 
Мосгордуме с требованием найти возможность 
для реализации новой программы по сносу 
старых пятиэтажек.

Пятиэтажки появились в Москве в период с 
1958 по 1968 год. Тогда никого не заботили вопро-
сы комфортного проживания — в этих домах нет 
даже лифтов (и мамы с колясками, и пенсионеры 
вынуждены подниматься пешком), нет подвалов, 
в них маленькие подъезды, а коммуникации про-
ложены внутри стен. Их строили в расчете на то, 
что они простоят не больше 25 лет, без учета их по-
следующего капитального ремонта. В современной 
Москве, где установлены стандарты комфортного 
проживания, существование таких домов кажется 
дикостью. 

— В 2015 году постановлением правитель-
ства Москвы определены принципы комфортной 
застройки, — рассказывает главный архитектор 
города Сергей Кузнецов. — Весь пятиэтажный фонд 
под эти принципы, конечно, не попадает. Эти дома 
строили максимально дешево и быстро, об удобстве 
проживания в них никто и не думал. 

«Нам приходит очень много обращений от 
проживающих в таких домах людей. Они жалуют-
ся, что капремонт в таких пятиэтажках провести 
нереально. Так, может, проще все-таки их снести, 
а людей переселить в комфортные условия?» — го-
ворит председатель Общественной палаты Москвы 
Константин Ремчуков.

Председатель Городской комиссии по обе-
спечению общественного контроля за реализацией 
Региональной программы капитального ремонта в 
многоквартирных домах на территории города Мо-
сквы Валерий Семенов рассказывает, что комиссия 
не раз выезжала на такие объекты. И эксперты под-
твердили: да, капитальному ремонту такие объекты 
не подлежат. «Что такое пятиэтажка — коммуника-
ции в стене. Чтобы сделать ремонт, нужно сносить 
стену, отселять людей», — говорит ректор Высшей 
школы экономики Ярослав Кузьминов. 

Мнения жителей хрущевок, представите-
лей общественности, урбанистов, архитекторов, 
проектировщиков, специалистов в области ЖКХ 
и капитального ремонта полностью совпадают — 
капитальный ремонт не сможет исправить качество 
жилья в старых пятиэтажках.

Председатель комиссии по жилищно-
коммунальному хозяйству Мосгордумы Степан 
Орлов отмечает, что эта проблема не нова. Однако 
именно в последнее время жалоб от жителей таких 
домов поступает все больше: «Может быть, это 
связано с тем, что город заканчивает программу 
по сносу пятиэтажек сносимых серий (снесено 
уже 1645 домов; осталось всего 77). А что делать 
жителям домов первого типа индустриального до-
мостроения, которые порой живут даже в худших 

условиях? Мы провели в Мосгордуме заседание 
комиссии, посвященное этой проблеме, и все при-
глашенные эксперты сошлись во мнении: кроме 
сноса таких домов, другого выхода просто нет. 
Реконструкция возможна лишь в единичных случаях. 
Понятно, что новая программа потребует финансо-
вых ресурсов, внесения поправок в ряд законов. Но 
уверен, что городу это по плечу. Москвичей нужно 
переселить в новое комфортное жилье».

И все же эксперты отмечают, что принятие 
такой программы сопряжено с рядом проблем и 
требует решения многих вопросов. Например, как 
отмечает председатель комиссии Общественной 
палаты Москвы по градостроительной политике 
Петр Кудрявцев, для начала необходимо определить 
градостроительные принципы застройки будущих 
районов. Неплохо бы учесть зарубежный опыт, осо-
бенно опыт Германии, где проводили реновацию 
и реконструкцию районов панельной застройки. 

«Нужно разработать систему рекомендаций бу-
дущим застройщикам. Нужно точно определить, 
какие именно серии подлежат сносу. Потому что 
некоторые дома, например кирпичные, могут про-
стоять до ста лет. По оценкам, речь идет о 25 мил-
лионах квадратных метров жилья. А если капремонт 
там уже сделан? И еще следует понять, при каких 
условиях программа будет интересна частным за-
стройщикам. По некоторым оценкам, такой проект 
будет выгоден лишь при условии, если на каждые 
100 метров сносимых зданий будет построено 430 
новых метров», — говорит Кудрявцев. 

И все же экономике города новая програм-
ма принесет существенную пользу. «Реновация 
территорий пятиэтажной застройки необходима 
с точки зрения городской экономики, — говорит 
президент Института экономики города Надежда 
Косарева. — У всех российских городов (и Москва 
не исключение) есть любопытная особенность. Если 
плотность населения в европейских и американских 
городах снижается от центра к периферии, то у 
нас все происходит с точностью до наоборот. Чем 
дальше от центра, тем выше плотность населения. 
Москва застраивается по периферии все более вы-
соким частоколом домов. Такая структура застройки 
не имеет транспортного решения. Если плотность 
населения на окраинах столицы продолжит по-
вышаться, мы попадем в тупиковую ситуацию. А 
вот серединная зона города заселена рыхло — и 
именно эти территории требуют эффективного 
использования. У нас дисбаланс предложений на 
рынке недвижимости: или мало и слишком дорого (в 
старых районах), или слишком далеко (новостройки 
на окраинах). Многие москвичи хотели бы улучшить 
свои жилищные условия в сложившихся районах. 
Программа сноса пятиэтажек поможет решить эту 
проблему. А пока, увы, в Москве из всех российских 
городов самая низкая обеспеченность жильем — 
19 квадратных метров на человека, хотя в России 
этот показатель равен 24 кв. м. Новая программа 
сноса пятиэтажек станет ресурсом для решения 
жилищных проблем в целом и отлично впишется в 
новую градостроительную политику города».

Революция любви неизбежна. И она уже не 
за горами. Революционную ситуацию готовят не 
только научные открытия, изменения в социальной 
и экономической жизни, но даже чисто техниче-
ские достижения в  сфере высоких технологий.

Революция любви, как и положено настоящей 
революции, принесет людям свободу. 

«Свободу чего?» — спросите вы. 
«Свободу любви!» — отвечу вам я. 
Вообще-то свобода любви существовала 

всегда, но только в наше время она находится как 
бы в подполье, на нелегальном положении. Потому 
что, согласно нашим традиционным моральным 
и даже законодательным нормам, мужчинам по-
ложено любить только одну женщину, а женщинам 
— только одного мужчину. И боже упаси любить 
сразу двух или трех! Хотя тут упрямая наука ино-
гда возражает.

Хелен Фишер, профессор антропологии из 
американского университета Rutgers, занималась 
исследованием любви более 35 лет! Она объезди-
ла полмира, изучая брачный и сексуальный опыт 
самых разных культур и народов. На основе со-
бранного материала выпустила пять книг. Ученая 
леди выявила три основные формы любви. 

Первая — это влечение. Половой инстинкт 
заставляет искать партнеров. «Вы можете не-
ожиданно захотеть переспать с кем угодно, 
просто ведя машину», — объясняет антрополог. 
Надо отметить, что эта форма любви известна с 
давних времен. Известный французский писа-
тель XIX столетия Фредерик Стендаль в своем 
«Трактате о любви» называл ее «физической 
любовью». 

Вторая форма — это романтическая любовь. 
Она фокусируется на одном конкретном человеке, 
без которого мы не мыслим своей жизни. Такая 
безумная любовь воздействует порой сильнее 
кокаина, но длится обычно не более трех лет. 

Третья форма любви — это привязанность, 
которая заставляет оставаться с конкретным 
партнером столько, сколько нужно, чтобы под-
рос ребенок.

Как выяснила американка, эти три формы 
могут присутствовать в жизни каждого человека 
не только последовательно одна за другой, но и 
одновременно с разными партнерами. 

«Вы можете испытывать глубокую привязан-
ность к постоянному партнеру, и одновременно 
переживать интенсивную влюбленность в кого-то 
другого, и одновременно вожделеть людей, не 
имеющих к этим двум отношения. Если коротко, 
то мы способны любить несколько людей одно-
временно», — утверждает Хелен Фишер. 

Это открытие, сделанное американским ан-
тропологом, противоречит традиционным «пра-
вильным» представлениям о любви. Но именно 
оно, как это ни возмутительно для моралистов, 
близко к истине. Миллионы мужчин и женщин 
убедились в этом на собственном опыте. Одной 
любви в одно время многим бывает мало…

В парламенте Франции еще в середине XIX 
века обсуждалась идея легализации двоеженства. 
Моралисты отвергли слишком смелый закон, но 
проблема от этого никуда не исчезла. Не случайно 
этой теме посвящена одна из современных фран-
цузских пьес о таксисте-двоеженце, лавирующем, 
как Фигаро, меж двух семей. Впрочем, героем 
такой пьесы мог быть даже президент. Известно, 
что Франсуа Миттеран, возглавлявший француз-
ское государство во второй половине прошлого 
столетия, имел вторую неофициальную семью, где 
у него родилась дочь. Президент-двоеженец сумел 
не только поставить свою неофициальную семью 
на государственное довольствие, но и обеспечил 
ей полицейскую охрану. Все это выяснилось уже 
после смерти Миттерана. 

Такая ситуация не редкость не только во 
Франции. Например, в России разрывались между 
двумя женщинами адмирал Колчак и маршал Жу-
ков, лауреаты Нобелевской премии писатели Иван 
Бунин и Борис Пастернак. И даже у Достоевского 
при живой, но уже умирающей жене была молодая 
любовница, которая стала прототипом Настасьи 
Филипповны в романе «Идиот». 

В современном мире «нелегальная» свобо-
да любви достигла фантастических масштабов. 
Согласно анонимному опросу, проводившемуся 
в России, трое из четырех мужчин изменяют в 
браке. Из оставшихся 25 процентов еще не менее 
20 говорят о том, что мечтают об этом и не изме-
нили только потому, что не представился удобный 
случай. Среди женщин нарушает верность при-
мерно половина, хотя в некоторых современных 
источниках говорят уже о 70 процентах.

Некоторые телепрограммы зарабатывают 
бешеную популярность, устраивая «охоту» на 
изменников. Согласно их мнению и советам 
женских журналов, неверного мужа надо гнать 
в шею. Поэтому, начитавшись таких журналов, 
больше половины женщин готовы разбить свои 
семьи в ответ на измену мужа. Хотя, согласно 
исследованиям, только 5 процентов мужчин бро-
сают свои семьи из-за любовниц. Получается, 
что реакция многих женщин на измену напоми-
нает лечение головной боли топором. Слишком 
ревнивые жены своими руками разрушают в 
десять раз больше семей, нежели неверные 
мужья. Таким образом, широко развернутая 
пропаганда «супружеской верности» на самом 
деле оказывается пропагандой разрушения 
семьи. Если сравнить семью с автомобилем, 
то можно сказать, что ревнивые жены часто вы-
брасывают на свалку машину только потому, что 
у нее оказались разбиты фары. Хотя на кузове ни 
царапины и мотор прекрасный. В принципе на 
такой машине можно с комфортом ездить еще 
лет 20–30, что и делают самые мудрые леди, 
заменив только фары…

Мы живем в мире, погрязшем во лжи. Мил-
лионы мужчин и женщин строят свои отношения на 
лицемерии и обмане. Но уже скоро «подпольной» 
свободе любви может прийти конец. Именно это 
и ознаменует начало революции любви! Врать 
станет технически невозможно. По мнению ав-
торитетных экспертов созданного NASA и Google 
американского Университета сингулярности, до 
2020 года появятся приложения, которые смо-
гут определять правду и ложь. Предполагается, 
что уже лет через пять такие мини-детекторы 
лжи начнут входить в стандартный набор многих 
смартфонов.

Таким образом, существовавшая с эпохи 
патриархата «нелегальная» свобода любви будет 
вынуждена легализоваться. Первоначально это 
приведет к массовому крушению семей и к мно-
гочисленным «жертвам» революции. Но потом 
рано или поздно вынудит людей искать новые, 
более честные и открытые формы семьи. Вполне 
возможно, что многие предпочтут вернуться к 
опыту далеких предков — к полигамной семье, 
существовавшей в эпоху матриархата. 

Знаете, почему слово «мама» на несколько 
тысяч лет старше слова «папа»? Потому что в 
эпоху матриархата люди жили не парными се-
мьями, а большими семейными общинами. Там 
была свобода любви, и поэтому, когда рождался 
ребенок, все точно знали только маму. Отца 
никто не искал, потому что и слова такого тогда 
еще не было. Были только мама и дяди, для 
которых все дети были общими. Кстати, ученые 
недавно выяснили, что иммунитет и выживае-
мость детенышей, зачатых в полигамном браке, 
в несколько раз выше, чем в парном. 

В наше время Европа и Америка стол-
кнулись не только с кризисом семьи, но и с 
эпидемией одиночества. В России половина 
женщин одиноки, а число невест превышает 
число женихов на 10 миллионов. В рамках су-
ществующих форм семьи данные проблемы не 
решить. Возможно, революция любви поможет 
и в этом.

Не исключено также, что в результате 
глобального экономического краха или войны 
ситуация в мире настолько ухудшится, что 
будет очень сложно существовать не только 
одиночкам, но даже парной семье. Поэтому 
сама жизнь может заставить людей снова, как 
и тысячи лет назад, объединяться в большие 
семейные общины.

Когда врать про любовь станет невозможно, 
всем придется любить по-настоящему. Придется 
поневоле выдавливать из себя злобу, зависть и 
ненависть. Возможно, в результате революции 
любви мы придем к эпохе полиамории. Термин 
«полиамория» происходит от греческого «πολυ» 
(«множественный», «обширный») и латинского 
«amor» (любовь). Сторонники полиамории до-
пускают возможность множественных любовных 
отношений в самом широком смысле, а не только 
в половом. Секс для полиаморов не является 
главной определяющей стороной. Приоритет-
ное значение они придают не физическим, а 
эмоциональным связям. Все отношения у них 
строятся на доверии и любви. Но разве это пло-
хо? Ведь будет замечательно, если в результате 
революции на нашей планете будет, наконец, 
создан мир всеобщей любви.

СЕГО ДНЯ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Арсений СОБОЛЕВСКИЙ, публицист и писатель
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Миллионы мужчин и женщин строят свои  
отношения на лицемерии и обмане, но скоро этому придет конец

РЕВОЛЮЦИЯ ЛЮБВИ НЕ ЗА ГОРАМИ...

Очередная премьера Большого театра — опе-
ра «Идиот» — продолжает опыты «Режиссеры 
драмы в опере». На этот раз на территорию 
оперного искусства Большого ступил Евгений 
Арье, руководитель знаменитой израильской 
труппы «Гешер». Сценограф — Семен Пастух, 
живущий в США. Дирижер — поляк Михал Клау-
за. В общем, на «Идиоте» — все наши, хотя и 
бывшие. С премьерного показа — обозрева-
тель «МК».

Прежде всего надо сказать, что опера «Идиот» 
— событие не только музыкальное, культурное, но и 
в определенном смысле историческое: речь идет о 
восстановлении справедливости и памяти талант-
ливейшего композитора Мечислава Вайнберга. На 
его счету 7 опер, 22 симфонии (четыре камерные), 
40 вокальных произведений, 17 струнных кварте-
тов, 22 сонаты — в целом более 150 сочинений. А 
спроси широкого и даже узкого зрителя, кто такой 
Вайнберг, в лучшем случае вспомнят фильмы «Летят 
журавли», «Последний дюйм», «Укротительница 
тигров» или мультики «Каникулы Бонифация» да 
«Винни-Пух» (тот самый, где «хорошо живет на свете 
Винни-Пух…»), музыку к которым Вайнберг написал, 
— вообще у него 60 картин. А вот его серьезные 
произведения большой формы — это, извините, 
много лет забвения.

И по причине того, что композитор входил в 
ближний круг Шостаковича, учеником и другом 
которого себя считал, а тот впал в сталинскую 

немилость по постановлению за «формализм в 
музыке» (Вайнберг даже отсидел в Бутырке 70 
дней). И по той причине, что сам Вайнберг, буду-
чи человеком светлым и легкого характера, мало 
заботился об исполнении своих сочинений и без 
жалости к себе любимому искренне считал, что если 
рождается настоящая опера — она всегда найдет 

людей, которые будут с удовольствием слушать ее, 
которым она будет необходима.

В XXI веке уже две его оперы — «Пассажирка» 
и «Идиот» — нашли своего зрителя и почитателя. 
«Пассажирку» сначала поставили в Екатеринбурге 
(она уже попала на «Золотую маску»), а потом и 
в Новой опере, а другую (последнюю из семи) 

— «Идиот» на минувшей неделе предъявил Боль-
шой театр.

Роман Достоевского поют на Новой сцене. От 
208 минут чистого звучания в авторской версии 
(четыре действия, десять картин) оставили два 
действия в десяти картинах. Первые же минуты 
звучания оркестра (тревожное, экспрессивное), 
первая же картина (возникает в глубине сцены) 
обещают нечто особенное. Две высокие черные 
стены с эффектом зеркального отражения бес-
шумно разъезжаются по сцене, образуя широкий 
коридор, сужающийся к глубине сцены. И в этом 
проеме сначала возникает купе вагона с двумя 
скамейками и зеленой лампой на столике. Музыка 
Вайнберга мчится скорым, и купе с двумя героями 
оказывается уже на авансцене, оставив на заднике 
небольшой экран времен немого синематографа. 
А там, на ломкой пленке, столик с лампой, стакан 
в подстаканнике задрожит чаем. Изображение на 
пленке будет сопровождать оперу ненавязчиво, 
негрубо. И эмоциональное состояние героев в 
кульминационные моменты он передает крупным 
планом, но опять же не впрямую, иллюстративно.

Экранчик этот с невидимыми контурами ста-
нет важным дополнительным элементом восхити-
тельной сценографии Семена Пастуха, во многом 
построенной на визуальных эффектах. Кстати, 
художник отталкивался в своей работе от клавира, 
где Вайнберг вместе с либреттистом Александром 
Медведевым (известным в свое время музыкове-
дом) четко обозначили: действие оперы вынесено 
на три площадки, размещенные на основной сцене. 

События на каждой из них происходят обособленно, 
с мгновенными переходами.

И в «Идиоте» все прямо как в кино: парал-
лельно работают несколько планов — Петербург, 
засыпаемый снегом (не бумажным, а нанесенным 
на прозрачные полотна, ходящие вверх-вниз), с его 
суетливыми обитателями, дом генерала Епанчина. 
Черная стена, как кинохлопушка, резко отбивает 
кадры, а порой монтирует один с другим, не до-
жидаясь окончания «кадра»: Рогожин с компанией 
врывается в генеральский дом.

Из всех сюжетных линий, сплетающихся в 
адский узел страстей, в опере оставлена главная: 
князя Мышкина — Рогожина — Настасьи Филип-
повны. Сцены, как ни странно это, связывает Ле-
бедев, подлец и пошляк, — он с видом карточного 
джокера то явится с записочками к князю и Аглае, 
то у фортепиано наиграет вальсок, намекающий 
на пошлую интрижку, или состроит рожу с языком 
уже на экране.

Да, все, кажется, просто: одна линия, све-
денная к странному любовному треугольнику, но 
объемный мир романа Достоевского на сцене до-
полняют и несут сценография Пастуха, наполненная 
мистикой, и перепады света (худ. Дамир Исма-
гилов), пластика (Игорь Качаев) и изумительные 
костюмы Галины Соловьевой. Грамотный подход к 
первоисточнику, когда режиссер слушает в первую 
очередь музыку, автора, а не себя и свои комплексы, 
делает постановку оперы (и не только Вайнберга) 
современной и успешной.

Партию князя поет Богдан Волков, тенор с 

большим драматическим дарованием, что, впрочем, 
можно сказать, и о других участниках спектакля 
— Петре Мигунове (Рогожин), Константине Шуша-
нове (Лебедев), Екатерине Морозовой (Настасья 
Филипповна), Евгении Сегенюк (генеральша Епан-
чина), Юлии Мазуровой (Аглая) и других. Режиссер 
Евгений Арье так поработал с оперными певцами, 
что временами складывалось впечатление, что это 
драматический спектакль, погруженный в музыку 
Мечислава Вайнберга, сложную, речитативную, 
трагичную.

По признанию режиссера, для него Мышкин 
— персонаж натуральный, нелепый, слабый… и 
гениальный. «Он чувствует боль другого человека, 
как будто у него нет кожи… Есть традиция относиться 
к определению «идиот» как к метафоре. Но, на мой 
взгляд, это приведенный в порядок, на самом деле 
вылеченный — как бы вылеченный — человек». Беда 
случилась с князем — только излечился от нервного 
недуга в Швейцарии, вернулся на родину и попал 
в гущу событий, сколь страстных, столь и гряз-
ных. Тут возникает другая метафора — страдание 
и гибель чистой души, оказавшейся в российской 
действительности.

Финал тих и жуток, хотя музыка звучит — Мыш-
кин с Рогожиным (оба, считай, погибшие души) 
сидят на полу, и реплика из первой картины: «Ве-
ришь ли, князь…» А за ними, в проеме широкого 
коридора, сужающегося к заднику сцены, на ломкой 
пленке — бездыханное лицо роковой красавицы 
Настасьи Филипповны.

Марина РАЙКИНА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

В заочном этапе организаторы дали всем 
ребятам шанс взвешенно подойти к решению за-
даний, отведя на выполнение заданий несколько 
суток. К сожалению, в очном этапе такой возмож-
ности больше не будет, здесь нужно действовать 
быстро и четко. Очный этап проходит в течение 
двух дней, которые расписаны по минутам. Это 
касается не только самого финального испы-
тания, но и документов, которые необходимо 
подготовить к нему. 

Все победители и призеры олимпиады 2016–
2017 гг. были распределены по 5 региональным 
площадкам, помимо Москвы. Это Кемерово, Уфа, 
Екатеринбург, Саратов и Ставропольский край. 
Сюда приедет более 500 победителей заочного 
этапа олимпиады.

Для городов очных туров «Покори Воробье-
вы горы!» в этом году запланированы следующие 
даты проведения финальных испытаний:

• Кемерово — 25–26 февраля;
• Уфа — 4–5 марта;
• Екатеринбург — 11–12 марта;
• Москва (гуманитарные предметы) — 
 13–14 марта;
• Саратов — 18–19 марта;
• Москва (естественнонаучные 
 предметы) — 20–21 марта;
• Ставропольcкий край— 25–26 марта.

Во всех городах, кроме Москвы, для удоб-
ства участников очные туры будут проводиться 
в выходные дни. Проверить место нахождения 
своей площадки очного тура можно на сайте 
олимпиады www.pvg.mk.ru.

 В любом случае, не волнуйтесь, вам не дадут 
ошибиться с местом назначения: все победите-
лям и призерам заочного тура будут разосланы 
по электронной почте специальные памятки. 
В них вы найдете всю необходимую информацию 

о месте, времени и порядке проведения очного 
этапа, а также о документах, которые необходимо 
привезти с собой. 

Очные этапы во всех городах будут проходить 
в течение 2 дней. Перед началом испытаний со-
стоится организационное собрание. Присутствие 
на нем для всех участников строго обязательно, 
без этого вы не будете допущены к экзамену. 

Кроме того, каждый участник очного тура 
должен привезти с собой определенный пакет 
документов. Уделите сбору всех бумаг особое 
внимание: без них вы также не будете допущены 
на финальное испытание.

При себе нужно иметь:
• российский паспорт (при его отсутствии —
 свидетельство о рождении);
• ксерокопию российского паспорта 
 (или копию свидетельства о рождении);
• две фотографии;
• бланк заявления. 

Вместе с памяткой от организаторов на 
вашу электронную почту также придет бланк 
заявления на участие в очном туре, его нужно 
распечатать на листе А4, заполнить и прикле-
ить фотографию. Также по законодательству 
РФ, обязательно нужно заполнить согласие на 
обработку персональных данных и публикацию 
олимпиадных работ в сети Интернет. Если вам 
уже исполнилось 18, вы можете подписать Со-
гласие самостоятельно, за несовершеннолетних 
его подписывает родитель или опекун. 

Школьникам, приезжающим на площадки 
проведения очных туров из отдаленных населенных 
пунктов, после получения приглашения необходи-
мо в течение указанного в памятке срока приобре-
сти билеты в обе стороны. После этого надо отпра-
вить организаторам ответное письмо с указанием 
ФИО участника, места проживания в городе при-
бытия, стоимости билетов, номера поезда, вагона, 
места в вагоне, а также ФИО сопровождающего и 
его места проживания в городе прибытия. Участ-
ники, не отправившие письмо с вышеуказанными 
сведениями вовремя, не смогут рассчитывать 
на выплату компенсации за проезд. 

 Светлана ЦИКУЛИНА.

Олимпиада «Покори 
Воробьевы горы!» 
2016–2017 прибли-
жается к решающему 

этапу. В конце февра-
ля и в марте на площад-

ках 6 регионов России (в Кемерово, 
Уфе, Екатеринбурге, Саратове, Став-
ропольском крае, Москве) пройдут 
очные туры испытаний. В данный 
момент всем победителям и при-
зерам олимпиады важно не рассла-
бляться! Помимо подготовки к сдаче 
заключительных экзаменов, следует 
обратить особое внимание на строгий 
регламент очного тура олимпиады и 
собрать все необходимые документы.

СОВСЕМ СКОРО 
НАЧНУТСЯ ОЧНЫЕ 
ИСПЫТАНИЯ В РЕГИОНАХ
Внимательно изучите 
памятки организаторов!

РЕКЛАМАОЛИМПИАДА ШКОЛЬНИКОВ

— На основании оперативных материалов 
Главного управления уголовного розыска МВД РФ, 
МВД по Республике Коми и УФСБ России по РК 
возбуждено уголовное дело в отношении лидера 
и членов так называемой ОПГ «Пичугина», подо-
зреваемых в создании преступной организации, 
участии в ней, а также незаконных приобретении, 
передаче, перевозке и хранении огнестрельного 
оружия, его составных частей и боеприпасов, — со-
общила Волк, добавив, что в ходе обысков по местам 
жительства и пребывания активных участников ОПГ 
в Москве, Пятигорске и Сыктывкаре был обнаружен 
оружейный схрон.

Напомним, что имя задержанного вора в законе 
совсем недавно всплывало в СМИ. Так, в середине 
января, в одном из московских ресторанов, закрытом 
на спецобслуживание, прошла сходка криминальных 
авторитетов. В ней приняли участие представители 
славянского и кавказского крыла криминального 
мира: Василий Христофоров (Вася Воскрес), Георгий 

Диаквнишвили (Гия Длинный), Паата Твалчрелидзе 
(Паат Маленький), а также Юрий Пичугин. 

Встрече помешали силовики, которые неожи-
данно появились на пороге ресторана. Несмотря 
на неприятный инцидент, все задержанные вышли 
сухими из воды. Наведавшейся полиции они сооб-
щили, что собрались, чтобы отметить Новый год и 
Рождество. Придраться было не к чему: ни наркоти-
ков, ни оружия силовики у них не обнаружили.

Впрочем, произошедшее в московском ресто-
ране не осталось незамеченным. Тогда возникли 
предположения, что авторитеты собирались, чтобы 
обсудить выборы нового лидера мафиози в связи с 
арестом предыдущего — Захария Калашова (Шакро 
Молодого). Кандидатом №1, по некоторым дан-
ным, мог быть именно Юрий Пичугин. Любопытно, 
что в случае победы он бы стал первым в истории 
отечественного криминалитета представителем 
славянского крыла. 

Единственным, кто мог серьезно помешать это-
му, был Шакро, который был крайне недоволен пред-
стоящими выборами и всячески демонстрировал, 
что, даже находясь в местах не столь отдаленных, 
способен контролировать ситуацию на воле. 

Напомним, что группировка Пичугина, за пле-
чами которого семь судимостей, действовала в 
Коми более 20 лет. Ее участники занимались тра-
диционными вещами: отбирали у бизнесменов 
деньги, воровали, убивали и т.д. Сам же Пичуга, 
который позже вошел в близкое окружение леген-
дарного Деда Хасана, карьеру в криминальном 
мире начинал как обычный хулиган. Расцвет его 
деятельности пришелся на 90-е. Тогда, по рекомен-
дации грузинского вора в законе Эдишера Стуруа, 
Пичугина «короновали» и назначили «смотрящим» 
по Коми. Лидером же славянского крыла он стал 
после убийства вора в законе Вячеслава Иванькова 
(Япончика) в 2009 году.

Кстати, силовики считают Пичугина «топ-
менеджером» криминального мира. Так, по словам 
источника, близкого к следствию, «Пичуга», судя по 
всему, присматривал за финансовыми потоками, 
распределял средства среди группировок.

Дарья ФЕДОТОВА.

ПЯТИЭТАЖКИ ПРИЗЫВАЮТ СНОСИТЬ
Общественная палата Москвы требует принять  

новую программу по хрущевкам

КРИМИНАЛ РОССИЙСКАЯ МАФИЯ 
ЛИШИЛАСЬ ФИНАНСИСТА

В понедельник суд изберет 
меру пресечения едва не 

ставшему «крестным отцом» 
всей страны Юрию Пичугину

«Предвыборная кампания» в криминальном 
мире, которая стартовала в начале этого года, 
похоже, сорвалась в связи с арестом главного 
кандидата в «крестные отцы» от «славянского 
крыла» Юрия Пичугина. Семерых участников 
группировки «Пичугина», подозреваемых в 
незаконном хранении огнестрельного ору-
жия, на днях задержали силовики. Об этом 
сообщила официальный представитель МВД 
России Ирина Волк. Ожидается, что решение 
об аресте Пичугина, задержанного в Пятигор-
ске, вынесут 20 февраля в Сыктывкаре.

Эксперты также подчеркнули, что пятиэтажная 
застройка — это не только «плохие дома», но и «пло-
хие кварталы». Ни о какой комфортной городской 
среде речи не идет — такой задачи также не было у 
проектировщиков этого «временного» жилья.

— Новая программа сноса пятиэтажек по-
зволит появиться новым кварталам с совершенно 
другой городской средой, развитой социальной 
инфраструктурой, благоустроенным жильем. Кро-
ме того, застройка серединной зоны поспособ-
ствует тому, что проблема маятниковой миграции 
«периферия—центр» утратит свою актуальность; в 
Москве станет меньше пробок. Но программа долж-
на быть такой, чтобы ее можно было реализовать в 
разумные сроки, — отмечает глава Департамента 
градостроительной политики Сергей Левкин. — 
Предыдущая программа сноса пятиэтажек была 
рассчитана на 10 лет, а в реальности длилась 18. 
Ряд инвесторов пытались обогатиться за ее счет — с 
некоторыми из них городу приходилось судиться. 
Поэтому надо все тщательно продумать. Ведь в но-
вую программу попадет в 4 раза больше пятиэтажек, 
чем было в предыдущей, и нужно сделать все, чтобы 
ее реализация не растянулась на десятки лет.

Ярослав Кузьминов тем временем говорит, что, 
если выполнять такую программу с привлечением 
инвесторов, нужно провести ряд экономических 
анализов — готовы ли частные инвесторы к таким 
проектам? Кроме того, эксперты ВШЭ подсчитали, 
что коэффициент новых строений должен состав-
лять от 2,5 до 4 — то есть на месте пятиэтажек целе-
сообразно строить 12–14-этажные строения. 

Председатель комиссии по развитию граж-
данского общества ОП Москвы, главный редактор 
«Эха Москвы» Алексей Венедиктов говорит и о 
других проблемах, которые могут возникнуть: «За 
18 лет в городе снесено полторы тысячи пятиэта-
жек, но осталось еще 7,5 тысячи, где проживает 
1,5 миллиона человек. И жить в них просто опасно. 
Но если кто-то не захочет переезжать? Мнение 
жителей нужно обязательно учитывать. Когда-то 
решение Хрущева о строительстве пятиэтажек 
было революционным. Решение об их сносе будет 
еще более революционным».

«Мы проводили расчеты и выяснили, что для 
того, чтобы жители не сопротивлялись новой про-
грамме, необходимо при ее реализации предостав-
лять минимум 25 квадратных метров на человека. То 
есть плотность застройки нужно повысить в 3,5–5 
раз. Однако экономического эффекта для инвесто-
ров в этом случае не будет. Поэтому единственное 
решение — такая программа должна реализовы-
ваться за счет бюджета», — считает зампредседа-
теля ОП Москвы Михаил Москвин-Тарханов.

А есть ли у города ресурсы на столь масштаб-
ную программу? «Все деньги сейчас в Москве идут 
на транспорт. Москва устраняет проблему послед-
них десятилетий, когда возникла диспропорция 
между дорогами, общественным транспортом и 
развитием автомобилестроения. Мы догоняем 
семимильными шагами — и вы все это видите. 
Остальные деньги идут на социалку. Мы не бросили 
строительство детских садов, школ и поликлиник, 
строится жилье для очередников, для переселенцев 
еще первого этапа. Все эти ограничения делают 
старт новой программы реновации старого жилья 
маловероятным», — считает Сергей Левкин.

Несмотря на это, члены Общественной пала-
ты посчитали, что правительство должно искать 
резервы. Главное — дать людям определенность 
и не оставить их в беде, пришли к единогласному 
выводу участники заседания. Итогом же стала резо-
люция — обращение к мэру, правительству Москвы 
и Мосгордуме с требованием найти возможность 
для реализации новой программы по сносу старых 
пятиэтажек.

Арина ПЕТРОВА.

Авторитет Юрий Пичугин.

ВЫСОКАЯ НОТА «ИДИОТА»
Премьеру оперы Мечислава Вайнберга показали в Большом театре
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ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Князь Мышкин — Богдан Волков  
и Настасья Филипповна  —  Екатерина Морозова.



Вопрос жизни и смерти 
Когда речь заходит о микрофинансовых ор-

ганизациях (МФО), то, как правило, в их адрес 
звучат далеко не лестные слова. В понимании 
большинства россиян МФО представляются неким 
воплощением зла на кредитном рынке. Имен-
но они дают займы под неподъемные проценты, 
которые доходят до сотен и даже тысяч процен-
тов годовых. А если заемщик не укладывается в 
срок, то помимо процентов набегает еще и пеня 
за просрочку. Человек, «стрельнувший», казалось 
бы, незначительную сумму в пару десятков тысяч 
рублей, глазом не успевает моргнуть, как попадает 
в кредитную кабалу. 

Совсем свежий пример — резонансная 
история, случившаяся в Омутнинском районе 
Кировской области. Там прокуратура вынесла 
представление микрофинансовой организации 
и привлекла к дисциплинарной ответственности 
ее сотрудника после того, как на компанию пожа-
ловалась местная жительница. В середине 2016 
года она оформила в офисе компании денежный 
заем под 292% годовых на 20 дней. Затем она 
заключила допсоглашение об изменении срока 
возврата денег, но при этом проценты подскочили 
аж до 2379%.

И это при том, что, согласно законодательс-
тву, полная стоимость потребительского кредита 
не может превышать рассчитанное Банком России 
среднерыночное значение более чем на треть. А 
на середину 2016 года категория микрозаймов 
ограничивалась ставкой в 795% годовых.

Подобные истории, к сожалению, в нашей 
стране не редкость. Чтобы убедиться в этом, до-
статочно зайти на форумы, которые буквально 
пестрят жалобами заемщиков, ставших финан-
совыми рабами. 

«Давно погрязла в этих шарагах. Естественно, 
не от хорошей жизни. У меня на данный момент 
имеется несколько займов, часть из них просро-
ченные. Я не могу обслуживать эти долги. Это 
замкнутый круг: взял-отдал-взял. На одну компа-
нию работаю почти 2 года. Я их раб. Я очень хочу 
рассчитаться с ними. Жду любые ваши мысли на 
этот счет. Только прошу не писать «не брала бы, 
голова бы не болела», — пишет на одном из интер-
нет-ресурсов москвичка Анна Синицына.

Советы не всегда помогают. В последние 
пару лет участились случаи самоубийств среди 
заемщиков МФО, загнанных в угол растущими как 
снежный ком долгами. Другими словами, вопрос 
встает уже не просто о деньгах, а о человеческой 
жизни. 

Однако справедливости ради надо отме-
тить, что в сложной ситуации граждане зачастую 

оказываются по собственной глу-
пости и финансовой безграмот-
ности. Например, распространены 
случаи, когда безработные молодые 
люди, желая произвести впечатле-
ние на девушку, берут заем в МФО. 
Некоторые занимают, чтобы купить 
очередной новый смартфон или план-
шет и даже чтобы сходить в дорогой 
ресторан. При этом люди совершенно 
не задумываются о том, как они будут 
расплачиваться.

Безусловно, это не снимает ответственности 
с МФО, которые раздают деньги всем подряд. 
При этом зачастую не проверяя даже личность 
заемщика, не говоря уже о его платежеспособ-
ности. Дело в том, что сейчас, чтобы взять мик-
розаем, достаточно оставить онлайн-заявку. 
«Я никогда не брал кредиты и уж тем более не 
обращался в микрофинансовые организации. 
Но недавно мне позвонили из одной МФО и со-
общили, что за мной числится задолженность. 
Как оказалось, на мое имя взяла деньги в МФО 
бывшая жена, у которой были мои паспортные 
данные», — пишет Алексей Доянов на одном из 
форумов в Интернете.

Церковь против 
ростовщичества 
Поскольку все больше граждан попадает в 

кредитное рабство МФО, естественно, власти 
не может не волновать проблема микрокреди-
тования. Правда, пути решения ее предлагаются 
порой радикальные.

Например, недавно депутат Госдумы Иван 

Сухарев предложил вовсе запретить де-
ятельность микрофинансовых органи-
заций. По его словам, сейчас наименее 
социально защищенные слои общества 
вынуждены обращаться к этим кредиторам 

из-за непростой экономической ситуации в 
стране. При этом не все из заемщиков пони-

мают, на что они подписываются. Микрозаймы 
под 2% в день и более приводят к тяжелым ма-

териальным последствиям. Тем более в условиях, 
когда доходы населения падают. 

«Возмущение властей отчасти понятно. 
Сейчас действительно многие МФО выдают 
займы под грабительские проценты, а в случае 
просрочки выплат в дело по выбиванию долгов 
вступают коллекторы, причем пускаясь во все 
тяжкие», — поясняет главный аналитик GLOBAL 
FX Сергей Мельников.

Против МФО выступила даже церковь в 
лице патриарха Кирилла, который заявил, что 
микрокредиты нередко выдаются страдающим 
алкогольной и наркотической зависимостью. Тех, 
кто зарабатывает на этом, глава РПЦ назвал «ми-
роедами», которые «своей жадностью подрывают 
идею общественной справедливости». 

Но опрошенные «МК» специалисты 

инициативу по запрету МФО не поддерживают. 
По их словам, желание депутатов выглядит вполне 
в духе времени: гораздо проще что-то запретить 
на законодательном уровне, чем разработать 
логичные и справедливые правила игры.

«Микрофинансовые организации уже не-
сколько лет на уровне Госдумы предлагается 
законодательно закрыть во избежание граби-
тельского ростовщичества», — комментирует 
аналитик ГК TeleTrade Марк Гойхман. Однако 
они ведь появились и разрослись не просто так: 
предложение, как известно, рождает спрос. И 
МФО как раз пользуются популярностью среди 
наших соотечественников, особенно в кризис. 
По данным ЦБ, за III квартал 2016 года объем 
займов, выданных МФО, вырос на 44,5%, а число 
заключенных договоров — на 74,2% к III кварталу 
2015 года. Совокупный портфель микрозаймов 
составил 85,5 млрд рублей. Число заключен-
ных договоров — более 5 млн. Услугами МФО 
пользуется 1% всех заемщиков — физических 
лиц в стране.

Так что нравится это кому-то или нет, но МФО 
занимают достаточно видное место на российс-
ком финансовом рынке. Хотя эксперты и призна-
ют, что рост спроса на микрозаймы аномален и 
связан со сложностями получения банковских 
кредитов. Ведь за деньгами в МФО граждане 
зачастую идут после того, как им отказывают 
«большие» кредитные организации.

Дело в том, что МФО быстро принимают 
решения о выдаче займов. Причем они легко 
финансируют не только граждан, но и риско-
ванные проекты и стартапы в сегменте малого 
и среднего предпринимательства. Например, 
когда у потенциального заемщика нет кредитной 
истории или постоянного дохода.

 «Реальные доходы падают более двух лет 
подряд, а в 2016 году их уменьшение составило 
5,9%. Поэтому административный запрет МФО 
при растущей потребности в самой услуге — быс-
трой выдаче денег — принесет больше вреда, чем 
пользы. Она уйдет «в тень», что приведет не только 
к невозможности какого-либо регулирования и 
защиты потребителей, но будет означать еще и 
потерю рабочих мест и налогов от деятельности 
МФО», — продолжает Гойхман. 

Эту точку зрения разделяет и адвокат Вла-
димир Постанюк, который убежден в том, что 
если микрозаймы просто взять и запретить, как 
предлагают депутаты, то ни к чему, кроме повы-
шения уровня преступности, это не приведет. 
«На смену легальным МФО могут прийти кри-
минальные элементы — не со ставками, пусть 
даже высокими, а со «счетчиками». То есть люди 
вынуждены будут занимать средства на черном 
рынке, который славится своими незаконными 
методами выбивания долгов. Разве кто-то хо-
чет возврата к беспределу 90-х?..»— задается 
вопросом адвокат.

Потолок для долга
Эксперты настаивают на том, чтобы продол-

жать работу на законодательном уровне, повышая 
прозрачность отрасли и сужая спектр непредска-
зуемости последствий для микрозаемщиков.

Впрочем, в этом направлении уже сделаны 
некоторые шаги. Например, с 1 января 2017 года 
вступила в силу норма, которая более жестко, чем 
раньше, ограничивает долговую нагрузку клиен-
тов МФО. По ней сумма долга по процентам не 
может быть больше трех тел займа. То есть если 
человек занял у микрокредитора 1000 рублей, 
то должен вернуть не больше 4000, из которых 
1000 — основной долг, 3000 — максимальные 

выплаты по процентам (штрафы и пени в нее 
не входят).

Кроме того, ЦБ меняет правила игры для 
микрофинансовых организаций. Как рассказал 
«МК» аналитик Сергей Мельников, в 2016 году 
была предпринята попытка ужесточить контроль 
над МФО. В частности, было введено разделение 
на микрофинансовые компании (МФК) и мик-
рокредитные компании (МКК). К первым могут 
быть отнесены лишь организации с уставным 
капиталом от 70 млн рублей и подавшие соот-
ветствующее заявление в ЦБ. Такие компании 
могут привлекать средства физических лиц, не 
являющихся учредителями (участниками, акцио-
нерами). Но не менее 1,5 миллиона рублей — это 
своего рода гарантия того, что лицо, предостав-
ляющее заем МФК, является квалифицированным 
инвестором, отдающим себе отчет в степени 
принимаемых рисков.

Те МФО, сведения о которых были внесены 
в Госреестр микрофинансовых организаций до 
29 марта 2016 года, автоматически признаются 
МКК, но обязаны до 29 марта 2017-го привести 
свое наименование в соответствие с новыми тре-
бованиями. МКК не могут привлекать средства от 
граждан, не являющихся их учредителями.

«Такое разделение МФО автоматически 
выдавило с рынка компании, работающие по 
«серым» схемам, что благоприятно отразилось 
на прозрачности всей отрасли», — отмечает 
Мельников.

Жесткое регулирование со стороны ЦБ дейс-
твительно сделало этот рынок чище и цивилизо-
ваннее. В III квартале прошлого года число МФО в 
стране сократилось на 14% — за счет недобросо-
вестных участников. Снижаются и высокие ставки, 
вызывающие главное нарекание критиков. Так, 
в III квартале 2016 года самые «острые» займы 
подешевели в среднем с 660% до 596% годовых 
при сроке до 30 дней и с 130% до 93% годовых 
на период с 30 до 60 дней. Важным новшеством, 
ограничивающим кредитную кабалу, также стало 
то, что в 2016 году сумма процентов по займу 
МФО сроком менее года была лимитирована 
трехкратным размером займа.

Конечно, есть и еще один выход из ситуации: 
бороться не со следствием, а с причиной ее воз-
никновения, а именно — с бедностью населения. 
И если доходы граждан возобновят рост, необ-
ходимость в существовании МФО постепенно 
будет снижаться.

Примечательно, что МФО, как и многое 
другое в финансовой сфере, — не российское 
изобретение, а практика, пришедшая из-за рубе-
жа — в частности, из Бангладеш и Индии. В этих 
странах микрозаймы изначально выдавались на 
некоммерческой основе, а компании, осуществля-
ющие их выдачу, пользовались государственными 
субсидиями. Там зачастую именно микрозаймы 
позволяли гражданам с низким уровнем жизни 
получать образование.

Ну а в наших, российских реалиях МФО на се-
годня являются для многих людей единственным 
источником получения средств «до зарплаты». И 
если вы все же решились прибегнуть к средствам 
МФО, не поленитесь и хотя бы наведите справки 
о компании-мини-кредиторе, к помощи которой 
вы собираетесь прибегнуть. Сведения о подобных 
организациях можно найти в Государственном 
реестре МФО, который ведет Банк России.

В нем нет данных о нелегальных кредито-
рах. Если услуги по выдаче денег предлагает 
структура, информация о которой не содержится 
в реестре, то брать заем у такой фирмы точно 
не следует.

Ирина БАДМАЕВА.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 20 февраля 2017 года

ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4

«С моей зарплатой 
непозволительная 

роскошь — стоять в пробках»
Эти или похожие слова приписывают Алек-

сандру Хорошавину его земляки. Хотите знать, 
каким запомнили Хорошавина люди? Загляните 
в соцсети.

«Светопреставление» — так называли са-
халинцы то, что устраивали на дорогах маши-
ны, принадлежащие главе региона. Губернатор 
абсолютно не стеснялся демонстрировать свой 
шикарный персональный автопарк, передвигаясь 
поочередно то на нескольких роскошных авто-
мобилях Lexus (их местные автолюбители сходу 
оценили не меньше чем в 5 миллионов каждый), 
то на дорогом Toyota Land Cruiser. И куда бы ни 
мчался Хорошавин, его проезд всегда сопровож-
дался воем, кряканьем и миганием спецсигналов, 
что означало: всем, кто оказался на пути, следует 
немедленно расступиться.

Не удивительно, что граждане снимали 
весь этот цирк на колесах на свои камеры и вы-
кладывали в соцсети. Видео активно коммен-
тировались. Одни возмущались поведением, 
недостойным главы Сахалина, другие откровенно 
посмеивались над «раздувшимся эго местного 
царька», мотающегося «со светомузыкой», как 
они были уверены, «на обед и с обеда».

А те, кто знаком с законами, замечали, что 
на авто Хорошавина установлены спецсигналы, 
в том числе с сине-красными проблесковыми 
маячками (как на машинах ГИБДД и оперативных 
спецслужб). А ведь губернатору положен лишь 
один спецсигнал, установленный на автомобиле 
с номером серии АМР 97, и он должен быть си-
него цвета. Роскошный служебный автомобиль 
представительского класса с таким номером у 
Хорошавина, конечно, тоже был.

Но что главе островного края законы, ко-
торые пишутся где-то там, в Москве? В Южно-
Сахалинске, удаленном от «центра» на 9 тысяч 
километров, закон — это он.

Все вышеописанное относится к 2012 году, 
когда Хорошавин сидел в кресле губернатора 
второй срок подряд. Начал же он руководить 
Сахалином в 2007 году. А в 2009-м впервые об-
народовал декларацию о своих доходах. И сразу 
же прославился своим первенством среди самых 
богатых губернаторов России. А ведь тогда он 
указал, что заработал за год всего 5,3 млн рублей. 
В его собственности не значилось ни машин, ни 
недвижимости. Рядом с записью «квартира пло-
щадью 56 кв. метров» стояла скромная пометка: 
«в пользовании». Жена Хорошавина указывалась 
в декларации как домохозяйка, у которой есть 
только одна квартира площадью в 100 кв. м и 
одна машина — Toyota Land Cruiser…

Хочешь работать — плати
По данным следствия, именно в 2009 году 

Хорошавин и организовал на Сахалине ОПГ, в 
состав которой вошли экс-зампредседателя 
правительства области Сергей Карепкин и экс-
советник губернатора Андрей Икрамов. Вплоть 
до 2015 года, пока их не схватили за руку, чинов-
ники под руководством губернатора, как утверж-
дает следствие, получали от предпринимателей, 
занятых в важнейших хозяйственных секторах 
региона, колоссальные взятки. «На лапу» обви-
няемым они положили более 522 млн рублей. 

Платили чиновникам, как утверждают сегодня 
в СКР, «за общее покровительство по службе, 
совершение действий, входящих в полномочия 
членов организованной группы и способствова-
ние таким действиям со стороны должностных 
лиц органов исполнительной власти Сахалинской 
области».

На скамье подсудимых в суде Южно-Саха-
линска рядом с бывшим главой региона и его 
подчиненными будет сидеть и областной министр 
сельского хозяйства, торговли и продовольствия 
Николай Борисов. Как поясняют в СКР, Борисов 
в состав организованной группы не входил и не 
был осведомлен о ее деятельности, а только еди-
ножды по указанию Хорошавина был привлечен 
к получению взятки. Он еще и единственный из 
подсудимых, кто признал свою вину и дал показа-
ния, изобличающие Хорошавина и Карепкина.

В случае, если приговор вынесут обвини-
тельный, подсудимым грозят длительные сроки и 
штрафы, многократно (до 70 раз) превышающие 
суммы взяток.

Все, что нажито...
«Зачистке» Сахалина от руководителей-кор-

рупционеров, напомним, предшествовала кри-
тика, прозвучавшая со стороны ОНФ, активисты 
которого обратили внимание на сомнительные 
госзакупки в регионе. Свои слова общественники 
подкрепили документами, которые передали 

Генпрокуратуре, Счетной палате и президенту. 
В январе 2015 года на острове начались про-
верки региональных министерств. А 4 марта 
оперативники уже проводили обыск в здании 
правительства Сахалинской области, после чего 
Хорошавин и был задержан: впервые губернатора 
взяли прямо на рабочем месте.

Обыски прошли на даче и в резиденции Хо-
рошавина. О резиденции «Уюн», где в последние 
годы своего губернаторства предпочитал жить 
Хорошавин, стоит сказать пару слов. Это была 
тщательно охраняемая территория, на которой 
располагались уютный особняк, зимний сад и 
хозяйственный корпус. По данным депутатов 
Сахалинской облдумы, на содержание рези-
денции из бюджета ежегодно выделялось до 
200 млн рублей.

В общей сложности в местах, где проживал 
Хорошавин, при обысках оперативники нашли 
и изъяли около миллиарда рублей наличными в 
разных валютах и несколько сотен ювелирных 
изделий. А вскоре Басманный суд Москвы арес-
товал банковские счета Хорошавина и недвижи-
мость в Москве и Подмосковье, оформленную на 
его сына и жену. Это три участка с особняками в 
одном из поселков на Рублевке, а также четыре 
квартиры в элитных жилых комплексах на юго-
западе и в самом центре Москвы.

Общий список имущества губернатора ока-
зался впечатляющим. Генпрокуратура тут же 
обратилась в суд с просьбой в рамках антикор-
рупционного закона обратить конфискованное 

имущество семьи Хорошавина на сумму более 
1,1 млрд рублей в доход государства. А 20 мая 
2016 года Южно-Сахалинский городской суд это 
ходатайство удовлетворил.

— Среди конфискованного оказались 4 квар-
тиры общей кадастровой стоимостью свыше 240 
млн рублей, 6 машино-мест общей стоимостью 
более 2,9 млн рублей, 6 автомобилей стоимос-
тью не менее 42,3 млн рублей, среди которых 
«Мерседес-Бенц» стоимостью 11 млн рублей, 
«Бентли-Континенталь GT» и «Бентли Мюльсан» 
общей стоимостью более 23,3 млн рублей, два 
«Лексуса», оцененные в сумму не менее 6 млн 
рублей. В доход государства также обращены 
жилой дом, нежилое помещение, земельные 
участки, денежные средства в рублях и иност-
ранной валюте в размере более 700 млн рублей, 
ювелирные изделия и иные ценности, — расска-
зала «МК» и.о. руководителя управления взаимо-
действия со СМИ СКР Светлана Петренко.

Верните коррупцию обратно!
Хорошавины подали кассационную жалобу, 

но им это не помогло: вышестоящий суд согла-
сился с принятым решением. Тогда они пошли 
не куда-нибудь, а сразу в Конституционный суд 
с требованием признать незаконной саму норму 
антикоррупционного закона, принятого в 2012 
году, позволившую изъять все обнаруженное у 
них имущество до вынесения обвинительного 
приговора.

Суть их жалобы в том, что закон несовер-
шенен: он противоречит основным принципам 
Конституции, защищающей право собственнос-
ти, раз его можно применить к жене чиновника и 
его несовершеннолетним детям. Сын Хороша-
вина на момент вступления отца в должность 
губернатора был совершеннолетним, и у него 
имелось свое, задекларированное имущество. 
А сам же Конституционный суд ранее прописал, 
что изъятию подлежит только то имущество, 
что требует государственной регистрации, — 
то есть недвижимость, транспорт, акции, доли 
предприятий. Или деньги, полученные от его 
продажи, которые чиновник не задекларировал. 
А другие деньги, ценности, а также предметы 
пользования забирать нельзя. У Хорошавиных 
же, как они утверждают, изъяли все, включая 
памятные подарки от силовых ведомств, драго-
ценности, унаследованные от бабушки, и даже 
золотые коронки.

Пока эта жалоба только ждет своего рас-
смотрения в КС, Хорошавин написал письмо 
президенту, который в свое время, напомним, 

снял его с поста губернатора в связи с утратой 
доверия. Угадайте, что больше всего волнует 
Хорошавина?

«Не все, о чем Вам докладывалось и докла-
дывается в отношении меня и моего имущества, 
соответствует действительности, — пишет он. — 
В частности, у меня с женой и совершеннолетнего 
сына арестована, а сейчас изъята до приговора 
суда в доход государства не часть имущества, 
а все имущество, включая единственное жилье 
моей жены и сына… Как я понимаю, с легкой 
руки Следственного комитета была запущена 
неправда о моем несметном богатстве, что вы-
разилось в заявлении о наличии у меня «ручки 
за 36 млн руб. и миллиарда под кроватью». (…) 
Сейчас, когда материалами дела установлено, 
что никакой ручки за 36 млн руб. (…) у меня не 
было, думаю, эту информацию до Вас не довели, 
а также о том, что ни у меня, ни у моего сына нет 
ни яхт, ни вилл в Швейцарии, ни отелей на берегу 
Средиземного моря…»

Вот на этих словах прямо всплакнуть захоте-
лось. Конечно, несметные богатства — это у шей-
ха Дубая. А эту мелочь — квартирки, машинки, 
домики — и богатством-то стыдно называть…

Помнится, когда экс-руководитель пресс-
службы СКР Владимир Маркин рассказал про 
ручку — золотую, инкрустированную брилли-
антами, экс-губернатор страшно возмущался: 
дескать, что за чушь — он-то уверен, что стоит 
ручка не больше 1,3 миллиона!

— В процессе следствия стало очевидным, 
что Хорошавин очень любил дорогие аксессуары, 
— рассказывает Светлана Петренко. — Видимо, 
наибольшую потребность губернатор испытывал 
в дорогих часах. В его коллекции их насчитыва-
лось 195 экземпляров на общую сумму 602 млн 
рублей. Самые дорогие из них стоили 700 тыс. 
долларов США.

Часы за 700 тысяч долларов… Вдумайтесь. В 
пару к такому аксессуару почему-то приходят на 
ум только ботинки из человеческой кожи.

А более 36 млн рублей, как уточнили сегодня 
в СКР, стоили очередные часы, которые незадол-
го до задержания заказывал Хорошавин…

Кто и во что «обратил» 
квартиру в Сахалинске
В СКР считают, что суммы, в которые было 

оценено изъятое имущество, «говорят сами за 
себя и опровергают слова обвиняемого об от-
сутствии несметных богатств». И что «сокрытие от 
налоговых органов такого количества имущества 
тоже не случайно».

А вот что еще рассказала Светлана 
Петренко:

— Арест не накладывался на квартиру, нахо-
дящуюся в собственности сына бывшего губер-
натора, расположенную в городе Южно-Сахалин-
ске, в которой Хорошавин был зарегистрирован 
по месту жительства. Таким образом, заявления 
Хорошавина о якобы лишении единственного 
жилья членов его семьи является очередным 
лукавством и игрой с общественным мнением.

Так куда же девалась южносахалинская 

квартира, раз Хорошавины заявляют, что ос-
тались на улице? По данным нашего источника 
в правоохранительных структурах региона, в 
декабре 2015 года, когда на имущество Хороша-
виных накладывались аресты, сын губернатора… 
продал принадлежащую ему квартиру в Южно-
Сахалинске бывшему водителю своего отца.

— При этом Хорошавин из этой квартиры 
не выписывался, а это может говорить о том, 
что сделка была мнимой, — рассказал наш 
собеседник.

Между тем 2 февраля Гагаринский суд столи-
цы рассматривал сразу пять исков Хорошавиных 
к судебным приставам, которые выселяют их из 
московских квартир.

Как рассказали «МК» в Гагаринском суде, это 
были иски о признании незаконным постановле-
ния ФССП о передаче обращенного имущества 
в собственность государства, об отказе ФССП 
в удовлетворении заявления истцов, а также о 
признании незаконными действий-бездействий 
судебных приставов.

— В удовлетворении всех заявленных исков 
суд отказал, — сообщила «МК» пресс-секретарь 
суда.

Принимая решение об отказе, Гагаринский 
суд, видимо, учел то, что квартиру Ильи Хоро-
шавина ему оставили. Логика вполне понятна: 
если ты квартиру продал — купи себе и маме 
новое жилье. А если сделал вид, что продал, кто 
мешает вернуть обратно?

И, кстати, когда в Южно-Сахалинске решался 
вопрос об имуществе Хорошавина-сына, проку-
рор приводил суду такие данные: 28-летний Илья 
Хорошавин за 8 лет заработал более 8 млн руб-
лей, но его имущество при этом включает жилой 
дом за 59 млн рублей, нежилое помещение за 4 
млн рублей, четыре земельных участка стоимос-
тью от 1 до 4 млн рублей, квартиру стоимостью 
более 132 млн рублей, два машино-места за 600 
тыс. рублей, гараж за 300 тыс. руб, три машины 
общей стоимостью более 10 млн рублей.

Хорошавин-младший, между прочим, всег-
да уверял, что все он заработал сам, а от отца 
никаких денег не получал.

«Владимир Владимирович, обращаюсь к 
Вам с последней надеждой о возможности быть 
услышанным и прошу у Вас помощи не за себя, а 
за свою семью» — взывает в письме к президенту 
Хорошавин. Хочется спросить его: а стоит ли так 
переживать, когда вырос такой способный сын? 
С ним-то семья уж точно не пропадет…

Сахалинская область на весь мир славится 
изобилием рыбы, поэтому его жители не понас-
лышке знают, с какой части организма начинается 
протухание.

Регион — тоже своего рода организм. А 
такой организм, как Сахалинская область, при 
своих размерах и географическом положении 
вкупе с лидерством по добыче нефти, газа и мо-
репродуктов, просто обязан быть здоровым.

Сейчас, когда голову, которая протухла, 
следователи ГУ по расследованию особо важ-
ных дел СК России отрубили от власти, есть 
надежда, что процесс разложения как минимум 
приостановлен.

Лина ПАНЧЕНКО.

КРИМИНАЛ

Одолжить у соседа или друга до зарплаты — распространенная практика 
в России. Однако, когда на дворе кризис, перехватить у знакомых или 
родственников получается все реже: тем самим не хватает. И тогда 
заинтересованным гражданам не остается ничего иного, кроме как отправляться 
прямиком в микрофинансовые организации, где деньги дают легко и быстро. 
Правда, под сверхвысокие проценты. И вот тут как раз кроются будущие 
проблемы заемщиков. Незначительная сумма в случае задержки возврата 
моментально разрастается до сногсшибательных размеров. А в условиях, когда 
доходы падают день ото дня, заем превращается в кредитную кабалу. Как не 
попасть в финансовое рабство, изучал «МК».

ЗАНЯТЬ, ЧТОБЫ ВЫЖИТЬ

Как россияне 
попадают  
в кредитную кабалу 
к ростовщикам  
XXI века 

НЕСМЕТНЫЕ БОГАТСТВА 
ХОЗЯИНА САХАЛИНА

Ювелирный крест Хорошавина 
ювелиры оценили в 50–100 тысяч 
долларов.

Губернатор укрывался одеялом из 
шиншилл стоимостью  в несколько 
десятков тысяч долларов. На одеяле 
— часть коллекции часов общей 
стоимостью более 600 млн рублей.

Резиденция, в которой жил Хорошавин, ежегодно обходилась областному 
бюджету в 200 млн руб. 

Шикарные авто экс-губернатора 
отошли государству.
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Два месяца без доктора Лизы. 
Жизнь без нее, кажется, остановилась 
для тех, кто от нее зависел, для кого 
она была последней надеждой. И фраза 
«незаменимых не бывает» — это не про 
нее. Доктора Лизу заменить никто не 
сможет, даже если очень попытается.
Сегодня, 20 февраля, исполнилось бы 
55 лет защитнице бомжей и спаситель-
нице больных детей, всеобщей лю-
бимице Елизавете Глинке. До своего 
юбилея она не дожила всего два месяца 
— погибла в авиакатастрофе под Сочи. 
И все же, что стало с подопечными 
Глинки? Помнят ли они своего ангела 
(так часто называли Елизавету Петров-
ну)? Кто помогает им после ее ухода? 
«МК» отправился по следам доктора 
Лизы и восстановил один ее обычный 
день во всех деталях. 

Вокзал
Мой проводник в мир доктора Лизы — Вадим 

Ковалев. Когда-то они друг друга не очень лю-
били, можно сказать, были идейными вра-
гами. Их знакомство началось с дискуссии 
по поводу кормления бездомных. 

— Это был 2011 год, — начинает Вадим. 
— В то время я курировал волонтерскую 
программу в ЦАО, возглавил молодежный 
совет при префекте. Поступало много жа-
лоб на бомжей от людей, живущих рядом с 
Павелецким вокзалом. А уже тогда Елизавета 
Глинка регулярно приезжала туда со своей 
командой, кормила и лечила этих бездомных. 
Они ее ждали, собирались в определенное 
время, стекались со всей Москвы. Ну а мест-
ным жителям это не нравилось. Власти пред-
ложили определить для всех этих мероприятий 
конкретную точку — переулок в ста метрах от 
вокзала. Елизавета Петровна говорила, что 
место неудобное и туда инвалиды и больные 
бездомные не дойдут. В Твиттере мы долго с 
ней спорили на эту тему. Лиза с присущей рез-
костью писала все, что думает обо мне и 
о властях. 

Вадим улыбается, когда вспоминает 
об этой перебранке. Кто бы мог подумать, 
что потом он станет одним из ее партнеров, 
помощников, друзей?! Случилось это, когда 
произошло наводнение в Крымске. К Лизе в 
первые дни этого апокалипсиса стекалась 
гуманитарная помощь, но не было возмож-
ности ни принимать все это, ни переправлять 
в Крымск. Она связалась с Ковалевым и через 
его команду передала пострадавшим вещи, 
лекарства и прочее. 

— Она переступила через себя ради спа-
сения людей, — говорит Вадим. — Потом я 
понял, что она готова пойти на любой диалог 
с властями, если есть хоть малейшая надежда 
помочь людям. А вообще Лиза всегда резко 
отзывалась о государстве, которое ей особо 
не оказывало помощи. 

Мы пытаемся представить и пройти тот 
путь, который каждый день преодолевала доктор 
Лиза. У Елизаветы Петровны была врачебная 
привычка вставать рано. Начиналась череда 
встреч, поездок. 

Самыми важными из них считала те, что 
касались судьбы бездомных. 

Павелецкий вокзал. Рядом стоит автобус с 
надписью «Полиция». Это значит, что подопечных 
Лизы найти будет непросто. Но вот возле входа 
в храм попрошайничает один из них. 

— Дело не в полиции, а в морозе, — объяс-
няет он нам. — Наши сейчас в метро и подвалах. 
Но скоро выползут — сейчас приедет машина 
от Лизы. После ее смерти она появляется каж-
дую среду в 5 вечера. И даже доктор среди них 
есть — Михал Михалыч. Он тоже лечит. Не как 
она, конечно. 

— А что значит «не как она»? Как она это 
делала? 

— Ну, Лизавета Петровна с нами была как 
будто на равных. Не брезговала нами. Нос не 
воротила. Не снисходила. Вот как бывало: рану 
промывает, отвлекает тебя расспросами, что-
бы больно не было, и чувствуешь себя будто на 
обычном приеме у врача в поликлинике: белым 
человеком! Она операцию могла на улице прямо 
сделать... Жалко ее. 

Бездомная Татьяна показывает руку со шра-
мами. Говорит, что, если бы не доктор Лиза, руки 
бы не было вовсе. Все потому, что Татьяна очень 
стеснительная. Она другим докторам не дала бы 
непросто прикоснуться к себе:

— Я плохо пахну...
Самое удивительное, что Елизавета Петров-

на (как говорят ее близкие) была очень чувстви-
тельна, скажем так, к запахам улицы. Но ни один 
бездомный об этом так и не узнал. 

Подвал 
Ставший теперь уже легендарным подвал 

Глинки на Новокузнецкой. Это место долгие годы 
было штаб-квартирой Елизаветы Петровны. Его 
адрес знают все московские бомжи, да и не толь-
ко они. После гибели доктора Лизы все приносили 
цветы и свечи именно сюда. Когда-то двери здесь 
были открыты круглые сутки, и никакой охраны. 
Мы дергаем их сейчас. Не поддаются. 

— Подвал закрыли на капитальный ремонт 
еще при ее жизни, — говорит Вадим. — Каким 
он будет после — она так и не увидит... А раньше 
там все было скромно. Представьте такой опен-
спейс, где в углу стоит ее стол. На нем всегда была 
куча бумаг. Больше ничего примечательного. 
Аскетично все. Несколько комнат было отведено 
под склад одежды и продуктов питания, которые 
приносили люди для нуждающихся. В фонде 
Лизы никогда не привередничали и принимали 
все. И когда меня спрашивали знакомые, куда 
такие-то ненужные вещи можно отвести, я сме-
ло говорил: везите Лизе, там примут и найдут, 
кому отдать.

Я часто сам заезжал в подвал на Новокуз-
нецкую, там всегда было много людей. Атмосфе-
ра гостеприимства — чай, кофе и даже коньяк. 
Для подопечных — еда, лекарства, одежда. Я 
не врач по образованию, но мне казалось, что 
у некоторых из ее подопечных не все в поряд-
ке с психикой. Однако Лиза общалась с ними 
со всеми одинаково. Но не сюсюкала. Вообще, 
если нужно, могла говорить довольно жестко. 
Это было вполне оправданно, потому что мно-
гие из них были склонны к манипулированию. 

Сами они потом могли шептаться: «Мы думали, 
что Елизавета Петровна мягкая и добрая, а она, 
оказывается, строгая...»

Помощников себе Глинка подбирала так, что 
их волонтерская работа была их собственным 
спасением. Андрей, например, протестовал на 
Болотной, там его и схватили полицейские. Парню 
стало плохо, все закричали: «Доктора, доктора». 
Глинка оказалась рядом. Вытащила его оттуда, 
отбила от омоновцев, а когда пришел в чувство, 
сказала: «Есть Болотная, а есть другой путь — 
помогать тем, кому хуже, чем тебе. Выбирай». 
И он выбрал.

Среди ее волонтеров оказывались очень 
богатые и известные люди, в один момент по-
терявшие вдохновение или смысл жизни. Она 
знала, как вернуть их к реальности. И не просто 
вернуть, а весь их мир вывернуть наизнанку, вы-
тряхнуть, а потом научить жить по-новому.

— Нет, ничего особенного она не говорила, 
никакой глубокой философии, — вспоминают 
помощники Лизы. — У нее все как-то просто по-
лучалось. Она могла спросить: «Вот ты увидишь, 
как пьяница лежит на дороге, пройдешь мимо? 
А я не могу». И после этого ты понимаешь: все, 
больше мимо тоже не пройдешь. 

Дом милосердия 
им. Святого Луки
Это то место, куда Глинка отправлялась 

каждый день (пока офис был на ремонте, здесь 
находилась ее штаб-квартира). Ее главное де-
тище. Вообще доктор Лиза мечтала открыть не 
Дом милосердия, а больницу для бедных. Она так 

хотела, чтобы в Москве было место, где квали-
фицированную медицинскую помощь могли бы 
получить все нуждающиеся — бездомные, люди 
без паспорта или прописки, без копейки денег, 
самых разных национальностей, религиозных 
и политических взглядов, с абсолютно любым 
диагнозом. Но пришел 2014 год, принес войну... 
И проект больницы Лиза «переформатировала» 
в Дом милосердия — здесь стали жить раненые 
и тяжелобольные дети, эвакуированные с юго-
востока Украины. 

А еще Глинка хотела разделить два потока 
своих главных подопечных — детей и бездо-
мных. Вопрос был актуальным с точки зрения 
санитарии и эпидемиологии — бездомные 
ведь часто заражены туберкулезом, вшами, 
чесоткой. 

Неприметное и довольно обшарпанное 
здание бывшей больницы в районе Красных 
Ворот. 

— Смотри, оно стоит в отдалении от жилых 
домов, — говорит Вадим. — Табличку с над-
писью «им. Святого Луки» повесили год назад 
(открыли Дом милосердия в 2015-м). Я, когда 
изучал биографию этого святого, нашел много 
поразительных сходств с жизнью Лизы. Не слу-
чайно она его так любила.

Внутри тепло и как-то солнечно. Может, от 
простых детских рисунков на стенах. Вроде как 
попадаешь в большую коммунальную квартиру, 
только такую современную, уютную. Какие-то 
картины Глинка сам развешивала. Расставляла 
вазы, шкафчики. Ей хотелось, чтобы тут было 
как дома. 

Длинный коридор упирается в «дирек-
торскую» комнату. 

В самом углу возле окна стоит стол док-
тора Лизы...

Все последние дни она провела за ним 
(как раз после того, как закрыли на ремонт 
подвал на Новокузнецкой). Вот ее ком-
пьютер, ее ручки, блокноты. Сзади полка, 
уставленная книгами, фотографиями и 
игрушками. Есть там снимок, где президент 
Владимир Путин дарит ей букет цветов. 

— Кто-то сделал фото и поставил 
сюда, — говорит управляющая Домом 
милосердия, подруга Лизы Ирина. — Мо-
жет, она даже этого и не заметила.
Вокруг полно игрушечных осликов. Си-

ние, голубые, розовые... Совсем крошечные, 
среднего размера и побольше. Глинка много лет 
коллекционировала осликов, потому ей все их 
и дарили. А она сама хотела весной 2017-го, как 
только потеплеет, привезти в Дом милосердия 
живых осликов, чтоб дети на них покатались и 
поиграли. Не успела... 

— Она прямо здесь играла с детьми, — 
возвращает меня к реальности Ирина. — Они 
прятались под столами, Елизавета Петровна 
делала вид, что их не видит. Охала, ахала: «Про-
пали дети! Надо звонить в МЧС, в ОМОН». И 
разыгрывала так, будто по-настоящему звонила 
во все службы. Дети выскакивали, хохотали. Она 
радовалась, что «нашлись», «звонила» в поли-
цию и давала отбой. Хотите, покажу последнюю 
фотографию Лизы?

Ирина достает телефон, листает снимки. 
Доктор Лиза в игровой комнате сидит на ковре 
со скрещенными ногами. Рядом с ней малыш в 
повязке. Видно, что они только что вместе по-
строили железную дорогу, запустили паровозик, 
и вот она достала телефон. Ей кто-то позвонил, 
Может быть, сообщил о беде, приключившейся 
с другим малышом?

Снимок был сделан в четверг. В пятницу 
Лиза пришла в Дом милосердия в последний 
раз. 

— Я ей сказала: «Не приходите в понедель-
ник (вернуться из Сирии Глинка должна была в 
ночь с воскресенья на понедельник). Отдохните 
дома, ничего тут без вас не случится». Она от-
ветила: «Хорошо, я посплю подольше. Но к двум 
часам дня приду». 

Ирина говорит о Глинке, переходя на ше-
пот. Сложно ей. Они познакомились еще в 2001 
году, то есть знала она ее 16 лет. Лиза однажды 
взяла Ирину в охапку и отвезла в Киев, показала 
свой хоспис. И Ирина бросила работу в сфере 
недвижимости, стала помогать подопечным 
доктора Лизы. Она точно могла бы много рас-
сказать о ней, что мало кто знает, но все время 
повторяет: «Очень личное. Это невозможно даже 
в словах выразить». Я прошу вспомнить какие-то 
совершенно простые, бытовые вещи. 

— Она занятая была очень, но иногда, на 
мое счастье, приходила ко мне домой в гости. 
Я ей готовила борщ, его Лиза очень любила, 
картошечку жареную. С ней легко было. Может 
быть, кому-то было сложно, но точно не мне. 
А вообще, она общий язык со всеми находи-
ла. И с генералами, и с бомжами одинаково 
разговаривала. Считала, что они ничем друг от 
друга не отличаются. Внимательна была очень 
к человеку. 

Второй этаж, длинный коридор, по одну сто-
рону которого комнатки, где живут дети (обычно 
вместе с мамами). 

Мы заглядываем в гости к жильцам. Внутри 
все скромно — две кровати, стол, телевизор, 
полочки для книг и игрушек. 

Хозяйка комнаты, Юля Куренкова из Горлов-
ки, — первая эвакуированная доктором Лизой из 
зоны российско-украинского конфликта. 

— Я попала в июне 2014 года под бомбежку в 
центре города. Тогда мне было 14 лет. Контузия, 
ранение правой ноги. Мелкие осколки по всему 
телу, ожоги лица и шеи, разорвало обе бара-
банные перепонки. Из Горловки меня вывезли в 
Донецк, где буквально в подвале зашивали раны. 
А потом меня забрала доктор Лиза. Я не знаю, 
как она узнала обо мне. Но 8 августа мы вместе 
с ней приехали в Москву, в клинику Рошаля. По-
том я побывала еще в нескольких больницах — в 
одной восстановили барабанную перепонку, в 
другой устранили последствия ожога роговицы 
и т.д. Я до сих пор лечусь и все это время живу 
здесь. Мама со мной. 

Юля Куренкова сама поступила в прошлом 
году в мединститут. Не без помощи (больше 
моральной) Елизаветы Петровны. Та ей честно 
сказала: есть плюсы в профессии, но есть и ми-
нусы (и все их перечислила). Юля сделала тот же 
выбор, что много лет назад сама Глинка. 

Следующая комната. Сережа из Донецка 
сидит на кровати, смотрит в сторону. Общаться 
не настроен, но имя доктора Лизы сразу все 
меняет. 

— Конечно, я с ней много раз виделся, — 
почти с обидой на мой вопрос о встрече с Глинкой 

отвечает мальчик. — Она сюда ко мне посто-
янно приходила просто так. Сидели, молчали 
или говорили о чем-то. Какая она? Все знают о 
том, что она добрая. Но она не просто добрая, 
а родная. 

У Сережи нет руки и ноги. Подорвался на 
мине в Донецке. Их было трое мальчишек... Один 
умер, второй пострадал несильно, а Сережа по-
лучил тяжелые ранения. Сначала в реанимации 
без сознания провел 11 дней, потом его на верто-
лете доставили в Ростов, а оттуда уже в Москву. 
Мама не помнит, на каком этапе подключилась 
доктор Лиза, как все вообще было, — ничего не 
помнит. Она в те дни была в шоковом состоянии, 
не могла поверить, что ее ребенка разорвала 
какая-то мина, которая почему-то оказалась на 
улице. Люди, жившие мирной жизнью и никогда 
не видевшие войны, не могут смириться с тем, 
что стали ее жертвами.

— Когда только начиналось все это на Украи-
не, — рассказывает Вадим Ковалев, — появилась 
информация, что в Славянске, где вроде как шли 
бои, нет лекарств для раненых. Глинка собра-
ла несколько клетчатых сумок медикаментов, 
достала справку от Красного Креста, что это 
гуманитарный груз. В 5 утра мы приехали, чтобы 
забрать ее и сумки из подвала. Она взяла с со-
бой троих помощников. Никто не знал, что там 
будет происходить. Она ехала, по сути, в никуда. 
Но когда вернулась, сказала: «Там идет война. 
Нужно помогать людям». И стала регулярно по-
являться на Украине и вывозить раненых или 
тяжелобольных детей. Вчера я отвез на вокзал 
женщину с грудничком, которого спасла Лиза. 
У малыша была онкология, она вывезла его с 
мамой из Донбасса, устроила в детскую Моро-
зовскую больницу. Теперь возвращаются домой, 
в Макеевку.

— А нас Елизавета Петровна вывозила под 
бомбежками, — рассказывает Оксана Шалаева. 
— Мы сами из Луганской области. У дочки обна-
ружили рак крови. Врачи говорили, что произо-
шел сбой в организме из-за стресса от военных 
действий: постоянно стреляли, не было ни света, 
ни еды, ни воды. Когда она сознание потеряла, я 
ее на руках принесла в местную онкологическую 
больницу. Перед этим там был обстрел, при входе 
в детское отделение — яма от разорвавшегося 
снаряда, на окнах выбиты стекла. Понятно, что у 
них там и лекарств нужных не было... Елизавета 
Петровна нас привезла в Морозовскую больницу, 
несколько курсов лечения уже прошли. Дочке 
семь лет вот исполнилось... 

Дверь в следующую комнату открыта на-
стежь, на пороге стоит маленькое чудо без волос 
— Милана. Третий день она в Доме милосердия. 
Глинка привезла в Москву ее с мамой из Донецка 
еще в октябре 2016 года, но сразу определила 
в больницу на операцию (у ребенка нейробла-
стома), и вот оттуда уже сюда. Вообще Дом 
милосердия — это что-то вроде общежития для 
тех, кто лечится или попал в беду. Помимо детей 
здесь живет одна бабушка из Липецка. Ее сын 
погиб в Чечне, старушку после этого выселили 
из его служебной квартиры на улицу. Лиза ее 
пожалела и забрала. Она обычно стариков не 
устраивала в Дом милосердия, Глинка пыталась 
найти ей жилье, но не успела...

Тюрьма
СИЗО «Матросская Тишина». Тюремная 

больница. Доктора Лизу здесь знают многие 
тяжелобольные — она проносила заключенным 
редкие лекарства, которые нельзя было достать 
даже на воле. Вообще процедура передачи ме-
дикаментов, особенно иностранных, за решетку 
сложна невероятно. Нужна куча документов, 
согласований. Но у доктора Лизы никто не спра-
шивал никаких бумаг.

— У меня тяжелое поражение почек, — го-
ворит один из заключенных. — Знаю, что есть 
хорошее лекарство в Израиле. Только оно мне 
поможет. Но кто его найдет? Кто передаст? Глин-
ки ведь больше нет...

Как проходили обычно ее встречи с арестан-
тами? Елизавета Петровна присаживалась на 
нары, смотрела внимательно в глаза арестанту, 
брала его за руку и выясняла, что нужно для его 
выздоровления. Просто, спокойно, без лишних 
эмоций. 

— Курьезными были подчас посещения 
украинской летчицы Надежды Савченко, — рас-
сказывает правозащитник Александр Куликов-
ский. — К ней Лиза ездила регулярно, обычно 
вместе с председателем СПЧ Михаилом Федо-
товым. Уговаривала Надежду покушать. Чего 
только она не придумывала, чтобы убедить ее. 
А вообще у них отношения были — то в жар, то 
в холод. То они общались как лучшие подруги, 
то в какой-то момент Савченко рисовала какие-
то виселицы, показывала Лизе со словами: «Я 
вас всех ненавижу». Лиза тогда переживала 
очень. Но даже после таких неудачных посеще-
ний первым делом выясняла, какую питательную 
смесь закупить, чтобы скормить ее голодающей 
Савченко. 

Куликовский познакомился с Глинкой не-
сколько лет назад, и эта встреча во многом 
определила его путь.

— В Москве была маленькая тюрьма для 
детей граждан, которых должны выдворить из 
России, — вспоминает он. — Вдруг мы узнали, 
что там на ночь запирают двери в комнатах и не 
дают детям пойти в туалет. Мы поехали туда — 
Глинка как член СПЧ, я как член ОНК. Там было 
все как в фильме «Полет над гнездом кукушки». 
Вроде все улыбаются, говорят, что им тут хорошо, 
сытно, спокойно, но в реальности все по-другому. 
Проблема заключалась в том, что работали там 
люди неподготовленные — они понятия не имели, 
как обращаться с детьми, с их матерями. После 
нашего визита произошла революция: детей 
перестали не просто запирать, их перестали 
выдворять из страны (и их мам тоже). Через 
некоторое время само учреждение было за-
крыто. Вскоре Глинка меня пригласила к себе и 
неожиданно предложила работать юристом. С 
тех пор я был с ней. 

СПЧ
Старая площадь. Здание Администрации 

Президента, где проходят заседания СПЧ. Ели-
завета Глинка была членом Совета по правам 
человека и развитию гражданского общества 
при президенте. Слово брала нечасто (пустую 
болтовню вообще не любила), но говорить могла 
очень резко. 

— В качестве члена СПЧ она выезжала в ре-
гионы на проверки домов престарелых, больниц, 
школ-интернатов, — рассказывает ответствен-
ный секретарь СПЧ Яна Лантратова. — Расскажу 
один случай. В интернате она увидела, что у деток 
не было специальных подгузников. На встрече с 
губернатором говорит: «Как вы не знали об этом? 
Мы поможем». А тот отвечает: «Не надо, мы сами 
все купим». — «Когда?» — «В ближайшее время». 
— «Когда точно?» — «Через пару-тройку дней». 
Она: «Это поздно, нужно завтра». — «Хорошо, 
купим завтра». — «Я приду и проверю». 

Председатель СПЧ Михаил Федотов назы-
вал ее жемчужиной совета. Он любил говорить, 
что Глинка — наша гордость, что ее все знают. 

В СПЧ признаются, что с уходом Лизы 
света будто меньше стало. И вспоминают 
последнее совещание с ее участием. Тогда 
она сказала, что у нее есть гуманитарная по-
мощь, но ей сложно передать все это в Сирию. 
А один из присутствующих тут же предложил 
помощь: сделать это через Красный Крест в 
Сирии (у него с ними контакты). Оставалось 
только сесть на самолет, прилететь и пере-
дать. Ничего особенного, все как обычно. 
Только вот вышло, что в последний раз...

Ева МЕРКАЧЕВА.

“Московский коМсоМолец”    
20 февраля 2017 года 
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Украинская сторона нарушила Минские со-
глашения. Дома мирных жителей обстреляны 
из тяжелой артиллерии. Погибло много людей. 
Что это, если не геноцид? За аналогичные пре-
ступления в Нюрнберге судили нацистов. Мы 
в ЛДПР всегда выступали за освобождение и 
оказание помощи Новороссии. Здесь мы защи-
щаем русский народ, русские там жили всегда. 
Убивать людей не позволено никому!

С самого начала военного конфликта, 
с 2014 года, ЛДПР направляет в Донецк и Луганск 
гуманитарные конвои. Напомню, что первый 
транспорт с гуманитарным грузом был отправ-
лен в Новороссию по просьбе одного из самых 
известных командиров ополчения с позывным 
«Гиви». Недавно полковник Вооруженных сил 
ДНР Михаил Толстых, известный, как «Гиви», был 
взорван в своем кабинете преступниками.

Идет террор внутри страны, засылаются 
диверсанты. Засылают их и на нашу террито-
рию, просто здесь их вовремя нейтрализуют, 
и они не успевают совершить диверсионный 
акт. Но вот в Луганской области убит начальник 
милиции, в Донецке взорвали военного в каби-
нете. Я считаю, что происходящее в Новороссии 
иначе как геноцидом вряд ли можно назвать. 
На 90% там живет русское население. Они не 
хотят быть другими, они хотят говорить толь-
ко на родном языке. Сейчас в Верховной Раде 
рассматривается проект закона, запрещающий 
русский язык. Они запрещают завозить любые 
книги на русском, демонстрировать фильмы и 
передачи. Это попытка оказания давления на 
русских, живущих там. 

Доставка гуманитарных грузов из Москвы 
в Донецкую и Луганскую области стала для мирно-
го населения существенной поддержкой. Многим 
жителям Новороссии российская гуманитарная 

помощь в буквальном смысле помогла выжить. 
Серьезный вклад в эту акцию внесла ЛДПР, от-
правляя с каждым конвоем жизненно важные 
вещи и предметы первой необходимости. Это 
наш вклад. Мы помогаем нашим соотечествен-
никам. Мы хотим, чтобы каждому из них был 
выдан российский паспорт. Чтобы признали 
самостоятельными республиками Донецкую и 
Луганскую области. Или чтобы их включили в со-
став России. Нужно пойти навстречу населению 
этих областей, как мы шли навстречу жителям 
Абхазии и Осетии — сегодня там тишина, никто 
не стреляет. Потому что на их защиту встала 
Россия. И в этом случае мы должны защитить 
русских людей.

Пока что их защитой в Новороссии занима-
ются добровольцы. Это и организации, как ЛДПР, 
и отдельные люди — как, например, известный 
писатель Захар Прилепин. Любой гражданин 
России имеет право поехать в любую точку мира 
и защищать свой народ. Это даже долг любого, 
кто считает себя русским человеком. Захар При-
лепин защищает там наш народ. И сотни тысяч 
людей вслед за ним соберутся ехать, чтобы защи-
тить от карателей жителей Донбасса и Луганска. 
Потому что у них есть перед глазами пример 
Прилепина, защищающего русский народ.

Все вместе мы сможем изменить ситуацию 
на Украине. Военный конфликт на Донбассе толь-
ко ухудшает отношение к Украине стран альянса. 
Поэтому ни о каком стратегическом партнер-
стве речи не идет. Украина, на мой взгляд, уже 
отыгранная карта, засаленная, никому больше 
не нужная.

Уверен, что преступления происходящие 
в Новороссии, не останутся безнаказанными и 
преступники получат свой «Нюрнбергский про-
цесс», только с другим названием.

Цивилизованное общество обязано всегда пом-
нить о Нюрнбергском процессе и тех уроках исто-
рии, которые мир извлек из него. Потому что даже 
много лет спустя после завершения международ-
ного трибунала остаются страны, в которых со-
вершаются преступления против человечности.
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Р ЛДПР: НЮРНБЕРГ 
ДЛЯ ПРЕСТУПНИКОВ 
НА УКРАИНЕ

Сегодня Лизе Глинке 
исполнилось бы 
55 лет

НА БЕРЛИНАЛЕ ПОБЕДИЛА 
ЛЮБОВЬ НА СКОТОБОЙНЕ

День, когда завершался фестиваль, был бур-
ным. Толпы болельщиков заполонили город. Шум-
ные и хмельные, они возвращались с олимпийского 
стадиона. Взрослые мужи, их подруги и жены, 
разновозрастные дети бурно выражали эмоции в 
общественном транспорте, а потом кое-кто из них 
отправился на Потстдамер-плац к фестивальному 
центру. Подступы к нему были оцеплены наря-
дами полиции. Такого здесь прежде не было. 19 
февраля исполнялось два месяца со дня теракта 
на рождественском базаре в центре Берлина. 
Уже накануне десятки людей приносили свечи, 
цветы и фотографии к тому месту, где произошла 
трагедия. И на фестивале зрителям теперь не так 
просто пробраться к звездной дорожке, куда они 
привыкли приходить с фотографиями любимых 
актеров, чтобы получить автографы. Зато впервые 
можно было купить билеты на церемонию за-
крытия. Разнообразные активисты использовали 
большое скопление людей в своих целях. Кто-то 
пришел с плакатами, на одном из которых было 
написано: «Нет Обаме, нет Меркель». При этом 
директор фестиваля Дитер Кослик без охраны 
перемещался по Потсдамер-плац. Невозможно 
представить, чтобы глава нашего ММКФ Никита 
Михалков так свободно шествовал без секьюрити 
по Москве. 

На звездной дорожке Берлинале не было, 
как обычно, голливудских звезд. В самом начале 
приехал Ричард Гир с молодой спутницей. За-
явленная Пенелопа Крус с фильмом «Королева 
Испании» так и не появилась в Берлине. Зато было 
много европейских звезд. Даже Милош Форман 
побывал чуть ли с частным визитом. 

Венгерский режиссер Илдико Энейди не сни-
мала лет 18. И теперь, получая главную награду 
Берлинале, она призналась, что хотела снять про-
стой фильм, хотя таковым «О теле и душе» явно не 
назовешь. Она и сама испытала сильные эмоции, 
находясь среди зрителей, и это стало для нее 
духоподъемным событием. Герои удивительного и 
странного фильма с невыразительным названием 
«О теле и душе» трудятся на скотобойне, каждод-
невно убивают коров. Немолодой уже финансовый 
директор предприятия, рука у которого висит как 
плеть, с первой встречи обратит внимание на по-
ступившую на работу сотрудницу инопланетной 
внешности. Все над ней подсмеиваются, потому 
что она странная. Их встреча будет судьбоносной, 
чуть ли не стоившей жизни этой странной молодой 
женщине. У любовников словно одна душа на дво-
их. Они видят одинаковые сны. Картина получилась 
космическая, точно не неземная, при том, что 
происходит все в реалиях совсем не романтиче-
ского производство с потоками крови и грустными 
глазами животных, которых вот-вот убьют.  

Премия жюри (Гран-при) досталась «Фелиси-
те» Алена Гомиса, родившегося в Париже и имею-
щего сенегальские корни. Снимать он отправился 
в Конго. Получая награду, Гомес рассказал о том, 
что за время работы пережил смерть отца, который 
очень его поддерживал, и композитора картины. 
Жизнь на экране при всей ее кинематографич-
ности переполнена человеческими страданиями, 
на фоне бед африканцев все другие проблемы ка-
жутся ничтожными. И не сострадать горю главной 
героини, спасающей сына, невозможно.   

«Фантастическая женщина» чилийского ре-
жиссера Себстьяна Лелио отмечена за лучший 
сценарий. На сцену вышла и актриса Даниэла Вега, 
сыгравшая трансгендерную героиню. В вечернем 
платье, обнажающем широкую спину и мощные 
плечи, она прошла по звездной дорожке, жарко 
обнималась с Дитером Косликом. История Ма-
рины, потерявшей возлюбленного и оставшейся 
наедине со множеством проблем, в том числе и 
физиологических, взволновала берлинскую пу-
блику. Главную награду этой картине присудило 
и жюри конкурса «Тедди», в котором участвуют 
фильмы, затрагивающие проблемы нетрадици-
онных меньшинств. Интересно, что среди гостей 
церемонии присутствовала австрийская певица 
Кончита Вурст, на днях заявившая о готовности 
вновь стать мужчиной. 

И теперь о самом главном. Президент жюри 
Пол Верховен при всех своих заслугах не имеет 
самых главных кинопризов. И это несправедливо. 
И вот теперь он, кажется, лишил последней на-
дежды одного из лучших мировых режиссеров 
— финского классика Аки Каурисмяки. В 2002 
году на Каннском кинофестивале, где он пред-
ставлял один из лучших своих фильмов «Человек 

без прошлого», «Золотую пальмовую ветвь» ему 
не дали. От отчаяния он устроил сумасшедший 
танец на звездной дорожке. И «Золотой медведь» 
был рядом, и Каурисмяки его заслужил, но «Об-
ратной стороне надежды» достался только приз 
за режиссуру. Так что название фильма звучит 
теперь зловеще. Горячий финский парень явился 
на закрытие фестиваля навеселе, задирал ноги 
перед камерами. Актеры поддерживали его, чтобы 
покрепче стоял на ногах. На сцену за наградой 
Каурисмяки не вышел. Дитер Кослик и жюри сами 
спустились в зал для вручения приза. Каурисмяки 
забрал «Серебряного медведя», пытался засунуть 
его в карман, а потом использовать в качестве 
микрофона. Речь он произносить не стал, сказал 
только «Спасибо». И не потому, что подвел язык. Он 
явно был обижен. Кослик погладил его по голове, 
как ребенка. «Серебряного медведя» неукротимый 
Аки передал актерам и на пресс-конференцию по 
итогам фестиваля не пришел. Жаль, что так все 
случилось, тем более что он снял самую сильную 
картину нынешнего Берлинале и во второй раз 
после своего «Гавра» рассказал о жизни беженцев, 
приезжающих в Европу. Сделал это с неповтори-
мым скандинавским юмором и любовью.    

И совсем уж странно Верховен обошелся 
с Агнешкой Холланд. Приз основателя берлин-
ского фестиваля Альфреда Бауэра вручается за 
перспективы и инновации. Обычно его получают 
молодые и радикальные режиссеры, а тут мэтр 
кинематографа с картиной «След зверя», которая 
мастерски и нестандартно сделана. Но о каких 
перспективах речь? Такое ощущение, что и сама 
Холланд осталась в некотором недоумении, но 
марку держала. 

Приза за лучшую мужскую роль удостоен 
первоклассный австрийский актер Георг Фридрих, 
сыгравший в немецкой картине «Светлые ночи» 
Томаса Арслана отца, пытающегося наладить 
взаимоотношения с сыном. Хотя сам он был не 
лучшим сыном. Удивление вызвала награда за 
женскую роль южнокорейской актрисе Ким Мин-
хи в фильме «Ночью у моря одна» режиссера Хон 
Сан-су. Она сыграла молодую актрису на грани 
нервного срыва, с трудом приходящую в себя 
после передряг. Фильм многие сочли странным 
и слабым, хотя снял режиссер, имеющий массу 
престижных наград, и в фильме которого «В дру-
гой стране» снималась когда-то Изабель Юппер. 
Его новая и непонятная для европейца картина 
выражает неповторимый корейский дух. Много-
летний опыт поездок на один из южнокорейских 
кинофестивалей дает смелость это утверждать.  

Многое на нынешнем Берлинале непривычно. 
Режим экономии, выразившийся в отказе от уве-
систого каталога, отмене бумажных одноразовых 
стаканчиков, замене их пластмассовыми за два 
евро. Строгого дресс-кода на официальных це-
ремониях многие не придерживались. Лауреаты 
выходили, не заправив рубашки. У Каурисмяки 
вообще расстегнулись пуговицы на животе. Но ему 
простительно. Классик был не в себе. Руководство 
фестиваля тоже виновато в некоторых промахах. 
По его недосмотру победители выходили на сцену 
в фиолетовых резиновых браслетах. Складывалось 
ощущение, что они дружно возвращались из бас-
сейна. Видимо, это был пропуск в закрытую зону 
для особо почетных гостей.   

Светлана XОXРЯКОВА

Финский классик Аки Каурисмяки не вышел 
за призом и с горя принял на грудь

67-й Берлинский кинофестиваль завершился победой венгерской картины «О теле 
и душе» Иллико Энейди. Она получила «Золотого медведя», а также премию меж-
дународной кинопрессы ФИПРЕССИ и приз экуменического жюри.

«Золотого медведя» получила 
венгерская картина «О теле и душе».

ДОКТОР 
ЖИЗНЬ

ЕВ
А 

М
ЕР

КА
ЧЕ

ВА
НА

ТА
ЛЬ

Я 
М

УЩ
ИН

КИ
НА

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

СВ
ЕТ

ЛА
НА

 Х
О

ХР
ЯК

О
ВА

Последний снимок доктора Лизы. 
Сделан за два дня до катастрофы.

Бродяга 
с Павелецкого: 
«Лизавета 
Петровна 
была с нами 
как будто 
на равных».

Сережа 
из Донецка: 
«Она 
не просто 
добрая, 
а родная».

Милану 
доктор Лиза 
вывезла 
из Донецка 
в октябре 
прошлого 
года.



СЕРГИЕВ ПОСАД
Программу «Как на масленой неделе» 

(с 14 по 24 февраля) подготовил для всех 
желающих Сергиево-Посадский государ-
ственный историко-художественный музей-
заповедник.

В музейном комплексе «Конный двор» 
пройдет тематическая экскурсия «Боярыня Мас-
леница», каждый сможет поучаствовать в конкурсе 
«На память о музее — сувенир своими руками» и 
игровой программе «Русские забавы».

А еще — на тот же «Конный двор» всех 
зовет «Лакомка-Масленица» (25 февраля).

Для гостей — экскурсии, фольклорная про-
грамма, праздничное угощение.

И вновь на «Конный двор» 26 февраля 
с 10.30 до 12.30 приглашает всех желаю-
щих, особенно приехавших всей семьей, 
«Масленица-Малышка».

Она приготовила:
  мини-спектакль «Как Домовенок Зиму прогонял»;
  Масленичные театральные зарисовки;
  Масленичный хоровод;
  Мастерская «Веселая Масленица»;
  Кулинарное мастер-шоу с викторинами, за-
гадками и призами.

А с 14.00–17.00 — кульминация праздни-
ка: Широкая Масленица в «Конном дворе»!

Приезжайте-приходите на:
  Масленичные заигрыши и «Молодецкие 
забавы»;
  ярмарочный ТЕАТРЪ;
  Масленичное рукоделие;
  Сжигание чучела Масленицы;
  Масленичный разгуляй в «Блинных рядах»;
  «Масленица-мастерица» — кулинарный мастер-
класс.

КЛИН
Масленицу в музее широко отпразднует 

Государственный мемориальный музыкаль-
ный музей-заповедник П.И.Чайковского. 

Гостей ждут игры, песни, зимние забавы: 
катание с гор, снежные городки, кулачные бои, 
сжигание Масленицы; непременные хождения в 
гости и угощение — обязательные посиделки с 
блинами и чаем. А еще — специальная видеопро-
грамма в сопровождении музыки П.И.Чайковского 
и Н.А.Римского-Корсакова.

СЕРПУХОВ
Масленицу в купеческой усадьбе Марае-

вых (21–26 февраля) организует Серпуховский 

историко-художественный музей с театрали-
зованной экскурсией «Ожившие картины», экскур-
сией «Лапти отменные и другие вещи необыкно-
венные». Развлекательная программа «Проводы 
русской зимы» порадует всех желающих играми, 
конкурсами, битвой подушками, перетягиванием 
каната, стрельбой из лука, хороводами и, конеч-
но, традиционным представлением: сжиганием 
чучела Масленицы. 

ЗАРАЙСК
На программе «Молодецкие забавы» 

(23 февраля, 12.00–14.00) в Историко-
архитектурном, художественном и архео-
логическом музее-заповеднике «Зарайский 
Кремль» пригласят гостей поиграть в старинные 
подвижные игры: «свайка», «шкипер», «мельник» 
и другие. Участникам гулянья представится воз-
можность ввязаться в шуточный бой на бревне 
и посостязаться в метании валенка. Сотрудник 
музея в образе древнерусского витязя обучит 
смельчаков приемам боя на мечах. Азы кузнечного 
ремесла поможет освоить умелец-кузнец.

А еще — катания на собачьей упряжке и на 
лошадях, знакомство с северным оленем, чае-
питие по-крестьянски, блинный квест на водо-
напорной башне.

А 26 февраля с 12:00 до 15:00 для «всего 
честного народа» выступят артисты российской 
эстрады, заработают детские аттракционы, чай, 
блины

ЗВЕНИГОРОД
Удивительную «Детскую Масленицу» в 

Шахматове (23–24 февраля) затеял Звени-
городский историко-архитектурный и худо-
жественный музей.

В усадьбе «Шахматово» маленьких и взрос-
лых будет ждать фольклорная про-
грамма, игры, хороводы, эстафеты. 
Масленичное чаепитие с блинами и 
шахматовским вареньем. В заклю-
чение праздника — сжигание чучела 
Масленицы. На территории усадьбы 
пройдет увлекательный квест «Дорога 
к весне» с загадками, скороговорка-
ми, интересными заданиями. При 
благоприятных погодных условиях 
всех покатают на лошадях верхом, 
в санях и со снежной горки.

 Всех-всех-всех при-
глашает 25 февраля в 12.00 
Широкая Масленица в Шах-
м а т о в е н а т е рр и т о р и ю 

Государственного мемориального музея-
заповедника Д.И.Менделеева и А.А.Блока. 

Тут вам и фольклорная программа, и хоро-
воды, и задорные русские песни, и конкурсы. 
В заключение праздника — сжигание чучела 
Масленицы.

«Масленица — широкая боярыня» (21–26 
февраля в 11.00, 13.00, 15.00 и по предвари-
тельной заявке) — так назвал свою празд-
ничную театрализованную программу Зве-
нигородский историко-архитектурный и 
художественный музей.

Ее ведущие познакомят с традициями и обы-
чаями веселой масленичной недели. Участников 
программы позабавят кукольной сказкой «Как 
старик старый взбесился да на молодой Дарье 
женился» и угостят масленичными блинами и 
горячим чаем.

Масленицу отметит и Культурный центр 
имени Любови Орловой. 26 февраля с 12.00 на 
площади перед зданием центра будут петь хоры 
«Любавушка» и студии «Танец Музыка Театр».

ИСТРА
Театрализованное представление 

«Широкая Масленица» (21–24 и 26 февраля) 
устраивает Музейно-выставочный комплекс 
Московской области «Новый 
Иерусалим» — с интерактив-
ной экскурсией в избе XIX века, 

мастер-классом «Кукла из лыка», традиционным 
угощением — масленичными блинами, а еще — 
катанием на санях.

Там же, на территории музея, 25 февраля 
— массовое гулянье «Широкая Масленица». 
На празднике выступят фольклорные коллективы, 
кукольный театр «Петрушка», заработают мастер-
классы «Кузнечное дело», «Гончары», «Тверские 
рожечники». Гостей ждут игры с розыгрышем 
призов, детей — площадка «Игротека».

ЧЕХОВ
«Веселись, честной народ, Маслени-

ца к нам идет!» (21–24, 26 февраля) — зовет  
на свой п ра з д н и к Го суд а р с т в е н н ы й 
литерат урно-мемориальный музей-
заповедник А.П.Чехова «Мелихово». Гостей ждут 
интерактивная программа, игры и развлечения 
масленичной недели, с обязательным чаепитием 
с баранками и традиционными блинами.

ФЕДОСКИНО
На Широкую Масленицу в Федоскино 

(23–26 февраля с 10.00 до 18.00) приглаша-
ет Московский областной музей народных 
художественных промыслов.

Кроме экскурсии все желающие посетят уса-
дебный дом московских купцов Лукутиных, основа-
телей федоскинского лакового промысла, примут 
участие в состязаниях, конкурсах, русских народных 
забавах, танцах, плясках под баян и хороводах 
при участии фольклорного коллектива и народ-
ного хора. Гостей встретит «Блинная ярмарка» на 
территории усадьбы — с блинами, ароматными 

пирогами, травяным чаем, петушками на па-
лочках, баранками и бубликам, медовухой и 
сбитнем. Откроет двери «Ярмарка ремесел», 
где можно будет приобрести продукцию всех 
подмосковных промыслов. Пройдут мастер-
классы по изготовлению соломенной куклы 
«Федоскинская Маслена». Все завершится 

сжиганием чучела Масленицы и большим 
праздничным хороводом. Весь праздник 
— катания на тройке лошадей!

ОДИНЦОВО
Широкая Масленица откроет 

свои ворота 25 февраля в 12.00 
в Государственном историко-
литературном музее-заповеднике 
А.С.Пушкина в усадьбе «Вяземы» 

(на Большой поляне).

Тут и выступление народных коллективов и 
казачьего хора, и русские народные игры, и ка-
тание на лошадях и пони, а вдобавок — конечно, 
блины, пироги и разные-разные сладости.

А общая районная Широкая Масленица 
26 февраля закружит-завертит гостей в дру-
гой усадьбе музея-заповедника «Захарово», 
на Большой Пушкинской поляне.

В программе: выступление народных кол-
лективов, профессиональных артистов, взятие 
снежного городка, русские народные игры и заба-
вы, катание на лошадях и пони, оленях и собачьих 
упряжках, блины, пироги, торговля сладостями 
и сувенирами.

А с 12.00 до 18.00 все желающие под руко-
водством опытных наставников смогут поучится 
изготовлению масленичной куклы «Мини-Морена». 
А еще – посетить шатер «Театр сказок», в кото-
ром на протяжении всего праздника будут идти 
кукольные представления («Золотой петушок», 
«Как Емеля на базар ходил», «Северные сказы», 
«Сказки из лубка»).

ПУШКИНО
Проводы Масленицы в Музее-

заповеднике «Усадьба «Мураново» им. 
Ф.И.Тютчева» растянутся аж на все 
выходные.

25 февраля — на Барском лугу: взятие 
Cнежного городка, праздничная программа с 
фольклорным ансамблем «Веснянка», анимаци-
онная программа «Эх, широкая ты Масленица!», 
конкурсы, игры и забавы, под занавес — проводы 
Масленицы, сжигание чучела.

26 февраля — там же: музыка, аттракционы, 
ярмарочная торговля, выступление фольклорных 
коллективов «Московия», «Подсеваха», «Перво-
цвет». Весь день — мастер-классы по изготовле-
нию глиняных свистулек, куклы-козы и росписи 
имбирных пряников.

В главном усадебном доме гостей поведут 
на экскурсии «Усадебная кухня», «Культура и быт» 
и «Литературное Мураново». Для детворы — ле-
дяные горки, катание на лошадях.

ЧЕРНОГОЛОВКА
Особенная Масленица «Где блины да 

каша — там и место наше». 26 февраля (12.00–
14.30) в Государственном военно-техническом 
музее — веселые конкурсы и состязания, тради-
ционная походная каша, блины. Ходьба на ходулях, 
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ПРОБЛЕМА
Пилоты ПАО «Аэрофлот» просят 
прокуратуру разобраться в фактах 
вмешательства руководства 
компании в деятельность 
Шереметьевского профсоюза летного 
состава (ШПЛС), который в настоящее 
время борется за индексацию выплат 
сотрудникам. В последний раз их 
зарплаты повышались в 2012 году. 
Как следует из заявления ШПЛС 
в Московскую межрегиональную 
транспортную прокуратуру (есть в 
распоряжении «МК»), «Аэрофлот» 
делает все, чтобы заставить членов 
профсоюза выйти из организации 
и вступить в подконтрольный 
администрации профсоюз, что 
нарушает права граждан на 
добровольные объединения. 
О борьбе сотрудников «Аэрофлота» 
за свои права, «хронической» 
недоиндексации зарплат и 
дискриминации и о том, куда они 
сбегают от несправедливости, нам 
рассказал президент ШПЛС, пилот с 
28-летним стажем Игорь Дельдюжов.

— В своей петиции на имя гендиректо-
ра «Аэрофлота» Виталия Савельева ШПЛС 
требует одноразовой индексации зарплат 
работников ПАО «Аэрофлот» на 38%, что со-
размерно суммарной инфляции за пять лет. 
Как руководство компании объясняет отказ 
поднимать зарплаты, что является наруше-
нием трудового законодательства?

— В предыдущие годы руководство «Аэро-
флота» объясняло отказ индексировать зарплаты 
трудным экономическим положением компании и 
предлагало поднять этот вопрос, когда появится 
прибыль. Мы терпеливо ждали и в 2016 году, ко-
торый оказался для компании сверхприбыльным 
(только чистая прибыль составила 30,6 млрд ру-
блей), снова напомнили о себе. В нашем обраще-
нии нет ничего незаконного, никаких ультиматумов 
или угроз, мы просто призываем к исполнению 
Трудового кодекса и Коллективного договора, 
которыми предписана ежегодная индексация 
всех выплат. Мы предлагаем совместно выра-
ботать механизм, как будет в дальнейшем про-
исходить индексация заработных плат рядовым 
сотрудникам.

— Прислушиваются ли в «Аэрофлоте» к 
этим требованиям работников или стараются 
задушить протест?

— Руководство «Аэрофлота» явно недовольно 
тем, что наш профсоюз развернул целую кампа-
нию в защиту законных прав сотрудников. Оно 
боится любых массовых протестов. Доходит до 
того, что пилотов шантажом и угрозами пытаются 
заставить выйти из ШПЛС. По словам пилотов, на 
них оказывают давление: летные начальники рас-
сылают письма с предложением вступить в другой 
профсоюз, подконтрольный работодателю. Отка-
заться сложно, когда недвусмысленно намекают 
на карьерные проблемы вплоть до увольнения. 
В летной профессии много династий, и сыновья 
летчиков стараются идти по стопам отцов. Не-
смотря на отличную учебу в летных училищах, у 
них возникают проблемы с трудоустройством в 
«Аэрофлот», если отцы — активисты ШПЛС. Вот так 
руководство «Аэрофлота» борется с профсоюзом. 
Идет проверка на прочность: личную и органи-
зационную. Но у людей накипело, они устали от 
несправедливости и уже ничего не боятся. 

— И чего же на данном этапе вам удалось 
добиться?

— На фоне наших требований работодатель 
проиндексировал с 1 января 2017 года окладные 

части зарплат на 4,7%. Выглядит такое повыше-
ние как подачка. У летчиков зарплата выросла 
примерно на 3 тыс. рублей, а у бортпроводников 
— на 300 рублей.

Те, кто не хочет бороться или уже потерял 
всякую надежду, просто переходят в другие 
авиакомпании — чаще всего в Юго-Восточной 
Азии, где платят гораздо больше. Наши летчики 
очень ценятся в Китае, Вьетнаме. А «наземные» 
работники — авитехники и инженеры — смотрят 
в сторону других российских авиакомпаний, где 
оплата труда на 30–40% выше, чем в «Аэрофлоте». 
Не хотелось бы превращать «Аэрофлот» в центр 
подготовки авиационного персонала для других 
компаний.

— В декабре прошлого года петицию про-
тив дискриминации и правового беспредела 
руководства подали бортпроводники ПАО 
«Аэрофлот». В своем обращении они писали, 
что в авиакомпании существует разделение на 
«жирных», «красивых» и «старых» стюардесс, а 
причисление к одной из этих категорий влия-
ет на оплату труда. Как известно, Трудовой 
кодекс запрещает дискриминацию в сфере 
труда. Имеют ли место подобные нарушения 
в «Аэрофлоте»?

— Проблема дискриминации действительно 
существует. Например, на международные рейсы 
ставят молодых бортпроводников, а возрастных — 
на внутрироссийские. Получается, что красивой 
оберткой подменяют настоящую безопасность 
полетов. Ведь случись что, опытный проводник, 
отработавший много лет в авиакомпании, не рас-
теряется: и массаж сердца сделает, и аварийную 

эвакуацию проведет, и с дебоширом разберется. 
Вы же наверняка замечали, что во многих европей-
ских компаниях бортпроводницы не столь юны, как 
у нас. В нашем профсоюзе нет бортпроводников, 
только летный состав, но первые к нам часто об-
ращаются, и мы хорошо знаем об их проблемах, 
которые начались уже давно. «Аэрофлот» на словах 
во всем стремится быть лучшей авикомпанией в 
Европе, в Азии, получать громкие регалии. Но не-
плохо быть еще лучшим в соблюдении Трудового 
законодательства.

— Сколько в «Аэрофлоте» всего сотрудни-
ков, из них — пилотов, бортпроводников, адми-
нистративного и технического персонала?

— По нашим данным, в «Аэрофлоте» порядка 
20 тыс. сотрудников. Из них порядка 2,5 тыс. — это 
летчики, около 7 тыс. — бортпроводники. Осталь-
ные — инженерный состав, службы организации 
перевозок, офисные работники.

— Каков фонд оплаты труда? Как соот-
носятся доходы совета директоров компании 
и сотрудников? 

— Согласно официально опубликованному 
аудиторскому заключению ПАО «Аэрофлот» за 
2016 год, благодаря совместной работе всех со-
трудников выручка авиакомпании достигла почти 
428 млрд рублей, а чистая прибыль — 30 млрд 
рублей. А ведь еще в прошлом году у компании был 
убыток почти в 19 млрд рублей. При этом премии 
и другие выплаты ключевому управленческому 
персоналу составили 1,14 млрд рублей, это в 1,5 
раза больше, чем за 2015 год. Тем временем на 
фонд оплаты труда было направлено около 32,4 
млрд рублей. Если условно предположить, что все 
20 тыс. человек получали одинаковую зарплату, то 
она бы составила 160 тыс. в месяц. Но, конечно, 
это не так, и разрыв между зарплатами рядовых 
сотрудников и топ-менеджеров колоссальный. У 

рабочего персонала доход примерно 30–40 тыс. 
рублей, у врачей-терапевтов, работающих с лет-
ным составом, — 20–45 тыс. рублей, у водителей 
— также до 45 тыс. рублей, у бортпроводников 
— до 80 тыс. рублей, у пилотов — от 150 до 400 
тыс. рублей с учетом всех премий и доплат. А с 
административным и управленческим персоналом 
— ситуация сложнее. Их оплата не «прозрачна», в 
отчетах она указана суммарно.

— Известно, что одной из статей доходов 
«Аэрофлота» являются роялти, или пролет-
деньги, которые платят иностранные авиа-
компании за пролет по территории России. 
По оценкам экспертов, это $500 млн, то есть 
более 30 млрд рублей — это столько же, сколь-
ко чистая выручка компании. Почему именно 
«Аэрофлот» получает эти гигантские суммы, 
и в чей карман они идут?

— Почему платят именно «Аэрофлоту» и как в 
дальнейшем они распределяются — это решение 
властей. В кризисный 2008 год без этих денег 
авиакомпания вовсе могла стать убыточной. Что 
интересно, роялти исторически перечисляют-
ся «Аэрофлоту», который ранее был полностью 
государственной авиакомпанией. Эта практика 
сложилась еще в советские времена. Иностранные 
авиакомпании, летая по маршруту «Европа—Азия», 
делали обязательную посадку в Москве, которая 
стоила немалых денег. Сейчас время другое, само-
леты другие. Необходимость в посадке в Москве 
отпала. Но кратчайший путь из Европы в Азию 
лежит через территорию России. Иностранные 
компании платят теперь не за посадку, а за исполь-
зование воздушного пространства. Неоднократно 
поднимался вопрос об отмене данных компенса-
ционных выплат, в том числе после присоедине-
ния России к ВТО. Это огромные деньги. Ранее 
«Аэрофлот» заявлял, что готов с ним и расстаться 
в пользу поддержки отрасли и опираться не на 
«деньги из воздуха», а на собственные силы. Но 
как мы видим, пока ничего не изменилось.

— Много ли среди тех, кто не может боль-
ше терпеть дискриминацию и нарушения в 
плане оплаты труда, уволившихся пилотов? 
Куда они переходят на работу?

— Сейчас в России, по разным данным, насчи-
тывается от 16 до 18 тыс. членов летных экипажей. 
После ухода с рынка «Трансаэро», «Оренбургских 
авиалиний» многие из них были вынуждены искать 
работу. Однако сейчас уже никакого избытка нет, 
наоборот, пилотов не хватает. Квалифицированные 
кадры утекают в Китай, Вьетнам, Южную Корею, 
где наблюдается рост авиаперевозок, и, что не-
маловажно, там хорошие зарплаты. Если раньше 
заработная плата пилота в России в долларо-
вом эквиваленте была сопоставима, например, 
с оплатой коллег в Юго-Восточной Азии, то на 
сегодняшний день летчик в Китае получает в 2–5 
раз больше нашего пилота. Угроза оттока кадров 
сейчас как никогда актуальна для авиаотрасли, 
поэтому вопрос повышения заработных плат в 
российских компаниях очень важен.

— В декабре «Аэрофлот» отменил больше 
100 рейсов. Официальной причиной было 
названо закрытие взлетно-посадочных по-
лос в «Шереметьево» из-за плохих погодных 
условий. Однако другие авиакомпании в те же 
дни совершали рейсы из всех столичных аэро-
портов. Ходили слухи, что реальной причиной 
отмен были коммерческие интересы «Аэро-
флота», якобы из-за низкой загрузки лететь 
невыгодно. А как сами летчики объясняют 
массовые задержки и отмены рейсов?

— Да, массовые задержки, особенно перед 
Новым годом, вызвали бурю недовольства у пас-
сажиров. Многие были удручены тем, что авиаком-
пания должным образом не заботилась о своих же 
клиентах, просиживающих долгие часы в аэропор-
ту. Сейчас вопросом задержек занимается транс-
портная прокуратура, которая инкриминирует 

«Аэрофлоту» статью Кодекса об административных 
правонарушениях «Осуществление предпринима-
тельской деятельности в области транспорта с на-
рушением условий, предусмотренных лицензией», 
за что положен административный штраф — 100 
тыс. рублей. Но для такой компании, как «Аэро-
флот», эти деньги — просто мелочь.

Лично меня удивила официальная причина от-
мены рейсов — «по метеоусловиям», объявленная 
«Аэрофлотом» за сутки до вылета. Дело в том, что 
решение на полет принимает командир воздуш-
ного судна во время предполетной подготовки за 
час до вылета, а не администрация «на земле». 
Поэтому причина таких ранних отмен, наверное, 
другая. Можно предположить, что «Аэрофлот», 
имея в расписании несколько рейсов в день, на-
пример в Ростов-на-Дону, объединяет два рейса в 
один, таким образом экономя на эксплуатацион-
ных расходах сотни тысяч рублей. Недовольство 
пассажиров, купивших билеты на ранний рейс, 
должно каким-то образом компенсироваться, 
например, за счет питания или повышения класса 
обслуживания, но эти издержки сполна покрыва-
ются доходом, который значительно возрастает с 
объединенного рейса из-за увеличения коммер-
ческой загрузки. Не хочется верить, что самолет 
теперь как маршрутка — не полетит, пока не за-
полнится. Однако возможна еще одна неприятная 
версия — отмены могли случиться из-за нехватки 
летного состава, так как в конце года многие пи-
лоты налетали годовую санитарную норму — 900 
часов полетного времени.

— Может ли нехватка пилотов отражаться 
на безопасности граждан? Ведь если они ра-
ботают сверх нормы в несколько смен, это чре-
вато ошибками при пилотировании из-за уста-
лости, что может закончиться трагедией?

— Да, усталость пилотов — серьезная про-
блема. По данным Международной организа-
ции гражданской авиации (ИКАО), в 30% авиа-
катастроф сопутствующей причиной является 
именно усталость экипажа. Рискуют пилоты и 
своей собственной жизнью. Не редки случаи, 
когда после ночного рейса летчик, не доехав до 
дома, останавливает свой автомобиль на обочине, 
чтобы вздремнуть, иначе может заснуть за рулем 
и разбиться.

Пилоты работают очень интенсивно. Поло-
жение о рабочем времени и времени отдыха по-
зволяет летчикам работать шесть дней подряд, 
имея после этого 42-часовой выходной. Между 
полетными сменами допускается сокращенный 
отдых продолжительностью 12 часов на базе и 
10 часов вне базы. Хотя по закону рабочее время 
в неделю ограничено 36-ю часами, но зачастую 
пилоты этим ограничением пренебрегают, так как 
имеют сдельную, по сути, форму оплаты труда: чем 
больше рейсов слетал, тем больше заработал. А 
куда деваться, если «Аэрофлот» не индексирует 
зарплаты уже который год. Во многих ведущих 
зарубежных авиакомпаниях действует гарантиро-
ванная система оплаты летного труда (независимо 
от налета) в отличие от российских. Несомненно, 
введение этой системы могло бы повысить уровень 
безопасности полетов. 

Есть и другая проблема, она характерна для 
дальнемагистральных рейсов. Часто «Аэрофлот» в 
целях экономии планирует экипаж в минимальном 
составе (командир и второй пилот), хотя на дальних 
полетах жизненно необходим так называемый 
«усилитель». Это дополнительный член экипажа, 
который заменяет то основного командира, то 
второго пилота, предоставляя тем самым каждо-
му из них технологический перерыв для восста-
новления психофизиологических способностей. 
Также большой проблемой является пересечение 
часовых поясов, что приводит к различным дис-
функциям организма, хронической усталости и 
бессоннице.

Инна АРТЕМЬЕВА.

«АЭРОФЛОТ» ЭКОНОМИТ НА ПИЛОТАХ
Летчики авиакомпании вынуждены уезжать 
на заработки в Китай
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По данным Росавиации в январе 
авиакомпания отложила вылет 
439 раз, что составляет 2,37% 
от общего числа регулярных рей-
сов. Не сильно отстали от нацио-

нального перевозчика и две других авиа-
компании группы «Аэрофлот» — лоукостер 
«Победа» и «Россия», которые задержали 
2,25% и 2,03% рейсов соответственно. Мо-
сковская межрегиональная транспортная 
прокуратура (ММТП), которая занимается 
надзором за соблюдением требований за-
конодательства о защите прав потребите-
лей, в том числе при отмене авиарейсов, 
установила, что причинами отмен стали 
неблагоприятные метеорологические усло-
вия. Однако на запрос «МК» в ММТП отве-
тили, что по результатам надзорных меро-
приятий выявлены факты нарушений, 
допущенных «Аэрофлотом» в части испол-
нения требований закона при задержке 
авиарейсов. «Так, с 29 по 31 октября 2016 
года авиакомпанией задержано 3 рейса, 
причинами которых явились замена воз-
душного судна по техническим причинам, 
отсутствие резервного воздушного судна 
и изменение вылета по решению авиаком-
пании, что противоречит п.п. «б» и «в» ч. 4 
Положения о лицензировании деятельности 
по перевозкам воздушным транспортом», 
—  написано в ответном письме на запрос. 
В связи с этим в отношении ПАО «Аэрофлот» 
возбуждено дело об административном 
правонарушении.

радиционная масленичная неделя начинается сегодня в России. С 20 по 26 
февраля широко будет отмечаться Масленица и на территории Московской 
области, во всех муниципальных образованиях. Жители региона «в шаговой 

доступности» сумеют вдоволь поесть ароматных блинов, попить чаю. 
И, конечно, принять участие в народных гуляньях, молодецких забавах, вспомнить старинные 
русские игры. Тут и перетягивание каната, и бросание валенок (теперь-то они нам ни к чему, 
весна близко!), и шутливые бои на бревне, и даже сражения подушками, что многим хорошо 
известно по пионерским или просто детским лагерям… 
Тот, кто желает приобщиться к старинной профессии, сможет поучиться у мастеров кузнечного 
ремесла или гончарного искусства. В общем, перед Великим постом нам всем необходимо 
зарядиться положительной энергией (для этого побольше съесть блинов!) и сбросить те 
нервные стрессы, которые нам доставила нынешняя невероятно длинная и снежная зима.
«В масленичную неделю в муниципальных образованиях Московской области 
планируется провести около 1 тысячи праздничных программ, — рассказала 
нам первый заместитель председателя правительства МО Ольга Забралова. — 
Праздник охватит весь регион: свои программы подготовили парки культуры и 
отдыха, библиотеки, дома культуры, музеи, детские школы искусств и кинотеатры. 
Среди мероприятий — театрализованные представления, мастер-классы, 
викторины и конкурсы, хороводы, катания на санях, кулачные бои, чаепития с 
блинами и, конечно, сжигание чучела Масленицы. 

«ГДЕ БЛИНЫ ДА КАША — ТАМ И МЕСТО НАШЕ!»
Путеводитель по подмосковной масленичной неделе 

бои мешками на бревне, толкание гири, гонки на 
санках — все это для любителей экстрима. 

ХИМКИ
Праздничные гулянья «Широкая Масле-

ница» 26 февраля начнутся с 12.00 — в микро-
районе Левобережный. А с 14.00 — в Химкин-
ском городском парке культуры и отдыха им. 
Л.Н.Толстого. 

Не пропустите сюжетно-игровые программы, 
анимационное представление, концерт студентов 
Московского губернского колледжа искусств.

ВОСКРЕСЕНСК
 Гостей парка культуры и отдыха «Москво-

рецкий» 25 февраля с 12.00 ждет программа 
«Гуляй, народ, Масленица идет!» Детишки смо-
гут посетить «Разноцветную карусель». Перед 
гостями выступит московская шоу-группа «Ча-
ровницы». После чего всем миром можно будет 
поучаствовать в сжигании чучела Масленицы.

ДОМОДЕДОВО
 С 20 по 26 февраля во всех питательных 

заведениях, расположенных на территории го-
родского парка «Елочки», будет блинное меню. 
26 февраля состоится розыгрыш Масленичной 
лотереи, а в 18.00-18.30 вечерняя программа 
завершится огненным шоу и сжиганием чучела 
Зимы. 

ЕГОРЬЕВСК
 25 февраля в 12.00 в городском парке 

культуры филиала ДК им. Г.Конина участникам 
и зрителям будет предложено традиционное уго-
щение – пышные блины и горячий чай из больших 
самоваров. 

КРАСНОЗНАМЕНСК
 26 февраля с 11.00 до 15.00 в местном 

Доме офицеров всех желающих угостят жителей 
солдатской кашей из полевой кухни и горячим 
чаем, организуют «столб с подарками» и другие 
народные забавы. 

 КОЛОМНА
В музее «Тайны Коломенской медовухи» 

с 20 по 26 февраля расскажут о старинных обы-
чаях и традициях пчеловодства и медоварения; 
разрешат продегустировать староколоменские 
меды, известные по рецептам еще со времен 
Дмитрия Донского. И еще проведут мастер-класс 
по приготовлению пряного сбитня по старинным 
русским рецептам.

ЛОБНЯ
 В Парке культуры и отдыха города 25 фев-

раля все желающие смогут поучаствовать в кон-
курсе на изготовление обрядовой куклы-чучела 
Масленицы с последующим награждением по-
бедителей призами и подарками.

НОГИНСК
 В Глуховском парке 26 февраля  

в 12.00 – театрализованное представление на-
родного молодежного театра «МыМ» «Как царь 
Горох жениться собрался, а Иван-лентяй и Кузьма-
разгильдяй ему помогали».

ЩЕЛКОВО
Здесь на масленичной неделе испекут свой 

каравай в городском парке культуры и отды-
ха. 22 февраля в 16.00 участников проводов 
зимы ждут заклички, история Масленицы, вруче-
ние грамот и подарков победителям конкурсов.  
А еще — конкурс чучел, эстафеты, батуты, кару-
сели, полевая кухня.

Подготовил Владимир ЧУПРИН.
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КРОССВОРД

ГОСТИ

МУЗЫКАЛЬНЫЕ ХРОНИКИ

АЛЬМА-МАТЕР

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 ФЕВРАЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Каморка. 4. Агроном. 10. Сопрано. 11. Рикошет. 13. Вред. 14. Срок.  
15. Отечество. 16. Шампур. 18. Карниз. 20. Конвоир. 22. Ставрида. 23. Ректорат. 24. Истерика. 
27. Граффити. 30. Антанта. 32. Пинчер. 34. Казино. 35. Амплитуда. 36. Срам. 38. Икры. 39. Ло-
готип. 40. Коррида. 41. Повесть. 42. Влияние.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Клавиша. 2. Овод. 3. Курсор. 5. Глоток. 6. Овес. 7. Маркиза. 8. Молчанка.  
9. Просмотр. 10. Сегмент. 12. Тренога. 17. Уравнение. 19. Атмосфера. 20. Клиника. 21. Реклама. 
25. Скандал. 26. Антилопа. 27. Генетика. 28. Точилка. 29. Епископ. 31. Событие. 33. Рапорт. 
34. Капрал. 37. Море. 38. Идея.

Никогда не угадаешь, в какую сторону качнется 
творческий маятник артистки, которая, уже 
давно выйдя за границы рока, эксперименти-
рует и со своими произведениями, и с тем, что 
было создано другими авторами. Пластинку, в 
которую вошли уже легендарные композиции 
«Смуглянка», «Катюша», «Соловьи» и другие 
нетленки, написанные в годы Великой Отече-
ственной войны, она сама называет одним из 
важнейших своих проектов, а по количеству 
участников, затраченного времени и сил — са-
мым масштабным. Вспоминается песня Бориса 
Гребенщикова «Любовь во время войны». Об 
этом явлении «ЗД» и размышляет в интер-
вью со Светланой Сургановой, которая также 
вспомнила истории своей бабушки о блокад-
ном Ленинграде, рассказала об отношении к 
советскому периоду и призналась, с какими 
страхами она сейчас борется. 

■ ■ ■
— Светлана, вы обратились к советской 

классике, но, как мне показалось, услышали ее 
по-своему, сохранив «душу» песен, написанных 
в период Великой Отечественной войны. Как 
происходило погружение? 

— Я слышу эти песни с трех лет — с тех пор, 
как я себя помню. Они были одними из первых 
композиций, которые я начала петь сама, с мамой, с 
друзьями во время кухонных посиделок и, конечно, 
на каждом Дне Победы. Это то, что сопровождало 
меня всю жизнь. Причем даже безотносительно 
темы войны, которая побуждала людей к созданию 
таких произведений, они обладают уникальной 
красотой и мелодичностью. Сейчас так не пишут. 
Я считаю, такие вещи воспитывают вкус — не только 
музыкальный, но и поэтический: в их основе лежит 
замечательная лирика. И конечно, это нетленное 
творчество, оно пережило несколько поколений и 
переживет еще больше. 

— Как вы работали над звучанием?
— Для меня было важно сохранить в этом аль-

боме оригинальные аранжировки. Все партитуры 
были списаны на слух и прописаны для каждого 
инструмента. Это материал для большого эстрадно-
симфонического оркестра, где есть и струнные 
(скрипки, вторые скрипки, альтовая, виолончельная 
группы), и духовые (кларнеты, гобои, саксофоны, 
трубы), и ритм-секция (барабаны, бас-гитара), и 
гитары, и мы использовали и записывали все эти 
инструменты. Поэтому пластинка получилась очень 
живой и настоящей. Вообще, песни военных лет — 
это огромный музыкально-исторический пласт, 
поэтому приходилось выбирать, какие именно ком-
позиции войдут в трек-лист. Я выбрала свои самые 
любимые с детства вещи, исходя из стандартного 
хронометража звучания пластинки (45–50 минут). 
Конечно, не все они вошли в состав альбома, но, кто 
знает, может быть, через несколько лет у этой исто-
рии будет продолжение, и мы запишем еще одну 
подобную работу. Поживем — увидим. Мне кажется, 
советский период — неисчерпаемая тема.

— С исторической точки зрения это не-
однозначное время, вызывающее у людей 
самые противоречивые эмоции. Какое отно-
шение сформировалось у вас?

— Вы знаете, говоря о нем сейчас, мы часто 
вспоминаем негативные вещи, в сознании всплыва-
ет слово «совдеп»… Но, я считаю, перегибать палку 
тоже не стоит. Это довольно большой промежу-
ток времени — больше 70 лет, — за который 
был, например, создан определенный пласт 
культуры, и это нельзя перечеркивать, сбра-
сывать со счетов. Мне искренне кажется, что 
нужно подмечать хорошее. Мы смело можем 
гордиться советскими песнями. Они спо-
собны подпитывать духовно, эмоционально. 
И вышедшей пластинкой мне хотелось еще раз 
напомнить о том, что русская душевность, порой 
граничащая с наивностью, — удивительное каче-
ство, которое нужно культивировать, 
возрождать. Я неоднократно раз-
мышляла над тем, как люди в 
такой тяжелейшей, стрессо-
вой ситуации — в период 
войны, катастрофы, 
которая повлекла 
за собой столько 
физических и 
моральных по-
терь, — могли 
создавать 
такие про-
изведения 
искусства. 
Все-таки мы 
непобедимый 
народ, совер-
шенно уникаль-
ный — очень 
сильный, добрый 
и гуманный по 
своей сути. 

— А как 
же «архипелаг  
ГУЛАГ», репрес-
сии? С только 
людей было уби-
то, столько всего 

уничтожено, в том числе из культурного на-
следия… Как быть со всем этим? 

— У медали есть, безусловно, обратная сто-
рона, о которой мне сейчас не хотелось бы гово-
рить. Это колоссальная трагедия в истории нашей 
страны. Есть живые люди, есть народ, а есть ис-

кусственно насажденные механиз-
мы, созданные для манипуляции, 

управления. И, по-моему, сущ-
ность самого народа никак с 
ними не связана. Наоборот. 

— Ваши родственники 
пережили блокаду Ленингра-
да. Они рассказывали вам о 

происходящем или пред-
почитали не говорить на 
эту тему?

— Когда еще была 
жива моя бабушка, Зоя 
Михайловна Сурганова, 
и я задавала ей вопросы 
о блокаде, она говори-

ла, что вспоминать об 
этом тяжело, плакала. 

Но мне удалось узнать 
некоторые истории. 
Например, о том, что 
помимо ужасных слу-

чаев краж, вандализма, 
каннибализма были и 
многочисленные при-
меры поддержки, вза-
имовыручки. Зоя Ми-
хайловна жила тогда с 

дочерью, моей мамой, 
Лией Давыдовной, и 

старшим сыном Леонидом 
в квартире на Загородной улице, 
а работала врачом-фтизиатром 
в туберкулезном диспансере; и 
порой пациенты, которых она 
вылечивала, возвращаясь на 
фронт, в знак благодарности 
передавали ей какие-то по-
сылки, продукты. Это под-
держало семью и дало воз-
можность выжить. Супруг 

бабушки, Давид Васильевич, тогда не жил с ними, 
потому что нашел работу в пригородном совхозе, 
откуда тоже при любой возможности отправлял 
родным еду. Вот то, что я знаю. 

— Как вам кажется, тот страшный истори-
ческий период наложил отпечаток на музы-
кальную культуру современного Петербурга? 
На русский рок в целом? В предпоследнем 
альбоме «Сплина» «Резонанс. Часть 2», на-
пример, есть песня «Оркестр», в которой он 
вспоминает блокадный Ленинград… 

— Конечно, это не могло не отразиться на 
культуре города да и на самом его «теле»: если вы 
пройдетесь вокруг Исаакиевского собора, увидите 
колоннаду, испещренную осколочными «ране-
ниями». Но все-таки эту память больше хранит то 
поколение ленинградцев, которые сами прошли 
через это время. И духовно, и даже физически 
они порой намного сильнее нас и современной 
молодежи. Они не ноют и знают, что такое на-
стоящие сложности. Если же говорить на тему 
русского рока… в любом случае он самобытен, 
он отличается от мировой рок-культуры текстами, 
глубокими социальными темами, энергетикой, 
драйвом.

— Какие творческие воспоминания сфор-
мировали вас как личность? 

— На меня колоссальное влияние в свое вре-
мя оказал четырехсерийный фильм про Никколо 
Паганини по книге Виноградова. Я была впечатле-
на самой картиной, персонажем, игрой актеров, 
музыкой (фильм озвучивал Коган). Если говорить 
о более поздней музыкальной эпохе, помню, какое 
впечатление на меня произвела песня «Я хочу быть 
с тобой» «Наутилуса Помпилиуса», композиция в 
исполнении Аллы Пугачевой «Уж сколько их упало 
в эту бездну…» на стихи Марины Цветаевой. Мне 
очень нравилась группа Space, я люблю музыку 
Жан-Мишеля Жарра, произведения в исполне-
нии оркестра Поля Мориа. Таких составляющих 
огромное количество. Все они постепенно скла-
дывались в копилку моего сознания, формировали 
и в какой-то степени направляли меня.

— Что дали вам самые первые юношеские 
опыты: работа с коллективами «Камертон», 
«Лига», «Нечто иное»? Это уже совсем другая 
жизнь? Или вы остались прежней?

— Безусловно, что-то «наросло». Скажу вам 
даже, что тогда я была смелее, а сейчас боюсь 
большего количества вещей, больше себя ре-
дактирую, делаю что-то с оглядкой. Тогда же это 
было абсолютно чистое творчество, не обреме-
ненное моими мыслями о том, как его воспримут 
поклонники, не будут ли они разочарованы, и 
множеством других, с возрастом появившихся 
препон. Наверное, лишних. Сейчас я стараюсь от 
них избавиться, снова себе поверить, отпустить 
себя, довериться стихийному творческому началу, 
позволить себе быть, творить как дышать. А это 
сложно: груз великих имен, конечно, давит.

Наталья МАЛАХОВА.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Предмет, внушающий 
отвращение. 4. Дуб, который сравнивают с бога-
тырем. 10. Салат, «утонувший» в квасе. 11. Град 
пуль, под который попали мирные жители города. 
13. Время суток первого января, которое мало 
кто помнит. 14. «Красная Москва» во флаконе. 
15. Небулайзер, предназначенный для лечения 
респираторных заболеваний. 16. Камышовая 
«шапка» хаты. 18. Мифический могучий титан, 
державший на плечах небесный свод. 20. Мясо, 
которое еще недавно хрюкало. 22. «Философия» 
карася из сказки Салтыкова-Щедрина. 23. Доку-
мент об окончании среднего учебного заведения. 
24. Болотное злаковое растение с коленчатым 
твердым стволом. 27. Артист в костюме ска-
зочного персонажа, развлекающий детей на 
празднике. 30. Дельфин с окраской пингвина. 32. 
Чунга-Чанга с точки зрения географа. 34. Форма 
«валентинки». 35. Деньги, принесенные в дом 
мужем-добытчиком. 36. Спортсмен, активно бо-
рющийся за победу. 38. Борщ, из которого съели 
всю капусту и мясо. 39. Утренняя полуодетость 
красотки. 40. Покупатель товара крупными пар-
тиями. 41. Единственное, что осталось в ящике 
Пандоры. 42. Изучение кофейной гущи.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Птица, упоминаемая Пуш-
киным в стихотворении про няню. 2. Русский 
вариант карточной игры блэкджек. 3. Знания, 
полученные учеником в автошколе перед заня-
тиями с инструктором. 5. Обличающая подруга 
юмора. 6. Перерыв в середине рабочего дня. 
7. «Грязный» клан в русских сказках. 8. Нездо-
ровое увлечение футболом. 9. Мясо в рецепте 
бефстроганова. 10. Коллега травматолога. 12. 
«Газон» в лесу. 17. Товар, отпускаемый по рецеп-
там. 19. Черта начальницы, обожающей лесть в 
свой адрес. 20. И скользкая улитка, и безвольный 
ничтожный слабак. 21. Профессия Лии Ахеджа-
ковой и Натальи Варлей. 25. Медицинская про-
цедура в свинцовом фартуке. 26. Дублер актера, 
падающий с крыши. 27. Ученый, измеряющий 
расстояние в парсеках. 28. Хулиган, который 
отобрал игрушки у малышей из песочницы. 29. 
Зерноуборочный агрегат, выполняющий работу 
жатки, молотилки и веялки. 31. Название трамвая 
в пьесе Теннесси Уильямса. 33. Смертельное 
оружие Медузы Горгоны. 34. Грызня соседок на 
коммунальной кухне. 37. Муха с двойной дохой 
витамина С в названии. 38. Прозвище Борьки в 
фильме «Кортик».

КАКИМ БУДЕТ ПРЫЖОК ДО КОРЕИ 
В понедельник, 20 февраля, в 16.00 в редакции газеты «Московский комсомолец» со-

стоится онлайн-конференция с президентом Федерации прыжков с трамплина и лыжного 
двоеборья Дмитрием ДУБРОВСКИМ.

До старта зимних Олимпийских игр в Пхёнчхане времени остается все меньше и меньше. Вот 
уже и на новых трамплинах прошли первые крупные международные соревнования — этапы Куб-
ка мира среди мужчин и женщин. Как оценивают объекты российские спортсмены? Какие места 
планируют занять прыгуны сборной России на главном турнире четырехлетия? Есть ли будущее у 
прыжков с трамплина в Корее?

Эти и другие вопросы вы можете задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу. 

— Произошли ли какие-то принципиаль-
ные изменения в порядке сдачи ЕГЭ-2017?

— Принципиальные — нет. Есть изменения в 
плане того, что из заданий уходит тестовая часть, 
и только по иностранным языкам у нас пока со-
храняются варианты, из которых нужно выбрать 
один правильный ответ.

— Что делать, если два экзамена по вы-
бору у выпускника попадают на один день?

— С этого года для школьников предостав-
лено два резервных дня для сдачи экзаменов, в 
случае если выпускник по уважительной причине 
не смог посетить испытание в основную дату сда-
чи. Есть небольшое число выпускников, которые 
выбирают естественно-научные и гуманитарные 
предметы, экзамены по которым могут попасть на 
один день, например, информатику и литературу. 
В данной ситуации один из предметов можно 
сдать в день проведения экзамена, а другой — в 
резервный день, а если и в резервный день сдать 
экзамен не получается, мы сделали еще один 
день, когда можно сдать экзамен по всем пред-
метам. То есть будет три дня для сдачи экзаменов 
по каждому предмету.

— Изменится ли количество баллов по 
ЕГЭ, необходимое для получения аттестата 
в этом году?

— Количество баллов для получения атте-
стата и поступления в вузы в этом году не изме-
нится. Так же, как и в прошлом году в 11-м классе 
обязательным является ЕГЭ по русскому языку 
и математике. Второй предмет можно выбрать в 
базовом или профильном уровне. Для того чтобы 
получить аттестат, нужно получить минимальное 

количество баллов по русскому языку — 24 — и 
сдать базовую математику. А чтобы поступить в 
вуз, минимальное количество баллов аналогично 
прошлому году, например по русскому языку, — 
это 36 баллов.

— Появится ли в этом году устная часть 
по русскому языку?

— Несмотря на опасения общественности о 
введении устной части в экзамены по ряду пред-
метов и добавление дополнительных обязатель-
ных экзаменов, в этом году этого не произошло. 
Модернизация ЕГЭ планируется поэтапно в срок 
до 2020–2022 гг. Устная часть в ЕГЭ по русскому 
языку будет введена лишь после апробации эк-
замена в девятых классах. Здесь не должно быть 
поспешных решений. Мы сейчас разрабатываем 
модель для девятых классов и, возможно, добро-
вольно в 2018 году устная часть будет в девятых 
классах. Если мы увидим, что эта модель рабо-
тает, то тогда уже будем рассматривать вопрос 
введения устной части на ЕГЭ.

— Какие изменения в этом году произош-
ли в ЕГЭ и по каким предметам?

— В этом году три предмета претерпели 
значительные изменения — это химия, физика 
и биология. Так, из экзаменационных работ по 
всем этим дисциплинам исключены задания с 
выбором одного верного ответа и добавлены 
задания с кратким ответом. Количество заданий 
по биологии сокращается с 40 до 28, а время, 
отведенное на написание экзамена, наоборот, 
увеличивается со 180 до 210 минут. Кроме того, в 
первую часть экзамена добавляются новые виды 
заданий: заполнение пропущенных элементов 
схемы или таблицы, нахождение правильно ука-
занных обозначений в рисунке, анализ и синтез 
информации. Количество задания по химии по 
сравнению с прошлым годом сократится с 40 
до 34.

— Что будет, если у выпускника на эк-
замене обнаружат шпаргалку или телефон, 
которыми он не пользовался?

— Наказание за шпаргалки и телефоны на 
экзаменах будет суровым. В случае выявления 
запрещенных предметов, даже если ребенок ими 
не воспользовался, результаты экзамена будут 
аннулированы, и пересдача состоится только 
в следующем году. С собой на экзамен нужно 
приносить только знания, хорошее настроение, 
паспорт и черную ручку. Все остальное нужно 
оставить дома. Если у вас в носке или рукаве 
зазвонит мобильный даже в конце испытания, 
экзамен будет не засчитан. Нам важна честная 
конкуренция между учениками. 

— Будут ли снижаться баллы за частые 
выходы в туалет?

— Возможность выйти в туалет есть по понят-
ным причинам. Но, конечно, этой возможностью 
злоупотреблять и превращать эту возможность 
в то, чтобы выйти и списать, нельзя. Да, возмож-
ность есть, баллы за выход в туалет не снижаются, 
но и время экзамена не увеличивается, поэтому 
злоупотреблять этим не нужно.

Светлана ЦИКУЛИНА.

СВЕТЛАНА СУРГАНОВА: 
КРАСОТА СРЕДИ КАТАСТРОФЫ

«Песнями военных лет» певица хочет напомнить 
русскому народу о его «душевности»

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

продаю

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы
т. 8(499)126-02-60

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(926)543-91-11

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-60-02

предлагаю
❑ АДВОКАТ 

www.все-виды-
юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная 
консультация 
ведущих юристов!
т. 8-495-115-02-51

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66, 8(495) 386-38-42
ст. м. «Пражская», «Кунцевская»

приглашаю
❑ курьер – регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки. Выезд от 2000–5000 
руб. т. 8-925-186-71-39

❑ массажисток
т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ отдых 

ПО МОСКВЕ! ВЫБОР!
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых! 
ЛЮБАЯ станция метро
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
ЮГО-ЗАПАД
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых везде
т. 8-967-047-89-99

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-929-501-59-28

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых
т. 8-968-408-58-86

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр
т. 8-966-194-01-01

❑ отдых!
т. 8-968-937-58-22

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-966-000-03-30,
м. "Медведково"
т. 8-966-000-09-90

При выборе вуза не сто-
ит руководствоваться непро-
веренной информацией из 
Интернета.

Такой совет абитуриентам 
и их родителям дали участни-
ки круглого стола, который 
прошел на днях в Москве. На 
нем представители ведущих 
российских вузов обсудили 
проблемы недобросовестной 
конкуренции, когда сайты с ано-
нимными и лживыми отзывами 
портят репутацию вузов и сеют 
панику среди родителей и аби-
туриентов. Таких сайтов сейчас 
много, однако больше помогут 
составить мнение о вузе Дни от-
крытых дверей, официальные сайты и группы в 
социальных сетях. Узнать об учебных программах 
Московского финансово-юридического универ-
ситета (МФЮА) можно будет 18 марта. В ходе 
общеуниверситетского Дня открытых дверей 
абитуриентам подробно расскажут о правилах 
приема, об учебном процессе и внеучебной 

жизни студентов. В программе также экскурсия 
по главному зданию университета, знакомство
с экспозицией музея МФЮА. Место проведения: 
м. «Калужская», ул. Введенского, д. 1 А. Начало 
в 12.00.

Телефон приемной комиссии:
(495) 221-10-01             www.mfua.ru

НЕ ДОВЕРЯИ – ПРОВЕРЯИ!

айты и группы в В

РЕ
КЛ

АМ
А

Путешествия — одно из самых целебных 
лекарств. Взбодриться, проверить себя на 
прочность и почувствовать, что же такое 
командный дух, — где такое еще возмож-
но, если не в увлекательном путешествии-
приключении. 

Вот уже в 9-й раз благотворительный фонд 
«Клуб приключений» и московский центр «Лабо-
ратория путешествий» проводят соревнования на 
Кубок мэра Москвы для детей-инвалидов. Вот и в 
эти выходные, 18 и 19 февраля, в подмосковную 
Истру съехалось около 500 детей. 

Отбор на Кубок мэра был очень серьезный. 
Во всех школах-интернатах Москвы проходили 
отборочные этапы. В итоге в финал попали 50 
команд, по 10 человек в каждой. Однако в этом 
году в соревнованиях участвуют не только мо-
сквичи: приехали спортсмены из Башкортостана 
и Свердловской области. 

— Отбор детей действительно проходил со 
всей спортивной серьезностью. К соревнованиям 
они готовились как к настоящему спортивному 
мероприятию, — рассказал «МК» пресс-секретарь 
«Клуба приключений» Вячеслав Венидиктов. 

Но есть на Кубке мэра и свои ветераны, 
команда-легенда. Это воспитанники специаль-
ной школы-интерната №31 города Москвы (в этом 
заведении обучаются ребята с ДЦП). Вот уже 9 

лет подряд они участвуют в лыжных гонках. И 
несмотря на то, что за все это время так ни разу 
и не взяли Кубок мэра, на их настрой это никак 
не влияет. Они уверенно идут к своей цели, и на-
стойчивости им не занимать. Спортсмены заявили, 
что намерены проверить свои силы в биатлоне и 
в следующем году. Стоит ли говорить, что такие 
упорные спортсмены — любимчики зрителей. Их 
на гонках поддерживают больше других. Есте-
ственно, что почетный приз зрительских симпатий 
доставался им не раз. 

В этом году большая часть конкурсной про-
граммы была направлена на спортивный туризм. 
Спортивное ориентирование в зимнем лесу, ис-
кусство разведения костра, полевая кухня, ско-
ростная установка палатки — все это и многое 
другое. В лесу вблизи пансионата, где проходили 
соревнования, в эти выходные было более много-
людно, чем даже на Красной площади.  

Однако победа в этом мероприятии — это 
далеко не самое главное. 

— Важно то, что дети-инвалиды провели 
бодрые и веселые выходные на свежем воз-
духе, вне стен школ-интернатов. Так как самое 
главное в этом соревновании вовсе не награды, 
которые получили дети, — подытожил Вячеслав 
Венидиктов.

Дина КАРПИЦКАЯ, Олег БОГОМОЛОВ.

В Подмосковье прошли IX соревнования  
детей-инвалидов на Кубок мэра Москвы

КЛУБ ПРИКЛЮЧЕНИЙ В ИСТРИНСКОМ ЛЕСУ Заявления на сдачу ЕГЭ в этом году пода-
ли 700 тысяч школьников. С приближением 
выпускных экзаменов у родителей по всей 
стране появляется все больше вопросов, 
связанных с ними. Серьезных перемен в по-
рядке прохождения испытаний в этом году 
не произошло. Главным нововведением ста-
ло появление второго резервного дня для 
школьников, которые не смогли явиться на 
экзамен в основной день его проведения, а 
также исключение из заданий по физике, 
биологии и химии тестовых заданий с ва-
риантами ответа.
Мы собрали наиболее часто встречающиеся 
вопросы родителей и 11-классников. Но эти 
вопросы ответили в Рособрнадзоре. 

ЧТО ЕГЭ ГРЯДУЩИЙ 
НАМ ГОТОВИТ?

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Елизавета Глинка (1962–2016), исполнительный 
директор фонда «Справедливая помощь», врач-
реаниматолог
Александр Гордон (1964), телеведущий, актер, 
режиссер
Юбер Живанши (1927), французский кутюрье
Ирада Зейналова (1972), ведущая информационно-
аналитических программ
Курт Кобейн (1967–1994), рок-музыкант, лидер 
группы Nirvana
Генрих Падва (1931), адвокат
Фил Эспозито (1942), знаменитый хоккеист
Владимир Юрзинов (1940), хоккеист, тренер, за-
служенный мастер спорта СССР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 0...2°, днем в Москве 
1...3°. Облачно, небольшие осадки; ночью голо-
ледица; днем местами гололедица, ветер ночью 
юго-западный, 7–12 м/с, местами порывы 15–20 м/с, 
днем юго-западный, западный 7–12 м/с, местами 
порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 7.41, заход Солнца — 17.45, 
долгота дня — 10.04.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, ожидаются небольшие возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день социальной справедливости.
Начало масленичной недели.
1872 г. — в Нью-Йорке открылся «Метрополитен-
музей».

1932 г. — Лев Троцкий, находившийся в Норвегии, 
лишен советского гражданства.
1962 г. — произведен запуск первого американско-
го пилотируемого космического корабля «Мерку-
рий» с астронавтом Джоном Гленном на борту.
1994 г. — первые российские миротворцы при-
были в Боснию.
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— Дорогая, что ты хандришь?
— Настроения нет.
— Скажи честно, ты взвешивалась, 
да?

Может, свадьба и обошлась бы без дра-
ки, но тут молодожены начали вскры-
вать конверты…

Если очень быстро бежать мимо кар-
тин Айвазовского, получится мультик 
про море.

Сильная и наглая мышь не только съела 
сыр, но и согнула из пружины мыше-
ловки слово «мало».

Узнав, что я иду на блины к теще, на-
чальник без лишних вопросов дал мне 
отгул за счет компании.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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Какие изменения  
ждут нас в итоговой 

аттестации в 2017 году
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Уже за сутки до окончания чемпио-
ната мира в Хохфильцене было 
ясно: этот чемпионат Россия все-
таки заносит себе в список удачных. 

Скептики могут, конечно, тут же добавить, что 
после провального прошлогоднего старта любая 
медаль, даже одиночка, стала бы удачей. Но ведь 
и выигрывать, и проигрывать можно по-разному. 
Безнадега тоже когда-то заканчивается.

«Отдал все силы — как можно по-другому 
бегать за Россию на чемпионате мира?!» За эти 
золотые слова, которые сказал Антон Бабиков в 
Хохфильцене-2017, а мог бы сказать и каждый из 
эстафетной четверки, мы готовы снова ждать и 
верить, что все будет хорошо.

Ни у одного из этой четверки не было «золота» 
чемпионата мира (хотя двое, Волков и Шипулин, 
стали олимпийскими чемпионами именно в эста-
фете). А девять лет назад, когда Россия последний 
раз выиграла эстафету на мире, ни один из них в 
ней не бежал. Знаете, что делал в 2008-м Антон 
Шипулин — самый опытный и титулованный из 
сегодняшнего певческого квартета? Получил три 
«золота» и одно «серебро» на юниорском чем-
пионате мира (лучшее в истории достижение для 
российских юниоров). Спустя девять лет Антон 
добился победы команды на взрослом уровне. 
Таков путь к мечте.

За мечту Шипулин бился грамотно. Классика 
жанра: Антон и Мартен Фуркад должны выяснить 
отношения на финише. После второй стрельбы 
четвертого этапа Антон владел всего 4 секундами 
преимущества над французом. Но убегал вперед, 
собирая секундочки на каждом новом отрезке. И 
Фуркад не сдался — просто Антон его победил. 
На сей раз «играм» француза в финишном створе 
не суждено было случиться. 

Победила вся команда. Потому что реализа-
ция потенциала оказалась выше, чем у соперни-
ков. И рубежи не пакостили — всего три промаха 
(хотя Волков с двумя и заставил понервничать), 
и сервис-бригада волшебно сработала. И даже 
запредельная мотивация биатлонистов ушла в 
плюс, не задавила, а толкала вперед.

Эстафетное «золото» стало всего пятым в 
истории российской команды (четырнадцатым, 
если считать достижения СССР). Мы выигрыва-
ли в 1996-м, 2000-м, 2007-м, 2008-м и 2017-м. 
С 2008 года наступила «засуха». Один лишь раз 
эстафетная команда была в призерах — в 2011-м 
в Ханты-Мансийске.

Конечно, в победу хотелось верить: мужская 
эстафета была наиболее реальным шансом на 
«золото» чемпионата мира изначально. Но это же 
биатлон. И сколько раз за последние годы он за-
ставлял нас испытывать огорчения и болезненные 
разочарования. Ругали и ругались много. Еще 
будем — но теперь все же не так удрученно.

Второй стартовый номер — четверка росси-
ян, которая собиралась с большим трудом. Если 
Волков на первом этапе еще как-то «просматри-
вался», а Шипулин — так просто обязан был быть 
финишером, другого варианта никто бы и не понял, 
то с серединой была явная проблема. Гараничев 
и Логинов или Бабиков и Цветков? Накуролесили 
перед выбором и те и другие.

На четырех чемпионатах мира подряд эста-
фетная история Гараничева омрачалась словами 

«штрафной круг». Пробовать еще? Александр 
Логинов свой адреналин на этом чемпионате явно 
выплеснул еще в смешанной эстафете, да и раз-
говоров про него здесь уже было явно достаточно. 
Нарываться? Цветков и Бабиков: один стал 69-м в 
спринте, не попал в гонку преследования, а второй 
на двух дистанциях оказался 49-м и 39-м, что не 
просто настораживало, а обескураживало. Трене-
ры выбор сделали. Как оказалось — золотой.

На первом этапе Алексей Волков покинул 
«лежку» с одним промахом, дополнительный па-
трон понадобился на «стойке», передавал эста-
фету, прибежав седьмым. И это выражалось в 
20 секундах отставания от лидирующей Герма-
нии. Говорят, после победы Алексей кричал, что 
он — счастливый талисман команды, и надо его 
брать на Олимпийские игры. А ведь по факту и 
не поспоришь!

Максим Цветков должен был не просто оправ-
дывать доверие тренерского штаба, но обеспечить 
себе и будущее. Следующий год — олимпийский, 
заявки на него делаются в этом сезоне (об этом 
Волков-то). Максим за полтора километра дис-
танции отыграл семь секунд. Затем — стрельба 
(и первая, и вторая) на ноль. Что еще нужно для 
хорошего настроения и скорости? «Первый круг 
чувствовал себя очень хорошо, хорошо работали 
лыжи. Перед стрельбой пошел тише. Но было 
волнение после спринта, там не все получилось. 
А потом бежал, сколько было сил».

Антону Бабикову надо было облегчить задачу 
нашему финишеру. На первом рубеже Бабиков 
был идеален. И на втором. Так Шипулин и ушел 
на дистанцию лидером. С дышащим в затылок 
Ландертингером, с Фуркадом и Шемппом — в 
10 секундах…

 А потом — эти четыре секунды отрыва от 
Фуркада после второй стрельбы — много это или 
мало? Конечно, второе. Но Антон не стал тянуть до 
финиша. Мы только фиксировали: 6,1 км — преиму-
щество Шипулина увеличилось до семи секунд, 
еще через 300 метров — до девяти…

«В принципе один промах — это качественная 
стрельба для эстафеты. После этого в мыслях 
сидело только одно: убегать, убегать, убегать! 
Не было уверенности, что Фуркад не догонит. 
Сидела в голове мысль, что трасса разбитая, не 
хотел вновь выходить с ним вместе на финишную 
прямую. Поэтому выложился в начале круга, и по-
лучилось от него оторваться. Ребята — молодцы. 
Команда отработала — супер. Не видел только 
работу Волкова, потому что был в разминочной 
зоне. Очень сильно волновался — как никогда. 
В такой ситуации я был лишь однажды — когда 
нужно стартовать первым, не догонять. Я очень 
благодарен команде, что ребята сегодня так на-
строились. И я счастлив, что наша мечта наконец 
осуществилась».

Главный тренер сборной России Александр 
Касперович после гонки все же раскроет секрет 
выбора эстафетной четверки: «Мы долго обсуж-
дали состав, сомнений никаких не было даже по 
Волкову, который хорошо работал в Риднау. По 
остальным ребятам были сомнения в Цветкове, 
но не у нас, а у вас, журналистов. Все показатели 
были отличные: настроение и самочувствие. Он 
показал то, что может. Состав отрабатывали в 
течение сезона. У меня ощущение, как гора с плеч 
свалилась. На все гонки мы их настраиваем — на-
конец все получилось. Напряжение было из-за 
того, что команда очень сильная, а раскрыться не 
могла. Была скорее скованность, а не напряжен-
ность. Олимпиада? У нас стоит задача: только 
победа».

        
Гора по итогам выступления женской коман-

ды, увы, никуда не делась: так и висит на плечах 
тренеров и спортсменок. Двое из сборной уез-
жают, конечно, с чемпионата мира с медалями, 
Ольга Подчуфарова и Татьяна Акимова, но то — 
результат коллективного творчества в соавторстве 
с мужчинами, «бронза» смешанной эстафеты. И 
пока облака все еще грозовые. 

Эстафета вновь принесла уныние — десятое 
место — и стала добротной иллюстрацией воз-
можностей и состояния каждой спортсменки. 
Конечно, перед гонкой всё и всем в тренерском 
штабе грамотно объясняли: «Ольга Подчуфарова 
стартует на первом этапе. Если ее проигрыш бу-
дет минимальным, то на втором этапе (Светлана 
Слепцова) нужно будет сохранить разницу, а на 
третьем (Ирина Старых) и четвертом (Татьяна 
Акимова) постараемся наращивать преимущество. 
Или догонять».

Все так и вышло. И наращивали, и догоняли. 
За исключением одного — не было ни преимуще-
ства, ни минимального проигрыша ни на одном 
этапе: везде проигрывали существенно, хотя Ири-
на Старых выжала из себя все, чтобы мы поверили 
в долгожданное чудо. Сразу после своих этапов 
девушки (так и хочется сказать «страдалицы», 
причем без негативного оттенка) пытались рас-
сказывать, что и как было, но каждая сделала то, 
что могла.

Вот Слепцова, например, не хотела бежать 
эстафету — сама сказала, что не достойна в ны-
нешней степени готовности стать ее участницей. Но 
узок круг наших биатлонисток на чемпионате мира, 
а с отправкой домой Глазыриной и Виролайнен он 

стал просто до неприличия узок.
Так и собирала эстафета свой десятый ре-

зультат — Ольга Подчуфарова пришла к финишу 
шестой с отставанием в полминуты. В «дар» Ирине 
Старых и команде Светлана Слепцова привезла 
минуту проигрыша от лидеров. Ирина Старых 
должна была или возродить надежду на приличный 
результат, или добить наши надежды окончатель-
но. Возродила, передала эстафету четвертой. А 
дальше… Татьяна Акимова упала, при падении 
сломала палку и повредила винтовку, промахи 
на «лежке» и штрафной круг.

…Через день в масс-старте Акимова с пятью 
промахами будет на 23-м месте, а Старых, дважды 
промахнувшись, на 15-м.

«Уже очертили круг работы, который нуж-
но сделать, и знаем проблемы, которые нужно 
устранить», — примерно так, словами старшего 
тренера женской сборной Виталия Норицына, 
можно подытожить выступление женской сборной 
на чемпионате мира. Ни о чем и обо всем.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.
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Леонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  

РЕВОЛЮЦИЯ.

ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

Исторический счет предъявлен сило-
викам. В 1917-м государство рухнуло 
в один день. Как же спецслужбы про-
моргали приближение революции? И 
ничего не сделали, чтобы защитить 
государство. Почему? Они были слиш-
ком слабыми, или во время револю-
ции спецслужбы бесполезны?

Отделение по охранению порядка и спо-
койствия в столице создали в 1866 году — после 
первых попыток убить императора Александра 
II. В 1880 году в Москве образовали секретно-
розыскное отделение. Такие же отделения 
появились во многих крупных городах. Это 
была политическая полиция.

Охранное отделение формировали из 
офицеров отдельного корпуса жандармов, 
считавшегося карающей рукой императора. 
В корпус зачисляли только из потомственных 
дворян и только православных. Не допуска-
лись католики и даже женатые на католичках. 
Жандармы носили красивую синюю форму 
и получали содержание вдвое большее, чем 
строевые офицеры. В Петербурге служба была 
на виду. Ежемесячно департамент приплачивал 
двадцать пять рублей. На Рождество полагались 
наградные — «на гуся».

Успехи розыскников
Передовым по части политического розы-

ска считалось Московское охранное отделение, 
во главе которого стоял Сергей Васильевич Зу-
батов. Потом ему доверят особый отдел депар-
тамента полиции. Историческая личность.

«Худой, тщедушный, невзрачного вида 
брюнет в форменном поношенном сюртуке и в 
черных очках, Зубатов начинал мелким чинов-
ником, но обратил на себя внимание знанием 
революционного движения, умением подходить 
к людям и склонять членов революционных ор-
ганизаций к сотрудничеству, — вспоминал его 
сменщик на посту главы Московского охранного 
отделения Павел Заварзин. — Зубатов 
был фанатиком своего дела».

Он поставил розыскное 
дело по западноевропей-
скому образцу. Наладил 
регистрацию подполь-
щиков, на них со-
ставляли справки 
и прикладывали 
фотографиче-
ские снимки. 
Учил коллег 
конспирации и 
умению беречь 
агентуру.

Охран-
ное отделе-
ние состояло 
из агентурной 
части, след-
ственной ча-
сти, службы 
наружного 
наблюдения 
и канцелярии. 
При канцелярии 
заводили архив и 
алфавитную карто-
теку, в которую зано-
сились все, кто прохо-
дил по делам охранного 
отделения. Главное орудие 
полиции — осведомительная 
агентура. Среди добровольных 
доносчиков были случайные заявители, 
«штучники», а были постоянные осведомители 
(большей частью дворники или горничные) и, на-
конец, «секретные сотрудники» — платные аген-
ты полиции из числа самих революционеров. 

На допросах в полиции многие будущие 
партийные руководители проявили себя не 
самым достойным образом. Когда человек 
попадал в тюрьму, как он себя вел там? С то-
варищами в камере или на прогулке — герой. 
А оказавшись один на один со следователем 
— по-другому. Если на прямую вербовку не 
соглашался, то желание поскорее выйти на 
волю толкало на откровенный разговор со 
следователем. 

После смерти члена Политбюро Серго 
Орджоникидзе, который возглавлял партий-
ную инквизицию — Центральную контрольную 
комиссию, — в его архиве обнаружились два 
запечатанных пакета. На пакетах Серго написал: 
«Без меня не вскрывать». Там обнаружились 
документы царского департамента полиции. 
В том числе показания члена Политбюро Ми-
хаила Калинина. На допросе будущий глава 
государства (пусть даже и формальный), или, 
как его чаще называли, всесоюзный староста 
сказал следователю:

— Желаю дать откровенные показания о 
своей преступной деятельности.

Калинин рассказал все, что ему было из-
вестно о работе подпольного кружка, в котором 
он состоял.

В архиве Орджоникидзе хранилась и справ-
ка о другом члене Политбюро — Яне Рудзутаке, 
которого когда-то прочили в Генеральные се-
кретари вместо Сталина. Арестованный по делу 
Латышской социал-демократической рабочей 
партии, он назвал имена и адреса членов своей 
организации. Основываясь на его показаниях, 
полиция провела обыски, изъяла оружие и под-
польную литературу…

К 1917 году самый знаменитый начальник 
охранки давно был не у дел. 

«Зубатов несколько опустился, — вспо-
минали коллеги, — и чувствовалось, что он 
относится к своей отставке как к несправед-
ливой обиде. Сидя за столом, в кругу своей 
семьи, Зубатов узнал о начавшейся в Петер-
бурге революции лишь на третий день, когда 
она докатилась до Москвы. Задумавшись на 
один момент, он встал и прошел в свой кабинет, 
откуда тотчас же раздался выстрел, и Зубатова 
не стало».

Слабые или бесполезные?
В октябре 1916 года последнего директора 

департамента полиции Алексея Тихоновича Ва-
сильева пригласила императрица. Он успокоил 
Александру Федоровну:

— Революция совершенно невозмож-
на в России. Конечно, есть среди населения 
определенное нервное напряжение из-за 

продолжающейся войны и тяжелого бремени, 
которое она вызвала, но народ доверяет царю 
и не думает о восстании.

И полугода не пройдет, как вспыхнет 
революция. 

Россию называли полицейским государ-
ством: полиция, жандармы, охранные отделе-
ния… Но сколько было жандармов? Всего ты-
сяча офицеров и десять тысяч унтер-офицеров 
на всю страну. Многие из них брезговали ро-
зыскным делом. Один из крупных чиновников 
охранки Александр Мартынов пошел на службу 
в отдельный корпус жандармов вслед за своими 
братьями. Семейное дело. И вот чему старшие 
братья учили младшего: «С какой стороны пись-
менного стола начальника я должен стоять, 
как прикладывать «промокашку» к подписи 
генерала и прочее. Все эти советы, как это ни 
смешно, оказались очень нужными».

После Февральской революции бывшие 
руководители политической полиции каялись, 
что допустили промашку. Занимались только 
вооруженным подпольем, а ситуацию в обще-
стве в целом некому было анализировать. Не 
обращали внимания на партии, которые зада-
вали тон в Государственной думе, не изучали 
общественное мнение. Искали эсеров и анар-
хистов, боевиков с бомбами и револьверами. 
Но революцию в феврале совершили не про-
фессиональные революционеры, а высшие 
слои общества, генералитет.

Дело не только в нехватке профессиона-
лизма. После первой революции спецслужбы 
подавили подполье: одних посадили, другие бе-
жали из страны. Охранные отделения остались 
без работы и стали ее себе придумывать.

Генерал Владимир Джунковский, назна-
ченный заместителем министра внутренних 
дел и шефом отдельного корпуса жандармов, 
увидел, что его подчиненные фальсифицируют 
дела: сами создают мнимые подпольные ор-
ганизации и с треском их ликвидируют, чтобы 
продемонстрировать эффективность своей 
работы.

«Мода была такая — открывать тай-
ные типографии, — возмущался 

Джунковский. — Сами устроят 
в охранном отделении типо-

графию, а потом поймают 
и получают за это орде-

на. Вот относительно 
таких вещей я был 

немилосерден».
Начальника 

одного из жандарм-
ских управлений 
ротмистра Креме-
нецкого ставили 
в пример всему 
корпусу жан-
дармов: моло-
дец, каждый год 
арестовывает 
три-четыре ти-
пографии! А для 

его сослуживцев 
не было секретом, 

что Кременецкий 
через своих аген-

тов и устраивал эти 
типографии.

Один из жан-
дармов не выдержал и 

заявил публично:
— Я не арестовываю 

типографии, потому что у меня 
в городе их нет. А самому их ста-

вить, как делает Кременецкий, и по-
лучать награды потом — не намерен…

Черносотенцы разбежались
Вот на что ушли силы спецслужб: охранка 

пыталась сформировать нужные власти полити-
ческие партии, поддерживала их, финансирова-
ла партийную печать. Щедро оделяла деньгами 
тех, кого считали опорой режима: крайних на-
ционалистов, черносотенный Союз русского 
народа, и его лидеров — депутатов Думы Вла-
димира Пуришкевича и Маркова 2-го. 

«Вся деятельность Союза русского народа, 
— вспоминал бывший начальник Петербург-
ского охранного отделения генерал Александр 
Герасимов, — и других монархических групп 
протекала под руководством начальника по-
литической части департамента полиции. Союз 
русского народа существовал на деньги, по-
лучаемые от правительства».

И средства на издание черносотенных га-
зет поступали из так называемого «рептильного 
фонда» министерства внутренних дел.

«Императору, — с сожалением писал глава 
правительства Владимир Коковцов, — нра-
вились их хвалебные песнопения на тему о 
безграничной преданности ему народа, его 
несокрушимой мощи, колоссального подъема 
благосостояния, нуждающегося только в более 
широком отпуске денег».

«При активной поддержке петербургского 
градоначальника фон дер Лауница при Союзе 
русского народа была создана особая боевая 
дружина, — рассказывал жандармский гене-
рал Герасимов. — Всем членам этой дружины 
было от Лауница выдано оружие. Среди дру-
жинников было немало людей с уголовным 
прошлым».

Дружинники-патриоты устраивали мнимые 
обыски, во время которых просто крали ценные 
вещи. Полиция получила указание: Союз рус-
ского народа не трогать. Генерал Герасимов 
пытался предостеречь градоначальника. Но 
Лауниц стоял за них горой:

— Это настоящие русские люди!
Но в решающие дни 1917 года профессио-

нальные патриоты ничем не помогли императо-
ру и монархии. Никто из них не встал на защиту 
рухнувшего строя. Едва началась революция, 
они словно растворились. Пуришкевич поклял-
ся, что забудет о политике, и председатель 
ВЧК Дзержинский велел отпустить его на все 
четыре стороны. Марков 2-й обосновался в 
нацистской Германии. Нашел себя на службе 
у гитлеровцев.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
Февральская революция победила 

потому, что военное командование — не-
виданное дело! — выступило против своего 
верховного главнокомандующего.

Начало в номерах «МК» от 19 декабря, 
9, 16, 23, 30 января, 6, 13 февраля.

Охранка, полиция, жандармы... отчего же 
спецслужбы империи не смогли ее спасти?

ВСЯ ИМПЕРАТОРСКАЯ РАТЬ

НЕ БОЙТЕСЬ СВОИХ ЖЕЛАНИЙ

— Здравствуйте! 
— Насколько я знаю у вас за плечами 

годы профессиональной деятельности. И 
я сразу хочу начать с самого волнующего 
вопроса. У большинства российских мужчин 
хоть раз в жизни была ситуация, когда ему 
сложно подарить яркие эмоции себе и своей 
партнерше. Ну не получается и все! Есть 
желание, а никак. О чем в первую очередь 
стоит задуматься в такой момент? 

— Очень хорошо, что вы настроены на такой 
откровенный разговор. Давайте по порядку. 
С неудачей в постели хоть один раз сталкива-
лось большинство мужчин. И все они ломали 
голову, в чем причина. Сразу скажу, что воз-
раст здесь ни при чем! Ведь если ваш организм 
полностью здоров, то вы будете хотеть женщин 
всегда и как можно чаще!

А это значит, что ваша слабость — это лишь 
может быть сигнал организма о гораздо более 
серьезных неприятностях. Стоит задуматься и 
как можно быстрее принять меры. Норма Прост 
во всех этих ситуациях может стать отличным 
помощником.

— Расскажите поподробнее, чем уника-
лен Норма Прост? 

— Во-первых, тем, что Норма Прост — это 
не лекарство! В составе Норма Прост — три уни-
кальных растительных экстракта. Норма Прост 
обладает тройным действием. Он способствует 
стимуляции выработки тестостерона, более бы-
стрым и сильным эмоциям, поддержанию работы 
мочеполовой системы. К тому же каждый из 
компонентов дополняет и усиливает действие 

других. Это и делает Норма Прост уникальным 
в своем сегменте.

— Получается, все три растения дей-
ствуют вместе?

— Именно так. Это одни из мощнейших 
природных регуляторов важнейшего мужского 
гормона тестостерона. В каждом из них есть 
свой фермент, необходимый для правильной 
работы половых желез. И только вместе они спо-
собствуют восстановлению их функции. Причем 
вместе они втройне эффективны!!! А это значит, 
что вы получите необходимое и достаточное 
количество самых эффективных природных ве-
ществ. Кроме того, вы получите новые, более 
длительные и яркие эмоции. Сможете удовлет-
ворить не только свои желания, а также желания 
партнерши. 

— Какой же эффект от Норма Прост?
— Вы выбираете самое безопасное и самое 

действенное средство. Действие Норма Прост 
направлено на поддержание работы проста-
ты, половых желез. В результате вы больше 
не вспомните о неприятных ситуациях, а ваша 
сексуальная жизнь снова закипит. Норма Прост 
поддержит эрекцию и улучшит качество секса. 
Будьте уверены в себе и своем организме! На-
стоящий мужчина остается мужчиной в любом 
возрасте и в любой ситуации. 

— Итак, три растительных экстракта — 
главный секрет Норма Прост. 

— И это еще не все! Есть еще один очень 
важный компонент — это глюконат цинка, мине-
рал, играющий важнейшую роль при решении 
проблем простаты. Из всех тканей тела пред-
стательная железа и сперма содержат самую вы-
сокую концентрацию цинка. Поэтому недостаток 
этого вещества может привести к ухудшению 
качества спермы и проблемам в сексуальной 
сфере. К тому же с возрастом способности ор-
ганизма усваивать цинк, поступающий с пищей, 
ослабевают. Поэтому его просто необходимо 
получать дополнительно, чтобы сохранить здо-
ровую сексуальность! 

Этот продукт гарантирует вам отличный 
секс. Ваша эрекция вас не разочарует. И что 
особенно важно — вы будете уверены в себе! 
Ведь сильный организм никогда не подведет!!! 

— И, главное, Норма Прост позволит вам 
вести полную и насыщенную сексуальную 
жизнь?

— Да! Поверьте, дыма никогда не бывает без 
огня! И если вдруг у вас пропало сексуальное жела-
ние, трудности с эрекцией — стоит задуматься. 

— Давайте еще раз напомним, за счет 
чего Норма Прост имеет такой эффект?

— Норма Прост содержит несколько фер-
ментов, оказывающих воздействие на выработку 
незаменимого мужского гормона — тестосте-
рона. Кроме того, Норма Прост содержит силь-
нейшие природные антиоксиданты. Поставляя 
в ткани кислород, они позволяют организму 
восстановить баланс в окислительных процессах 
и улучшить кровоснабжение органов. К тому же 
глюконат цинка в составе Норма-прост восстано-
вит вашу мужскую силу и вернет вам естествен-
ный уровень сексуальной активности.

— Хочется уточнить, а есть ли те, кому 
Норма Прост может не подойти? 

— Норма Прост тем и хорош, что подходит 
всем мужчинам без исключений. Этот продукт 
не содержит дополнительных неактивных (так 
называемых балластных) компонентов. Только 
природные экстракты и минералы. У него нет 
противопоказаний, кроме индивидуальной не-
переносимости компонентов. А что касается 
возраста, хочу еще раз повторить — мужчина 
может и хочет жить активной сексуальной жиз-
нью в любом возрасте! Это нормально!!! И если 
что-то не так, то стоит задуматься. Норма Прост 
подарит вам радость секса! Удивляйте женщин 
и наслаждайтесь собственной мощью!!! 

— А как насчет алкоголя? От него при-
дется отказываться?

— Нет. И все по той же причине. Впрочем, 
чрезмерное употребление спиртных напитков 
мужчине не полезно. Все хорошо в меру.

— А может ли Норма Прост вызвать 
привыкание?

— Нет. Более того, вам не понадобится 
постоянно возвращаться к нему. Полный курс 
Норма Прост не только положительно влияет на 
вашу сексуальную жизнь, но и оказывает ком-
плексное действие на весь мужской организм. 
И вы чувствуете себя настоящим мужчиной без 
всякой помощи! Пройдя курс приема Норма 
Прост, вы снова полны сил и желаний. Вас ждут 
страстные ночи и новые длительные более яркие 
ощущения. 

— У нас уже практически не осталось 
времени. Давайте еще раз напомним нашим 
слушателям, в чем уникальное действие 
Норма Прост.

— С удовольствием. Благодаря актив-
ным природным компонентам, Норма Прост 
воздействует на обмен мужского гормона те-
стостерона, возвращает мужчинам страсть и 
желание. Новые яркие более длительные ощу-
щения. Стойкий результат! Также компоненты 
Норма Прост обладают антибактериальным 
действием. 

— А это в свою очередь помогает защи-
тить мужской организм. Так?

— Конечно. К тому же Норма Прост способ-
ствует улучшению снабжения органов и тканей 
малого таза кислородом, оказывает положитель-
ное воздействие на гормональный баланс муж-
ского организма. Норма Прост снабжает мужчи-
ну так необходимым ему цинком, обеспечивая 
оптимальный уровень минерала достаточного 
для здоровой сексуальной активности. 

Спасибо, что были с нами! И помните, ни-
когда не поздно вернуть себе силу, страсть и 
здоровую сексуальность!!! И женщины окажутся 
вам благодарны!

Быть полным сил и желаний 
вам поможет Норма Прост!!! 

Звоните по телефону 8 800 555 70 10 
Все звонки анонимны.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте! Сегодня я хочу по-
говорить откровенно с мужчинами. 
Почему одни и в семьдесят на коне, 
а другим уже после 35 нечем за-
няться в спальне? А у некоторых все 
обыденно и получить яркие эмоции 
сложно. Могут ли расстройства ор-
ганизма навредить мужественности? 
И как помочь мужчине справиться 
со всеми трудностями? Перебороть. 
Об этом поговорим с нашей гостьей 
И.В. Городецкой.

В БИАТЛОНЕ 
ПОБЕЖДАТЬ ЛУЧШЕ ХОРОМ

Камни преткновения: 
что помешало сопернику 

Федора Емельяненко?
В воскресенье, 19 февраля, рано утром 

любители единоборств по всей России со-
бирались посмотреть очередной бой Федора 
Емельяненко. Но его соперник американец 
Мэтт Митрион за несколько часов до поединка 
был госпитализирован с камнями в почках. 

Но если разобраться — предпосылки 
были. В одном из интервью Мэтт признался, 
что у него имеются проблемы с алкоголем. 
«Однако к бою с Емельяненко я буду в по-
рядке», — сообщил он. Не вышло.

Алексей САФОНОВ.

ВОПРОС ДНЯ

ГЛАВНАЯ ТЕМА
СПОРТ
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Начальник 
Московского 

охранного 
отделения 

Сергей 
Зубатов.


